
A ALISTAR LAS TOALLAS
La NFL está por anunciar el duelo en el Azteca 
para la temporada 2019, en el que podrían jugar 
los Acereros visitando a los Cargadores.

QUE SÍ SEA MUNDIAL
Para Catar 2022, la FIFA analiza aumentar de 
32 a 48 el número de participantes. Algunos 
juegos se disputarían en países cercanos.
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HACIENDA LES BLOQUEA CUENTAS BANCARIAS

Indagan a 42 firmas 
por robo de gasolina
De esas empresas, 13 que tienen licencia de Pemex reportan ventas, pero no le 

compran a la petrolera; otras nueve, con ganancias inusuales por 6,758 mdp

POR ISABEL GONZÁLEZ

El gobierno ha congelado 
cuentas al menos a 42 empre-
sas que operan con indicios de 
participar en el huachicoleo.

Alfonso Durazo, secretario 
de Seguridad federal, informó 
que se han presentado cinco 
denuncias contra 15 perso-
nas morales y les congelaron 
sus cuentas al detectar movi-
mientos irregulares.

En conferencia, indicó que 
otras 13 empresas con fran-
quicia de Pemex, ubicadas en 
Tamaulipas, son indagadas 
porque reportan ventas de 
combustible, pero no le com-
pran a la petrolera ni tienen 
permiso de importación.

Agregó que otras 14 firmas 
enfrentan el congelamiento 
de sus cuentas por actos ile-
gales en temas financieros.

Santiago Nieto, titular de la 
Unidad de Inteligencia Finan-
ciera de Hacienda, puntualizó 
que existen nueve empresas 
con utilidades por seis mil 758 
millones de pesos que no fue-
ron reportados al SAT.

Durazo también anunció 
un comité de inteligencia in-
terinstitucional que impedirá 
sabotajes a Pemex, lavado de 
dinero producto del robo de 
gasolina y dará seguimiento a 
las acciones contra este ilícito. PRIMERA | PÁGINAS 6 A 9

Robo de gas 
y luz mina a 
Pemex y CFE
Al huachicoleo que pa-
dece Petróleos Mexica-
nos se suma el robo de 
gas LP en sus ductos.

En 2018 se registra-
ron 256 perforaciones 
ilegales en el tramo 
Cactus-Guadalajara, 
44.6% más en com-
paración con las 177 
halladas en 2017, dijo el 
senador Armando Gua-
diana, presidente de la 
Comisión de Energía.

Además, las pér-
didas de la Comisión 
Federal de Electricidad 
sumaron más de 60 mil 
millones de pesos en la 
primera mitad de 2018.

Luis Bravo, direc-
tor de Comunicación 
Corporativa de la em-
presa, dijo que han 
detectado robo de luz 
no sólo por parte de 
usuarios domésticos, 
sino también de gran-
des corporativos.

 — Nayeli González

DINERO

PESE A VIGILANCIA, HUACHICOLEO NO CESA
Imagen Noticias con Ciro Gómez Leyva hizo un 
recorrido por el ducto Tuxpan-Azcapotzalco en el que 
observó que, pese al despliegue de seguridad, continúa 
el robo de combustible, sobre todo en Hidalgo.
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Roberto Ochoa, subprocu-
rador de la PGR, informó que 
entre el 1 de diciembre y el pa-
sado 16 de enero han iniciado 
mil 831 carpetas y presentado 
ante jueces a 165 personas.

El gobierno federal dijo 
que detectó dos mil millones 
de dólares generados por ese 
delito que han sido gastados o 
enviados al extranjero.

GLOBAL

TRADUCTORA 
DESTRABÓ CASO 
PARA EL FBI
Afligida por no haber 
podido ayudar a una 
sordomuda, Patricia 
Santín decidió ser 
intérprete de señas.
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POMPEO VIENE A 
EVALUAR PLAN 
PARA SURESTE
El secretario de Estado 
de EU visitará México a 
finales de este mes para 
revisar proyectos de 
desarrollo para el sur.

PRIMERA | PÁGINA 18

MIL MIGRANTES 
SOLICITAN 
ENTRAR AL PAÍS
Adultos y menores de 
El Salvador, Honduras, 
Guatemala y Nicaragua 
pidieron acceso por 
razones humanitarias.

PRIMERA | PÁGINA 18

ANTE EMMA, REVELA AMOR POR EL CHAPO
En una audiencia a la que acudió la esposa de Joaquín 
Guzmán Loera, la exdiputada Lucero Sánchez aseguró que 
traficó droga para agradarle al capo, a quien también temía.

PRIMERA | PÁGINA 14

AUMENTAN 95% 
LOS CONTAGIOS 
DE INFLUENZA
Durante la temporada 
invernal 2017 hubo 59 
casos en la CDMX; para 
el mismo periodo del 
año pasado fueron 115.
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ORDENAN SACAR 
TRAPOS SUCIOS 
AL INBA
La SFP debe difundir las 
irregularidades halladas 
al instituto en auditorías 
practicadas de 2015 a 
2017, ordenó el INAI.

PRIMERA | PÁGINA 26

COMUNIDAD

PRI será el 
fiel de la 
balanza 
para fiscal

PRIMERA | PÁGINA 11

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

Mientras Morena en el Se-
nado buscará al PRI para 
lograr la mayoría que ne-
cesita para nombrar al fis-
cal general, el PAN pidió a 
la oposición no avalar la 
terna de aspirantes, que 
hoy se votará en el pleno.

Bernardo Bátiz, Veró-
nica de Gyvés y Alejandro 
Gertz comparecieron ayer 
ante la Comisión de Jus-
ticia, donde resaltaron su 
experiencia judicial y de-
fendieron su autonomía.

Senado enmendará la 
plana a diputados por 
omisión en Guardia

PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5

 ARTÍCULO TRANSITORIO

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

El Senado ajustará la refor-
ma que crea la Guardia Na-
cional para definir mejor la 
permanencia de 
los militares en ta-
reas de seguridad, 
mientras nace for-
malmente la nue-
va corporación.

Ricardo Mon-
real, presidente de 
la Junta de Coordi-
nación Política, dijo que con 
esto atenderán la petición 
de Andrés Manuel López 
Obrador, quien quedó insa-
tisfecho con lo aprobado el 
miércoles por los diputados.

SÓLO PARA SUSCRIPTORES

ELEMENTOS
federales vigilarán ductos 
de manera permanente

10,000

EXPRESIONES

El Presidente indicó ayer 
que a la reforma se le quitó 
un artículo transitorio que 
había propuesto para ga-
rantizar el apoyo temporal 
de las Fuerzas Armadas.

Excélsior re-
visó el proceso 
legislativo y cons-
tató que nunca se 
incluyó el texto 
que la Segob plan-
teó a legisladores 
el pasado lunes.

E l  d iputado 
morenista Pablo Gómez ad-
mitió que el artículo no se 
agregó al dictamen para ga-
rantizar la suma de los votos 
necesarios para aprobarlo.

   AJUSTE
Los senadores pre-
cisarán que las 
Fuerzas Armadas 
auxiliarán en segu-
ridad mientras se 
conforma la Guardia

EL TERROR REGRESÓ A COLOMBIA
Un coche bomba estalló en una academia policial de Bogotá, dejando además 65 
heridos. Esta modalidad de ataque fue común en ese país durante los años 80 y 90.
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FUNCIÓN

 Para Majida Issa, protagonista de La Guzmán, serie 
que Imagen Televisión estrena el lunes, su papel 

le permitió conocer que detrás de Alejandra 
Guzmán hay una persona muy fuerte y sensible.

CORAZÓN ROCKERO
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LO QUE VIENE

Presidencia
Andrés Manuel López 
Obrador encabeza en 
Zacatecas el anuncio 
del Programa Nacional 
de Precios de Garantía.

Legislativo
El Senado realiza una 
sesión extraordinaria 
para la elección del 
Fiscal General.

Gobernación
Lanzan las bases para 
la consulta sobre el 
titular de la Comisión 
Nacional de Búsqueda.

Reportan casos de lepra en Coahuila
En el marco del Día Mundial contra la Lepra, la 
Secretaría de Salud de Coahuila refirió que, en esa 
entidad, durante 2018, se tiene registro de cuatro 
nuevos casos de dicha enfermedad, reportados en  
los municipios de Torreón, Piedras Negras y San 
Juan de Sabinas.

EL RADAR EXCÉLSIOR
excelsior@gimm.com.mx  @Excelsior

Hacen equipo por las familias
El Presidente de la República se reunió ayer con el 
gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat. “En el @
GobOax hacemos equipo con el @GobiernoMx por 
nuestras familias”, escribió Murat en Twitter.

PULSO NACIONALPOLÍTICA NACIONAL TODO MÉXICO

4
CASOS

de lepra se registraron 
en Coahuila durante 
2018, de acuerdo con 

la Secretaría de Salud. 

20
AÑOS

después de contraída 
pueden presentarse 

los signos de la 
enfermedad.

Diputados aprueban la 
creación de la Guardia 
Nacional, ¿está de 
acuerdo en que el mando 
recaiga en la Secretaría de 
Seguridad Pública?

EL SONDEO

NOSÍ

www.imagen.com.mx, 
01800 300 (IMAGEN)   
Tel. 5128 3096

57%
43%

Tandas: déjà vu

La economía mexicana ha quedado a deber en la 
generación de empleos formales.

De acuerdo con cifras oficiales, durante el sexenio 
de Vicente Fox (2000-2006) se crearon 1.4 millones 
de puestos de trabajo permanentes y eventuales. Con 

Felipe Calderón (2006-2012), la cifra fue de 2.1 millones. El pa-
sado gobierno, el de Enrique Peña Nieto, presumió haber al-
canzado un récord en la materia: 4.1 millones de empleos.

Según el Consejo Coordinador Empresarial, México necesi-
ta crear un millón de empleos al año para integrar al mercado 
laboral a todos los jóvenes que se suman a la población econó-
micamente activa. Para el colectivo México ¿Cómo Vamos?, el 
requerimiento es aún mayor: 100 mil mensuales.

Es decir, el país se ha quedado corto en la materia. En 18 años 
debieron generarse al menos 18 millones de fuentes de trabajo, 
pero, según datos oficiales, sólo se crearon 7.6 millones.

Esto ha dado lugar a un crecimiento exponencial de la infor-
malidad. Actualmente, unas 30 millones de personas laboran en 
el sector informal de la economía, esto es, casi 57% de las que 
trabajan.

Para completar la cifra de quienes no se benefician de te-
ner un empleo formal, hay que agregar unos dos millones de 
desocupados.

La incapacidad de crear los puestos de trabajo que el país ne-
cesita ha llevado a las autoridades a ensayar formas de autoem-
pleo que se encuadran en la lucha contra la pobreza. Una de ellas 
es el microfinanciamiento de proyectos productivos.

El programa más reciente de ese tipo es el que anunció 
esta semana el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
denominado Tandas para el Bienestar.

Para financiarlo, se tienen contemplados seis mil millones de 
pesos del Presupuesto 2019. El dinero se utilizará para dar un 
millón de créditos de seis mil pesos sobre el que no se cobrarán 
intereses a los beneficiarios. Éstos serán absorbidos por el erario 
y corresponden a unos 300 millones de pesos. 

Estas “tandas” serán repartidas entre pequeños comerciantes 
y empresarios. Durante su conferencia de prensa del miércoles, 
en Palacio Nacional, el Ejecutivo detalló que si un pequeño co-
merciante necesita comprar un refrigerador o estufa o algún otro 
bien para su negocio, podrá pedir el crédito a la palabra y pagarlo 
en un año, en parcialidades de 500 pesos mensuales, a partir 
del tercer mes. Si termina de pagarlo, podrá solicitar uno nuevo.

Como le digo, no es la primera vez que el gobierno federal 
pone en marcha este tipo de programas. La existencia de éstos 
se remonta, cuando menos, al sexenio de Fox, cuando existió el 
Programa Nacional de Financiamiento al Microempresario (Pro-
nafim), que fue encuadrado en la Secretaría de Economía. Creado 
en 2001, el Pronafim tenía la finalidad de reducir el número de 
trabajos informales por medio de la generación de autoempleo.

Quizá usted recuerde más este programa por la palabra 
“changarros” que usaba el entonces Presidente para referirse 
a los negocios propios que se pretendía impulsar mediante el 
Pronafim.

De acuerdo con el estudio “Small is Beautiful. La política de 
microfinanciamiento en México: impacto y rentabilidad social”, 
del doctor Henio Millán Valenzuela, entre 2001 y 2004 el Pro-
nafim entregó 575 mil microcréditos, que generaron unos 373 
mil empleos, 161 mil de ellos autoempleos.

Durante todo el sexenio de Fox, el programa otorgó unos sie-
te mil millones de pesos en créditos.

De acuerdo con el investigador de El Colegio Mexiquense, la 
generación de empleo mediante microcréditos tiene una alta re-
lación costo/beneficio, pues “mientras en la economía nacional 
un empleo cuesta, en promedio, 14.81 salarios mínimos elevados 
al año, el Pronafim genera un empleo, mediante su política de 
microcréditos, con sólo 0.16 salarios mínimos anuales”.

Aun así, el estudio subraya que los salarios que paga este tipo 
de micronegocios son bajos.

“Se duda de la capacidad de generación de ingresos de los 
empleos vinculados a las microfinanzas. La duda es razonable 
cuando nos referimos a los trabajos indirectos, (pues) sólo 51% 
de los empleos subordinados son remunerados en el caso del 
Pronafim”.

La contratación con salarios bajos se debe, apunta Millán 
Valenzuela, al “empleo familiar y la condición de pobreza de los 
trabajadores subordinados”. En el caso del Pronafim, “los fami-
liares representan 53% del empleo indirecto”.

En suma, los microcréditos pueden ser un buen instrumento 
para generar empleo, pero valdría la pena revisar los resulta-
dos de experiencias anteriores, como la sobrevivencia de los 
negocios, la estructura salarial y los derechos laborales.

Siempre es arriesgado regalar dinero –en este caso, los in-
tereses del crédito– y puede prestarse a la obtención de malos 
resultados y a la manipulación política. Por ello, la evaluación 
objetiva y documentada de los logros de este programa debe 
estar en la mente de funcionarios y académicos.

Bitácora del director

PASCAL BELTRÁN 
DEL RÍO

pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

PIDEN A PRESIDENTE ACUDIR A DAVOS
Académicos de la UNAM expertos en temas 
de América del Norte pidieron al presidente 
Andrés Manuel López Obrador reconsiderar 
su inasistencia al Foro Económico de Davos.

José Luis Valdés Ugarte, académico del 
Centro de Investigaciones Sobre América 
de Norte de la UNAM, dijo que, con la 

asistencia de López Obrador, México podría 
mandar señales a los actores económicos 
y dejar en claro que la lucha contra la 
corrupción y el huachicol es seria.

Roberto Zepeda, académico del CISAN, 
apuntó que también se tiene que fijar una 
política clara en materia de migración.

 — Aurora Zepeda

RAZONES
El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador dijo 
que no asistirá al Foro Eco-
nómico de Davos porque 
no puede dejar el país 
mientras se implementa el 
plan contra el huachicoleo.

Objetan suspensión 
concedida a Banxico

El Senado impugna la decisión del ministro Pérez Dayán 
para detener la aplicación de la Ley de Remuneraciones

ARGUMENTAN DAÑOS A LA ECONOMÍA NACIONAL

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El Senado presentó un recur-
so de reclamación ante la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación por la decisión del mi-
nistro Alberto Pérez Dayán de 
conceder al Banco de México 
la suspensión de la aplicación 
de la Ley Federal de Remu-
neraciones de los Servidores 
Públicos y del Presupuesto de 
Egresos de la Federación, por 
considerar que el ministro de-
bió negar esa suspensión “por 
notoria improcedencia”.

Zuleyma Huidobro, direc-
tora general de Asuntos Ju-
rídicos del Senado, informó 
que “se considera que se debe 
revocar esta suspensión con-
cedida al Banco de México 
para evitar daños a la econo-
mía nacional, al interés social, 
porque se está trasgrediendo 
totalmente el Presupuesto de 
Egresos de la Federación, que 
es facultad exclusiva de la Cá-
mara de Diputados el hacerlo”.

“Se promueve el presen-
te Recurso de Reclamación 
ante la evidente violación a 
los principios de legalidad e 
imparcialidad por parte del 
ministro instructor, con base 
en la notoria improcedencia 
de la suspensión en razón de 
que se afecta la economía na-
cional, el orden público y las 
instituciones fundamentales 
del Estado mexicano, ocasio-
nando un perjuicio irrepara-
ble a los poderes públicos, por 
lo que debió negarse esa me-
dida, a fin de evitar el daño al 
orden público y al interés so-
cial”, plantea el escrito de 39 
cuartillas.

También establece que “la 
medida suspensional otor-
gada debe ser revocada con 
extrema urgencia, a fin de 
mantener el orden público, 
el interés social y el equili-
brio en la economía nacional, 

considerando la afectación 
que se generará por la inapli-
cación de la Ley Federal de 
Remuneraciones en el Ban-
co de México y la inaplica-
ción parcial del Presupuesto 
de Egresos de la Federación 
2019, aprobado por la Cámara 
de Diputados el 23 de diciem-
bre de 2018” y publicado en 
el Diario Oficial de la Fede-
ración el 28 de diciembre del 
año pasado.

Dice que “por ello, en ejer-
cicio de las facultades pre-
vistas en el artículo 9º bis, de 
la Ley Reglamentaria de las 
fracciones I y II del artículo 
105 de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexi-
canos, solicito que este medio 
de impugnación sea atendi-
do de manera prioritaria, sin 
modificar de ningún modo los 
plazos previstos en la Ley”.

En entrevista, Huidobro 
precisó que “se está conside-
rando que lo reclamado en la 
controversia constitucional del 
Banco de México es la supues-
ta vulneración a los derechos 
laborales de los servidores pú-
blicos de esta institución.

“Sin embargo, la propia 
Suprema Corte ha interpre-
tado que no toda la violación 
constitucional, de realizarse, 
en todo caso, pueda analizar-
se por la vía de controversia, 
sino solamente las relaciona-
das con lo que tiene que ver 
con los principios de división 
de Poderes y derivado de di-
versos conflictos; es decir, que 
versen sobre la invasión, vul-
neración o la afectación de las 
esferas competenciales entre 
una institución y otra, por el 
principio de división de Po-
deres”, detalló.

RECLAMACIÓN 
Zuleyma Huidobro 
informó que, en 
representación del 
Senado,  presentó ante la 
Suprema Corte un recurso 
de reclamación contra la 
suspensión concedida 
al Banco de México 
(Banxico).

El pasado 8 de enero, 
la SCJN otorgó una 
suspensión a Banxico 
para que la Ley de 
Remuneraciones,  que  
impide ganar más que el 
Presidente, no se aplique a 
sus funcionarios en lo que 
se resuelve la controversia 
constitucional 
interpuesta.

“Se promueve 
el presente Re-
curso de Recla-
mación ante la 
evidente violación 
a los principios 
de legalidad e im-
parcialidad por 
parte del ministro 
instructor.”

RECURSO 
PRESENTADO 

POR EL SENADO

Se considera que 
se debe revocar 
esta suspensión 
concedida al Ban-
co de México para 
evitar daños a la 
economía nacio-
nal y al interés 
social.”

ZULEYMA HUIDOBRO
DIRECTORA GENERAL 

DE ASUNTOS JURÍDICOS 
DEL SENADO
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Periodistas 
huachicoleros

¿Ya lo viste? Me preguntó el conocido comunicador 
Héctor Gandini, en un WhatsApp que envió la tar-
de del pasado domingo 13 enero.

Adjuntaba la lista de los veinte “periodistas 
huachicoleros que succionaban dinero a Pemex a 

través de sus sitios de internet” —así se titula— en cin-
co de los seis años de gobierno de Enrique Peña Nieto 
(2013-2017).

Mi nombre estaba allí, a mitad de la tabla, junto al de 
destacadísimos y prestigiados colegas acusados de com-
plicidad con los ladrones de combustibles: Francisco 
Garfias, 580 mil pesos. 

Revisé las cuentas. La cifra es correcta. Es lo que nos 
pautó Pemex  en banners y videos a lo largo de ese lustro, 
para el portal que dirijo: ElArsenal.net. 

Nada de qué avergonzarme. Dividida entre los 60 me-
ses que tiene un lustro, esa cantidad da un promedio de 9 
mil 666 pesos al mes. 

Lo que no dice la tendenciosa nota es que en el portal 
colaboran trece personas. Hay que pagar oficina, servicios, 
equipo. Y no siempre hubo banners para cubrir la nómina. 

Al principio no le di importancia. Me pareció uno más 
de los vomitivos textos que abundan en las redes sociales. 
Mala leche de un desconocido ávido de reflectores. 

Es más, coincido con Federico Arreola, quien ayer es-
cribió sobre el tema, en que hay dinero detrás de la difu-
sión de esas listas. Me canso ganso.

No conozco al señor Julio C. Roa, autor de texto.  Nunca 
había escuchado de él. Por esta vía le pregunto, ¿Recibir 
pautas publicitarias de Pemex nos hace aliados de la mafia 
huachicolera? ¿Nos arrebata el derecho a criticar? 

¿Un reportero no tiene derecho a dirigir un portal y bus-
car cómo sostenerlo sin caer en señalamientos baratos? 
¿Quiere exhibirnos como ladrones? ¿Intimidarnos? 

Apenas me entero que ese señor Roa es un activista 
que vive en Toronto, Canadá. Tiene una lavandería.  

Por el intercambio que sostuvo el pasado domingo en 
Twitter con Raymundo Riva Palacio, nos enteramos que 
nadie le dio trabajo como periodista en México. 

Esto escribió el respetado columnista de El Financiero 
sobre Roa:

“Es un difamador que usurpa la profesión de periodista. 
Es un lavandero que vive en Toronto y que lleva años difa-
mando periodistas”.

Y le dice directamente: “La mentira es tu interpretación. 
No te escondas en medias verdades. Eres un manipulador. 
Por eso nadie te dio trabajo en México”.  

Las respuestas de Roa en Twitter, por cierto, fueron bo-
rradas. ¿Por qué sería?

 n Es lamentable que utilice esa lista para intentar despres-
tigiar, difamar, acobardar, lastimar a los periodistas que 
critican. 

Ayer mismo volvieron a la carga. Replicaron por todos 
lados que Julio C. Roa “en el marco de transparencia y 
rendición de cuentas” (¡ajá!) solicitó a Pemex la lista de pe-
riodistas que cobraban en la paraestatal para hacer nego-
cios privados y no tocar el huachicol.

Una bajeza.
Vuelvo a preguntar. ¿Habrá leído alguna vez ese se-

ñor mis columnas? ¿Lo que escribí sobre los sobornos de 
Odebrecht? ¿Sobre Palmarito, Puebla? Le hice duras críti-
cas a Peña Nieto y a Lozoya ¿Las leyó?

Lo que sí puedo asegurar es que jamás fue reconvenido 
por nadie. 

Es más. Hago mías las palabras publicadas, ayer, por 
Federico Arreola en SDPNoticias: me honra que me ubi-
quen en esa lista junto a profesionales del periodismo tan 
destacados.

Destaco, también, los señalamientos de Marco Levario 
Turcott, el mero-mero de la revista Etcétera:

“La difamación contra periodistas está empezando 
a ser recurrente, como un método para presionar e in-
hibir la pluralidad en las redes sociales y en los medios 
tradicionales”.

Si eso es lo que buscan, se van a quedar con las ganas.
 n Ya que estamos. No sólo hay campañas de difamación 

contra periodistas. Ocurre también con funcionarios he-
redados del gobierno de Peña Nieto. Un ejemplo es Paola 
Meneses, directora de Vinculación de Bansefi. 

Le atribuyen toda clase de desplantes y hechos que ni 
siquiera son de su competencia, como correr a cuatro mu-
jeres —una de ellas embarazada— o meter hombres ar-
mados al banco “para sacar una fotógrafa” y más.

Entre otras cosas, Meneses responde:
“Yo no puedo correr a nadie. No está dentro de mis atri-

buciones. Se trata de personal de outsourcing y se les ven-
cieron los contratos. Lo único que he hecho es cumplir con 
los lineamientos de la nueva administración y ser exigente 
con los colaboradores”.

 n Se le harán cambios a la minuta aprobada en San Lázaro 
para la creación de la Guardia Nacional. A López Obrador 
no le gustaron algunas de las modificaciones hechas al 
proyecto de ley original. En especial, la eliminación de una 
disposición que permitía a la Guardia tener el mando mi-
litar durante un periodo limitado. 

Y donde manda capitán...
Ayer nos enteramos en el Senado que se evalúa convo-

car otro Periodo Ordinario para darle gusto al Presidente. 
¿La razón? Están convencidos de que aguantar el ex-

plosivo tema hasta ordinario, que empieza el 1º de febrero, 
dificultaría su aprobación. 

Las presiones de las ONGs para evitar lo que conside-
ran la “militarización de la seguridad pública” cada vez son 
mayores y con ello el costo de los cambios. 

Mario Delgado, coordinador de la bancada de Morena 
en San Lázaro, también dio color: 

“Coincidimos con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. La propuesta puede ser mejorada. Estaremos 
atentos a lo que determine el Senado”.

En San Lázaro, añadió, estamos de acuerdo y listos para 
abordar los cambios en un nuevo periodo extraordinario.

Arsenal

FRANCISCO  
GARFIAS

panchogarfias@yahoo.com.mx Monreal adelanta 3 
cambios en Guardia

Se incluirá que las Fuerzas Armadas auxilien en seguridad 
en tanto se conforma el nuevo cuerpo, afirma el senador

SENADO INICIARÁ ANÁLISIS

Foto: Elizabeth Velázquez

REFLEXIÓN. Ricardo Monreal (centro), presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, 
señaló que la Cámara alta se tomará el tiempo necesario para analizar la minuta enviada por los diputados.

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Al menos tres cambios le hará 
el Senado a la reforma cons-
titucional que crea la Guardia 
Nacional, a fin de definir con 
mayor precisión la perma-
nencia de los militares en tan-
to nace formalmente el nuevo 
cuerpo de seguridad, tal como 
lo solicitó el Presidente de la 
República, adelantó el presi-
dente de la Junta de Coordi-
nación Política del Senado, 
Ricardo Monreal.

En entrevista, informó que 
el Senado se tomará el tiempo 
necesario para reflexionar so-
bre este cambio constitucional, 
aunque consideró que es posi-
tivo que la Comisión de Pun-
tos Constitucionales comience 
a sesionar de inmediato, a fin 
de contar con el dictamen a la 
brevedad.

“Son tres temas funda-
mentales los que habremos de 
rescatar: el carácter de la or-
ganización, en el que también 
se contempla como segundo 
tema recobrar el espíritu para 
la capacitación, formación, 
adiestramiento y disciplina de 
este nuevo cuerpo.

“Y el tercero y último, la res-
titución de lo que venía siendo 
un transitorio que habla de la 
temporalidad del apoyo de las 
Fuerzas Armadas sin avales, en 
la lucha contra la inseguridad. 
Estos tres aspectos vamos a re-
visarlos”, precisó el legislador 
en entrevista.

De esta forma, el Senado 
atenderá la petición que hizo 
el Presidente de la República 
de incluir el artículo transito-
rio que otorgaba temporalidad 
a las Fuerzas Armadas de au-
xiliar en labores de seguridad, 
mientras se constituye debida-
mente la Guardia Nacional.

Ayer por la tarde, el Senado 
recibió la minuta de la Cámara 
de Diputados, sobre la reforma 
constitucional que permite el 
nacimiento de la Guardia Na-
cional, y fue turnada a las co-
misiones unidas de Puntos 
Constitucionales y Estudios 
Legislativos, a fin de que co-
miencen el análisis y construc-
ción del dictamen.

No existe tiempo perento-
rio para que el Senado conclu-
ya el análisis, incluso Ricardo 
Monreal, en su condición de 
presidente de la Junta de Coor-
dinación Política, explicó que 
el Senado tiene la firme con-
vicción de ejercer a plenitud su 
facultad de Cámara revisora.

Monreal Ávila recordó que 
el Senado puede solicitar a la 
Comisión Permanente la aper-
tura de un nuevo periodo ex-
traordinario para discutir en 
el pleno el tema de la Guardia 
Nacional, pero para eso se ne-
cesita un dictamen; eso impli-
ca que en el actual periodo de 
receso las comisiones unidas 
pueden sesionar para cons-
truir el dictamen; si no hay dic-
tamen tendrá que irse hasta 
el periodo ordinario que co-
mienza en febrero.

Vamos a atender 
las recomendacio-
nes de senadores... 
y, en un auténtico 
afán de colabora-
ción de poderes, 
las preocupacio-
nes del titular del 
Ejecutivo.”

RICARDO MONREAL 
SENADOR DE MORENA

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Morena y sus aliados, en-
tre ellos el PRI, terminaron 
avalando un “Frankenstein” 
que no resolverá el problema 
de inseguridad que aqueja 
al país, afirmó  Juan Carlos 
Romero Hicks, coordina-
dor del PAN en la Cámara 
de Diputados, al cuestionar  
la aprobación de la reforma 
constitucional que crea la 
Guardia Nacional.

“Terminó siendo un 
Frankenstein. Es una pena. 
Estamos de acuerdo en la in-
tención, porque es el tema 
de mayor preocupación en 
el país, pero terminó sien-
do un Frankenstein”. Prue-
ba de ello, agregó, es que al 
interior de Morena se die-
ron votos diferenciados o 
abstenciones, como el de la 

“Aprobaron un Frankenstein”
PAN

Foto: Karina Tejada

vicecoordinadora de la ban-
cada, Tatiana Clouthier.

En entrevista con Pas-
cal Beltrán del Río para 
Imagen Radio, el diputado 
dijo que el aval de la Guar-
dia Nacional “se trata de una 
derrota para México, para el 
propio Presidente y para el 
Congreso en general”, por-
que “habiendo  oportunidad 

de hacer algo mejor, se hizo 
algo que no está  en el mode-
lo correcto”.

La nueva corporación, 
como fue aprobada el miér-
coles, no cuenta con una es-
trategia integral y tendrá un 
mando dual cívico-castrense 
y, al final, será el cuerpo mi-
litar el que tendrá el control, 
alertó Romero Hicks.

El Presidente se 
dice insatisfecho
Pide a los senadores 
incluir transitorio 
sobre apoyo 
temporal 
de militares

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

La no incorporación, por 
parte de los diputados, de un 
artículo transitorio en el dic-
tamen de la Guardia Nacio-
nal, el cual permitía que las 
Fuerzas Armadas presten su 
colaboración para las tareas 
de seguridad pública, en 
tanto la Guardia desarrolla 
su estructura, dejó insatis-
fecho al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, re-
conoció el jefe del Ejecutivo.

“No estoy satisfecho. Ya 
ven que a mí me gusta lla-
mar a las cosas por su nom-
bre”, enfatizó el Presidente 
en su rueda de prensa matu-
tina en Palacio Nacional.

El dictamen fue aproba-
do por Morena, junto con 
Encuentro Social, PES, PT, 
Verde y la adhesión de últi-
ma hora del PRI.

López Obrador pidió a 
los senadores que analicen 
el dictamen aprobado por 
los diputados, con el fin de 
que incluyan el transitorio, 
el cual fue propuesto por la 
Secretaría de Gobernación 
y la Consejería Jurídica de la 
Presidencia, el pasado lunes.

“Como pasa al Senado, 
queremos, respetuosamen-
te, que se reincorpore (sic.) 
ese transitorio... que durante 
un tiempo, de manera tran-
sitoria, en tanto consolida-
mos la Guardia Nacional, 
pueda el Ejército ayudarnos, 
y la Marina”, puntualizó Ló-
pez Obrador.

Para el Presidente, debe 
definirse la facultad de las 
Fuerzas Armadas para inter-
venir en asuntos de seguri-
dad pública, para no correr 
el riesgo de que la Guardia 
Nacional se convierta en 
una corporación ineficiente 
o una reedición de la Policía 
Federal.

Insistió en que, sin dicho 
transitorio, prácticamente se 
deja el tema de la seguridad 
pública en los mismos tér-
minos que en la actualidad.

EJECUTIVO   SEGURIDAD Académico 
ve un primer 
paso rumbo a 
militarización

La aprobación por 
parte de la Cámara de 
Diputados de la re-
forma constitucional 
para crear la Guardia 
Nacional es el primer 
paso para la militari-
zación del país, ase-
guró el director del 
Instituto de Investiga-
ciones Jurídicas de la 
UNAM, Pedro Salazar 
Ugarte.

En entrevista con 
Pascal Beltrán del Río 
para Imagen Radio, 
Salazar Ugarte tam-
bién afirmó que los le-
gisladores no tomaron 
en cuenta las conclu-
siones obtenidas en 
los foros previos reali-
zados sobre el tema.

“Lo que se aprobó 
ayer (miércoles), en 
realidad regresa la 
figura del mando mili-
tar y es el primer paso 
legislativo hacia la 
constitucionalización 
de la militarización 
del país”, expresó el 
académico.

 — De la Redacción

“Va a haber una 
mezcla de ac-
tuación que ter-
minará siendo 
un diseño militar 
y no un diseño 
civil.”

JUAN CARLOS 
ROMERO HICKS

DIPUTADO 
PANISTA
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Diputados excluyeron 
propuesta del Ejecutivo

Se dejó fuera 
para garantizar 
la aprobación, 
admitió Pablo 
Gómez, legislador 
de Morena 
POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

La Secretaría de Goberna-
ción y la Consejería Jurídica 
de la Presidencia de la Re-
pública pidieron a la Cámara 
de Diputados que “de mane-
ra excepcional, en tanto la 
Guardia Nacional desarrolla 
su estructura, capacidades 
e implantación territorial, la 
Fuerza Armada Permanente 
prestará su colaboración para 
la seguridad pública”, pero la 
Comisión de Puntos Consti-
tucionales rechazó la petición 
oficial.

Ayer, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador pidió 
al Senado que introduzca esta 
propuesta en el régimen tran-
sitorio de la reforma consti-
tucional que crea la Guardia 
Nacional y el líder de Morena 
en el Senado, Ricardo Mon-
real, anunció que sí lo harán, 
que atenderán la petición 
presidencial.

El pasado lunes 14 de ene-
ro, la secretaria de Goberna-
ción, Olga Sánchez Cordero, 
se reunió con los integrantes 
de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Dipu-
tados para presentar una pro-
puesta de adición al dictamen 
de la reforma constitucional, 
elaborada con la Consejería 
Jurídica.

Ayer, en entrevista, el 
diputado priista Enrique 
Ochoa Reza aseguró que 
fue el morenista Pablo Gó-
mez quien, posteriormente, 
decidió excluir la propuesta 
presentada por el gobierno 
federal y, de acuerdo con el 
propio Pablo Gómez, lo hizo 
para garantizar la suma de los 
votos necesarios.

REFORMA SOBRE GUARDIA NACIONAL

Foto: Especial

ENCUENTRO. El pasado lunes, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se reunió con los 
integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados.

El documento entregado 
por la Secretaría de Gober-
nación el lunes pasado está 
identificado como “Guar-
dia Nacional Propuesta 

Alternativa SeGOB7CJ” y se 
trata de la “versión del 13 de 
enero (16:30 horas)”.

En la revisión hecha 
por Excélsior del proceso 

legislativo de la reforma 
constitucional, el cuarto 
transitorio original de la ini-
ciativa presentada por la dipu-
tada federal de Morena, María 

comprueba la edición del 21 
de diciembre de 2018 de la 
Gaceta Parlamentaria, cuan-
do ante el pleno se cumplió 
con la Declaratoria de Publi-
cidad —equivalente a la Pri-
mera Lectura que se realiza 
en el Senado—, le agregó que 
“los miembros de las corpo-
raciones civiles de seguridad 
pública que se adscriban a la 
Guardia Nacional ingresarán 
con su rango homólogo al que 
ostentan en éstas.

“La Ley reconocerá los 
casos y establecerá los pro-
cedimientos para la reasig-
nación de dichos elementos a 
los cuerpos de origen, la cual 
deberá realizarse respetando 
los mismos derechos con que 
contaban al momento de ser 
asignados a la Guardia Nacio-
nal”, añadió.

El miércoles 16, cuando 
se aprobó la reforma cons-
titucional por el pleno, la 
Comisión de Puntos Consti-
tucionales presentó una pro-
puesta de modificación del 
régimen transitorio, que cam-
bió cuatro de los siete artícu-
los, entre ellos el cuarto, para 
establecer que “el Sistema Na-
cional de Seguridad Pública 
implementará un esquema de 
fortalecimiento del estado de 
fuerza y las capacidades insti-
tucionales de los cuerpos po-
liciales, bajo objetivos cuyos 
resultados sean verificables”.

Así, el texto propuesto por 
el gobierno federal no se in-
cluyó en ningún momento del 
proceso legislativo.

El artículo transi-
torio al que se ha 
referido el Presi-
dente, según en-
tiendo, fue retirado 
por el diputado 
Pablo Gómez, de 
Morena.”

ENRIQUE OCHOA REZA
DIPUTADO DEL PRI

“Coincidimos 
con el Presiden-
te en que la pro-
puesta puede ser 
mejorada y esta-
remos atentos a lo 
que determine el 
Senado.”

MARIO DELGADO
COORDINADOR DE MORENA

Guillermina Alvarado Moreno, 
difundida en la Gaceta Parla-
mentaria de la Cámara de 
Diputados el 20 de noviembre 
de 2018, se refiere a que “los 
miembros de la Policía Militar 
y Naval que sean asignados a 
la Guardia Nacional conser-
varán sus rangos, así como las 
prestaciones conferidas a su 
nivel jerárquico y de mando”.

La Comisión de Puntos 
Constitucionales, como lo 

INICIATIVA ALTERNATIVOAVALADO
 n En la iniciativa, el ar-

tículo cuarto transitorio 
decía: “Los miembros de la 
Policía Militar y Naval que 
sean asignados a la Guar-
dia Nacional conservarán 
sus rangos, así como las 
prestaciones conferidas 
a su nivel jerárquico y de 
mando”.

 n En la propuesta presen-
tada por la Segob, el cuarto 
transitorio incluía que “de 
manera excepcional, en tanto 
la Guardia Nacional desarro-
lla su estructura, capacidades 
e implantación territorial, la 
Fuerza Armada Permanente 
prestará su colaboración para 
la seguridad pública”.

 n En el dictamen apro-
bado, el cuarto transitorio 
indica que “el Sistema 
Nacional de Seguridad 
Pública implementará 
un esquema de fortale-
cimiento del estado de 
fuerza y las capacidades 
institucionales de los 
cuerpos policiales”.
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Decomisan 
190 litros de 
combustible
TEOTIHUACÁN, Méx.— Dos 
hombres fueron deteni-
dos y se les incautaron 190 
litros de combustible en 
Teotihuacán.

La Secretaría de Segu-
ridad del Estado de México 
informó que los detenidos 
por su probable respon-
sabilidad en la venta ilegal 
de hidrocarburo en Atla-
tongo fueron sorprendidos 
a la altura de la carrete-
ra  Teotihuacán-San Mar-
cos Nepantla.

 — Ángeles Velasco

Recuperan 
66 mil litros 
de turbosina 
GUAYMAS, Son.— Un grupo 
de vigilancia integrado por 
oficiales de la Policía Fe-
deral y elementos de la Se-
cretaría de Marina Armada 
de México detuvieron al 
chofer de un tráiler de do-
ble remolque que trans-
portaba 66 mil litros de 
turbosina presuntamente 
de procedencia ilegal.

El operador de la unidad 
no pudo acreditar la pro-
cedencia del combustible, 
señalaron autoridades.

 — Notimex

Congelan cuentas a 42 firmas
Hacienda reporta 
13 gasolinerías 
que vendían 
combustible 
sin comprarle a 
Pemex; además 
se indaga a otras 
23 personas
POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

El secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Alfon-
so Durazo, dio a conocer que 
hasta ayer se han presentado 
cinco denuncias ante la PGR 
que involucran a 15 perso-
nas morales, a las cuales ya 
se les congelaron las cuentas 
por movimientos irregulares o 
inusuales.

“Cinco denuncias ante el 
Ministerio Público federal, 
que involucran a 15 perso-
nas morales, cuyas cuentas 
se encuentran ya bloqueadas, 
personas morales vincula-
das al comercio de combus-
tible; 13 empresas bloqueadas 
por operaciones, irregulari-
dades, empresas que tienen 
franquicia de Pemex, pero 
que no le compran a Pemex y, 
sin embargo, reportan venta 
de combustible; por supues-
to, siendo franquiciatarios de 
Pemex no tienen permisos de 
importación”, detalló.

“Sus cuentas, por supues-
to, ya están bloqueadas (...) 
en uno de los grupos de em-
presas que les presentará con 
actividades inusuales o irre-
gulares tienen ingresos ne-
tos por 86 mil 961 millones de 
pesos. De éstos, hay una utili-
dad marginal por seis mil 758 
millones de pesos que no fue-
ron reportados al Sistema de 
Administración Tributaria”, 
estableció en su intervención 
Durazo Montaño.

Agregó que otras 14 em-
presas también enfrentan el 
congelamiento de sus cuentas 
por actos presumiblemente 
ilegales en temas financieros 
y fiscales.

En este sentido, Santia-
go Nieto Castillo,  titular de 
la Unidad de Inteligencia Fi-
nanciera de la Secretaría de 
Hacienda, puntualizó que 
existen nueve em-
presas que se ca-
racterizan no sólo 
por comprar com-
bustible robado, 
sino por introdu-
cir las ganancias de 
dicha actividad de-
lictiva al sistema fi-
nanciero mexicano.

“El segundo modelo es un 
modelo de nueve empresas, 
a las que ya se ha referido el 
doctor Durazo, en el cual hay 
no solamente montos rele-
vantes determinados por el 
sistema financiero, sino tam-
bién operaciones inusuales.  
(...) Tenemos, también, una 
diferencia entre los litros del 
control volumétrico y los litros 
declarados ante el Servicio de 
Administración Tributaria”, 
señaló.

INDICIOS DE ROBO DE HIDROCARBUROS
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Santiago Niego Castillo, Alfonso Durazo y Octavio Romero durante la confe-
rencia de prensa para detallar acciones para combatir el robo de hidrocar-
buros en los principales ductos de Pemex.

Operativos

En el caso de otras 23 
personas, dijo se solicitó al 
Servicio de Administración 
Tributaria información para 
su identificación, ya que exis-
ten indicios de la probable 
comisión del delito de opera-
ciones con recursos de proce-
dencia ilícita.

Detalló que las empresas 
que no adquieren produc-
to a Pemex se ubican funda-
mentalmente en el estado de 
Tamaulipas.

Por la tarde, la 
Unidad de Inteli-
gencia Financie-
ra de la Secretaría 
de Hacienda emi-
tió un comunica-
do en el que reitera 
que identificó a 13 
sujetos con proba-
bles operaciones 

con recursos de proceden-
cia ilícita relacionados con 
el robo de combustible en 
razón de no comprar com-
bustible a Pemex desde 2016 
o 2017. Sus cuentas han sido 
bloqueadas.

 También, identificó a 23 
sujetos con probables opera-
ciones con recursos de pro-
cedencia ilícita relacionados 
con el robo de combustible. 
En nueve casos ya se tiene la 
información fiscal, señala.

      BLOQUEO
Hay 5 denuncias ante 
el Ministerio Público 
que involucran a 15 
personas morales 
cuyas cuentas están 
bloqueadas.

En uno de los gru-
pos de empresas, 
con actividades 
inusuales o irre-
gulares, tienen in-
gresos netos por 
86 mil 961 millones 
de pesos y utilidad 
marginal por 6 mil 
758 millones.”

ALFONSO DURAZO 
SECRETARIO DE SEGURIDAD

De esas carpetas 
de investigación 
se han judiciali-
zado 97 y se han 
puesto a dispo-
sición de la auto-
ridad judicial 165 
personas.”

ROBERTO OCHOA
SUBPROCURADOR

Ha dejado 435 detenidos la 
estrategia contra huachicol

PGR   DENUNCIAS

Están pendientes 
de ejecutar 
50 órdenes de 
aprehensión, señala 
el subprocurador 
Ochoa Romero 

POR ISABEL GONZALEZ
iga@gimm.com.mx

Como resultado de la estra-
tegia nacional contra el robo 
de hidrocarburos, el gobier-
no de la República informó 
que en los últimos 45 días se 
han detenido a 435 perso-
nas en el marco de la estra-
tegia de combate al robo de 
hidrocarburos.

De acuerdo con el subpro-
curador de Control Regional, 
Procedimientos Penales y 
Amparo de la PGR, Roberto 
Ochoa Romero, se han ini-
ciado mil 839 carpetas de 
investigación.

Refirió que, de esa cifra, 
266 son con detenidos y mil 
565 sin detenidos.

Ochoa Romero agregó 
que de esas carpetas de in-
vestigación se han judicia-
lizado 97 y se han puesto a 
disposición de la autoridad 
judicial 165 personas, de las 
cuales 124 están vinculadas 
a proceso y 45 cumplen me-
didas cautelares de prisión 
preventiva como presuntos 
responsables del delito de 
huachicoleo.

En conferencia de pren-
sa desde Palacio Nacional, 
el funcionario federal de-
talló que se detectaron y 
neutralizaron mil 21 tomas 

clandestinas, se han asegu-
rado 955 vehículos, 66 cis-
ternas, 11 armas de fuego y 
ejecutado 29 cateos.

Además, destacó el hecho 
de haberse obtenido dos sen-
tencias condenatorias de 10 
años por posesión ilícita de 
hidrocarburos.

Al tiempo, subrayó el he-
cho de que en el resto de las 
investigaciones en curso los 
probables responsables po-
drían alcanzar más de diez 
años de prisión.

“Por lo que respecta a las 
penas, éstas son muy va-
riables en la medida en que 
obedece  a dos presupuestos; 
primero las penas que señala 
la propia ley federal en ma-
teria de hidrocarburos y que 
pueden ir de los 10 años, los 
30 años y el  segundo pre-
supuesto, que tiene que ver 
con el merecimiento de pena 
personalmente hablando”, 
expresó.

Detalló que por el deli-
to de posesión ilícita de hi-
drocarburos se encuentran 
pendientes de ejecutar 50 
órdenes de aprehensión.

Foto: Especial

Roberto Ochoa Romero, subprocurador de la PGR, dijo que se han 
iniciado mil 839 carpetas de investigación.

Dos mil mdd se han ido al 
extranjero, dice el gobierno
El gobierno federal desta-
có que durante las accio-
nes emprendidas contra 
el robo de combusti-
ble han sido detectados 
más de dos mil millones 
de dólares generados por 
ese delito que han sido 
erogados y/o enviados al 
extranjero.

En su cuenta de 
Twitter @GobiernoMX, 
reiteró que no habrá 
impunidad en la lucha 
contra ese acto ilícito y 
resaltó que el plan contra 
esa práctica avanza con 
resultados positivos.

Agradeció asimismo 
el apoyo y comprensión 

de la ciudadanía respecto 
a las medidas adoptadas 
para hacerle frente al 
robo de combustibles y 
dio a conocer que la lucha 
contra el huachicoleo se 
traduce hasta el momen-
to en la recuperación de 
cuatro millones 500 mil 
barriles de petróleo.

Además, enfatizó, la 
vigilancia en ductos está 
dando resultados y se 
está evitando que sean 
saboteados, pues el robo 
de hidrocarburos se ha 
reducido 96 por ciento, 
por lo que “avanzamos 
hacia la normalización”.

 — Notimex

De los puestos a disposición de la autoridad, 124 ya están 
vinculados a proceso y 45 se encuentran en un centro carcelario.

RESULTADOS DE LA ESTRATEGIA

clandestinas fueron 
neutralizadas.

han quedado en manos 
de la autoridad.

1,021 
TOMAS

955 
VEHÍCULOS

para almacenar 
combustible han sido 
aseguradas.

de fuego fueron 
decomisadas en los 
operativos.

66 
CISTERNAS

11 
ARMAS

han sido 
cumplimentados en 
busca de evidencias.

29 
CATEOS

de investigación 
fueron iniciadas por 
huachicoleo.

1,831
CARPETAS
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Foto: Especial

Los policías federales realizaron prácticas físicas bajo la supervi-
sión del personal de Petróleos Mexicanos.

Posible robo de crudo
Adelanta el 
Presidente que 
se revisará todo 
lo relacionado 
con la extracción 
de petróleo en 
terminales y en 
los puertos
NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

Plataformas petroleras en el 
litoral de Campeche y Tabas-
co tienen reportes de posibles 
actos de huachicoleo de cru-
do, por lo que el gobierno fe-
deral revisará esta situación, 
afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En su conferencia matu-
tina, el mandatario aseguró 
que, por ejemplo, en la pla-
taforma de Dos Bocas, en Ta-
basco, sale cerca de un millón 
de barriles de crudo; es decir, 
la mayor parte de lo que se 
produce en el país.

Tenemos información de 
que nos están vandalizando 
plataformas en Campeche, en 
el litoral de Tabasco. Y que-
remos revisar todo lo rela-
cionado con la extracción de 
petróleo en terminales, en los 
puertos, en este caso, en Dos 
Bocas y toda la región del li-
toral de Campeche y Tabasco, 
que es por donde está salien-
do el petróleo al extranjero, la 
mayor cantidad; un millón de 
barriles diarios salen de Dos 
Bocas, de esa terminal. Enton-
ces, es un asunto que tenemos 

REVISARÁN CONTABILIDAD

ahí pendiente. Vamos poco a 
poco, uno por uno, pero va-
mos a ir limpiando”, aseguró.

Ante esta situación, Ló-
pez Obrador detalló que el 
gobierno fede-
ral revisará todo 
lo relacionado a 
la extracción de 
petróleo en ter-
minales, en puer-
tos, así como la 
contabilidad de 
las plataformas, 
para corroborar 
los números de extracción y 
exportación.

“Es un asunto de contabi-
lidad, de estar seguros que se 
está exportando una cantidad 

y no otra, que la contabilidad 
al interior es la adecuada, la 
medición de que esa es la 
cantidad de petróleo que se 
está exportando, lo que se 

extrae de los po-
zos”, explicó.

Explicó que par-
te de esta proble-
mática fue debido 
a la Reforma Ener-
gética, ya que no 
se cumplió con las 
metas de atraer in-
versiones ni con la 

producción de 3 millones de 
barriles de petróleo, lo cual 
buscará contrarrestar en su 
administración.

Confió en que este año 

POR ISABEL GONZÁLEZ 
iga@gimm.com.mx

Con el propósito de impedir 
actos de sabotaje a instala-
ciones de Pemex y que se lave 
dinero a través del sistema fi-
nanciero producto de la activi-
dad criminal del huachicoleo, 
el gobierno federal  constituyó 
un comité de inteligencia inte-
rinstitucional que dará segui-
miento a las investigaciones 
iniciadas por este ilícito.

De acuerdo con el secre-
tario de Seguridad, Alfon-
so Durazo, el comité deberá 
proporcionar “información 
táctica” para prevenir actos 
de sabotaje contra las insta-
laciones petroleras, impulsar 
la judicialización de los casos 
en flagrancia, identificar los 
modus operandi en el robo 
de combustible en el país, así 
como identificar a los líderes 
de las organizaciones crimi-
nales, sus operadores regio-
nales, prestanombres y red de 
funcionarios que los protegen.

“De dichas redes de 
vínculos deberán determi-
narse carpetas de investiga-
ción en curso y respecto de los 
que no existen, proporcionar 
información que sirva como 
datos de prueba para iniciar 
las carpetas correspondientes 
o integrar debidamente las ya 
existentes para el ejercicio de 
la acción penal en su contra”, 
detalló el funcionario.

Crean un 
comité de 
inteligencia 
antilavado 

Foto: Karina Tejada

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, detalló ante el presidente Andrés Manuel 
López Obrador un nuevo ataque a ductos en la zona de Tulancingo, Hidalgo.Ductos

Foto: Archivo

El comité dará alertas sobre 
actos de sabotaje en ductos.

Es un asunto de 
contabilidad, de 
estar seguros que 
se está expor-
tando una canti-
dad y no otra, que 
la contabilidad 
al interior es la 
adecuada.”

Crecerá producción petrolera
COMPROMISO    LÓPEZ OBRADOR

Empresarios 
ofrecieron invertir  
más para lograr 
el incremento
POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

En la reunión que tuvo con 
empresarios del sector petro-
lero y el Consejo Asesor Eco-
nómico, el presidente de la 
República obtuvo el compro-
miso de que se incrementará 
la producción de crudo lo más 
rápido posible.

El encuentro con los em-
presarios que tienen contra-
tos con Petróleos Mexicanos, 
y que explotan campos petro-
leros se desarrolló este miér-
coles en Palacio Nacional y se 
realizó a puerta cerrada.

“Ellos se comprometen a 
que van a invertir para con-
seguir un incremento en la 
producción de 280 mil barri-
les diarios, ese fue el compro-
miso que se hizo. A partir de 
ahora, con una inversión con-
siderable de miles de millones 
de pesos”, relató el Presidente.

Añadió que el nivel actual 

Foto: Archivo

Incrementar la producción petrolera lo más rápido posible fue el 
compromiso de empresarios del ramo ante el Presidente.

se pueda paliar la caída de la 
producción de petróleo cru-
do para que en 2024 se tenga 
una producción aproximada 
de 2 millones 400 mil barri-
les y no un millón 750 mil que 
se producen actualmente.

 “Eso nos permitirá ser in-
dependientes y con ese vo-
lumen de crudo podríamos 
operar las seis refinerías y la 
nueva para no tener necesi-
dad de comprar gasolina en 
el extranjero”, aseveró.

“Se suponía que para este 
tiempo íbamos a estar pro-
duciendo tres millones de 
barriles, porque iba a llegar la 
inversión extranjera”, lamen-
tó el Presidente.

de producción de petróleo es 
de alrededor de 1.7 millones 
de barriles diarios, y va en de-
cremento, sin embargo, con 
las inversiones estatales y el 
apoyo de los empresarios, se 
busca que en cuatro años se 
repunte hasta alcanzar 2.4 mi-
llones de barriles.

“Nuestro propósito es re-
cuperar la producción pe-
trolera y para el 2024 tener 
como mínimo una produc-
ción de dos millones 400 mil 

barriles, que nos permita ser 
independientes y que, con ese 
volumen de crudo, podamos 
operar las seis refinerías que 
tenemos y la nueva refinería, y 
ya no tengamos necesidad de 
comprar la gasolina en el ex-
tranjero”, adelantó.

Agradeció, además, el 
apoyo de los empresarios y de 
la población en general en su 
estrategia de combate al robo 
de combustibles.

“La verdad, nos está 

apoyando el pueblo, nos está 
apoyando la gente y nos están 
apoyando todos los sectores: 
nos están apoyando los em-
presarios”, estableció.

El Presidente confió en 
que se normalice el abasto de 
combustibles y que en las es-
taciones de servicio cada vez 
las filas sean menores. Insistió 
en que el operativo de vigilan-
cia de ductos será permanente 
toda vez que ha dado buenos 
resultados.

1.7
MBD

nivel de producción 
petrolera. 

2.4
MBD

es el nivel que se 
busca alcanzar.

SABOTAJES

META
Se busca recuperar 
la producción petro-
lera y para 2024 
tener una produc-
ción de dos millones 
400 mil barriles.

TAREAS
 n El comité determinará 

qué cuentas bancarias 
deberán ser intervenidas, los 
cateos a realizar, las órdenes 
de aprehensión que son 
necesarias solicitar contra 
presuntos responsables y las 
gasolinerías que requieran 
una inspección.

 n En esa instancia parti-
ciparán un representante 
de la Secretaría de Marina, 
de la Defensa Nacional, 
de la PGR, de la Unidad de 
Investigación de Robo de 
Combustible de la PGR, un 
representante de la División 
de Inteligencia, otro de la 
División de Investigaciones 
de la Policía Federal, ade-
más de un representante del 
Centro Nacional de Inteli-
gencia.

Aseguran 
pipas 
PUEBLA, Pue.— El en-
cargado de despacho 
del Ejecutivo en el es-
tado, Jesús Rodríguez 
Almeida, dijo que la vís-
pera hubo un operativo 
en la zona de Tepeaca, 
en donde fueron ase-
guradas pipas de gas y 
otras unidades con re-
porte de robo.

Tras entregar la re-
habilitación de la pri-
maria Gustavo Pedro 
Mahr, dijo que en ese 
lugar donde fueron en-
contrados vehículos y 
motocicletas con re-
porte de robo, y hoy si-
guen las diligencias.

“La Fiscalía General 
informará más al res-
pecto”, señaló.

 — Notimex

BREVES

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR

PRESIDENTE

Se capacita la Policía Federal
La División de Seguridad Re-
gional de la Policía Federal 
en Morelos recibió un curso 
de capacitación sobre “Ins-
pección física y documental 
de autotanques que trans-
portan petrolíferos”, imparti-
do por personal de Pemex.

El curso se llevó a ca-
bo en las instalaciones de 
Pemex, en el municipio de 
Cuautla, donde los elemen-
tos fueron capacitados en 
diversos temas como la re-
visión de documentos, re-
conocimiento de sellos de 
válvulas, identificación de 
rombos para conocer el 
contenido del tanque, rutas 

y destinos de las unidades, 
así como el número total de 
autotanques.

Con el apoyo del personal 
de Pemex, los policías fede-
rales realizaron prácticas fí-
sicas, a fin de fortalecer los 
conocimientos adquiridos 
durante la capacitación.

De esta forma, la Policía 
Federal refrendó su com-
promiso en fortalecer las ac-
ciones del gobierno para el 
combate al robo de hidro-
carburos, y pone a dispo-
sición de la ciudadanía el 
teléfono 088, así como la 
aplicación PF Móvil. 

 — Ernesto Méndez

IGNORAN ADVERTENCIA
En la población Ventoquipa, aledaña a Tulancingo, 
Hidalgo, pasa el ducto Tuxpan-Azcapotzalco. Los 
pobladores no respetaron los señalamientos marcados 
en postes amarillos que advierten no construir.

TULANCINGO, HIDALGO 
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Foto: Archivo
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Inician 
pesquisas
TOLUCA.— El Ministerio 
Público federal inició cuatro 
carpetas de investigación 
por el delito de sustracción 
de hidrocarburo en los mu-
nicipios de Acambay, Ixt-
lahuaca y Teoloyucan. 

En uno de los primeos 
casos, policías federales lo-
calizaron una toma clan-
destina en el kilómetro 
126.4 del poliducto Tula-To-
luca en el poblado de El Er-
mitaño, en Acambay. En 
otro hecho, en la comuni-
dad de San Lorenzo Toxico, 
también se halló otra toma

 — Dalila Ramírez

Aseguran 
tráileres
OAXACA, Oax.— Dos trái-
leres que transportaban 
combustible presuntamen-
te ilícito fueron asegura-
dos por la Policía Federal 
en la región del Istmo de 
Tehuantepec.

Durante el operativo de 
combate al robo de hidro-
carburo liderado por el go-
bierno federal se detuvo a 
dos personas conductores 
de las unidades.

Los tráileres fueron in-
terceptados sobre la carre-
tera federal Panamericana, 
tramo Oaxaca-Tehuantepec, 
kilómetro 222+ 000.

La corporación pu-
so a disposición del Mi-
nisterio Público a los 
detenidos, el combustible 
y los vehículos afectos para 
el inicio de la investigación 
correspondiente.

 — Patricia Briseño

Muere policía 
tras ataque
PACHUCA.— La Procura-
duría General de Justicia de 
Hidalgo (PGJH) confirmó el 
fallecimiento de uno de los 
dos policías investigadores 
que resultó herido de bala, 
tras un ataque de presun-
tos huachicoleros.

Según la fiscalía hidal-
guense, policías solicitaron 
apoyo sobre la carrete-
ra a Jonacapa, con direc-
ción a Huichapan, luego de 
que un grupo armado ata-
có a cuatro elementos que 
viajaban a bordo de una 
patrulla.

 — Emmanuel Rincón 
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Foto: Patricia Briseño

ACAMBAY, EDOMEX

ARRESTAN A LADRÓN 
Tras una breve persecución, autoridades federales 
y de la Secretaría de Seguridad (SS) detuvieron a 
una persona en posesión de dos mil 100 litros de 
combustible en Acambay, Estado de México.

Los autotanques 
tendrán una 
capacidad de 
60 mil litros y se 
costearán con 
los ahorros del 
gobierno federal, 
dijo el Presidente

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que 
para garantizar el transpor-
te de 200 mil barriles diarios 
adicionales de gasolina se dio 
inicio al proceso de compra 
de 500 pipas, por lo que esti-
mó que el abasto incrementa-
rá 25 por ciento.

Para ello se conformó una 
comisión con carácter de ur-
gente, integrada por las ti-
tulares de las secretarías 
de la Función Pública y de 
Economía.

El mandatario reiteró la in-
tención de adquirir 500 auto-
tanques con capacidad de 60 
mil litros o bien, mil con capa-
cidad de 30 mil litros.

“Vamos a incrementar en 
25% la capacidad de transpor-
te de combustible con las pi-
pas. Tomen en cuenta que se 
consumen 800 mil barriles y 
que vamos a tener capacidad 
para movilizar adicional 200 
mil barriles. Si hago bien las 
cuentas es 25 por ciento.

“Entonces, lo que nos fal-
ta de resolver en abasto en la 
Ciudad de México, en Queré-
taro, en Guanajuato y en Jalis-
co, lo vamos a resolver de esta 
manera. Pero a ver, vamos a 
ver”, dijo.

Expuso que las secretarias 
de la Función Pública, Irma 
Eréndira Sandoval, y de Eco-
nomía, Gracia Márquez, así 
como por la oficial mayor de 
Hacienda, Raquel Buenrostro.

“Se avanza hacia la nor-
malidad sobre la base de la 
vigilancia, esto es lo que nos 
permite mantener el abasto 
en el país, no como quisiéra-
mos a ciento por ciento, eso 
se logrará muy pronto, se va 
a normalizar esa situación”, 
reiteró.

Explicó que las unidades 
estarán a cargo de la Sedena.

López Obrador añadió que 
la compra de pipas se realizará 
con los ahorros que se tengan.

Abundó que el despliegue 
de las Fuerzas Armadas conti-
nuará de manera permanente 
durante su administración.

Aseguró que la vigilancia 
se mantendrá a lo largo de los 
ductos porque de esta forma 
resulta más barato y se mejo-
ra la distribución, pero se re-
quiere vigilancia permanente, 
por lo que se tiene una red de 
10 mil elementos que son su-
ficientes, pero si es necesario 
se incrementará el número 
para cuidar los ductos.

Abasto crecerá 25% en  el país
LÓPEZ OBRADOR ANUNCIA LA COMPRA DE 500 PIPAS

Foto: Miguel García Tinoco

Se propuso adquirir 500 autotanques con capacidad de 60 mil litros o bien, mil con capacidad de 30 mil 
litros para aumentar el abasto de gasolinas en el país.

500
PIPAS

se adquirirán para mejorar 
el abasto de combustibles 

en el país.

200
MIL

barriles diarios de 
combustible se busca 

transportar.

60
MIL

litros sería la capacidad de 
las pipas o bien, de 30 mil, 

pero se comprarían mil.

Advierten que a 
los fabricantes les 
llevaría cerca de 100 
días fabricarlos 
POR JOSÉ DE JESÚS 
GUADARRAMA 
jose.guadarrama @gimm.com.mx

La propuesta del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor de adquirir 500 autotan-
ques para la distribución de 
gasolina costaría alrededor 
de dos mil 500 millones de 
pesos, según estimaciones de 
la Cámara Nacional del Auto-
transporte de Carga (Canacar).

El Presidente anunció esa 
intención refiriéndose a au-
totanques con capacidad de 
60 mil litros, lo que impli-
ca adquirir 500 dobles re-
molques, lo que incluye el 
tractocamión y el equipo de 
arrastre, cuyo costo en con-
junto es de al menos cinco 
millones de pesos por unidad.

importante para el gobierno.
Agregó que, además, no 

representaría costos adicio-
nales, sino aprovechar tiem-
pos muertos que tienen estas 
unidades y que se puede re-
solver con eficiencias.

Destacó que a lo anterior 
se deberá sumar el hecho de 
que el país tiene un déficit 
de operadores y que los que 
laboran para los afiliados 
de la Canacar han demos-
trado que están calificados 
y han obtenido la licencia 
correspondiente.

Indicó que si el gobierno 
pretende una adquisición in-
mediata para reforzar el plan 
de distribución mediante au-
totanques, no es posible que 
los distribuidores de camio-
nes ni las propias armadoras 
pueden fabricar y entregar de 
un día para otro esa cantidad 
de unidades; sino que se re-
queriría un mínimo de 90 a 
100 días.

En tal sentido, en entre-
vista con Excélsior, Enrique 
González Muñoz, presiden-
te de la Canacar, propuso 
que se permita que sean los 
autotransportistas los que 
integren una mayor flota a 
la labor de distribución de 
combustible para Pemex.

Explicó que de acuerdo 

con las reglas de Pemex, 
sólo pueden participar ca-
miones hasta con 10 años de 
antigüedad, pero que los afi-
liados a esta representación 
cuentan con al menos 250 
unidades adicionales con 
12 años; por lo que una vez 
que se acepte que se inte-
gren representaría un ahorro 

Adquisición costaría 2,500 mdp
CANACAR   AUTOTANQUES

Foto: Cuartoscuro

El país ha enfrentado problemas de abastecimiento de combus-
tible, por lo que se busca superar el conflicto.

POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ACAPULCO.— Una pipa con 
combustible y proveniente 
de Morelos se incendió en la 
Autopista del Sol, a la altura 
de la comunidad de 2 Arro-
yos, en la salida de Acapulco.

S e g ú n  a u t o r i d a d e s 

estatales, el hecho se susci-
tó a las 6:04 horas, en el  km 
349 carril Norte-Sur, tramo 
Dos Arroyos-La Venta, de la 
Autopista del Sol.

A l  l u g a r  a c u d i e ro n 
bomberos de la Secreta-
ría de Protección Civil es-
tatal adscritos al Centro de 
Atención a Emergencias Aca-
pulco Diamante, bomberos 

municipales, personal de Ca-
pufe y de la Policía Federal de 
Caminos.

El incendio causó pérdi-
da total únicamente del trac-
tocamión, el combustible 
transportado no fue alcan-
zado por el fuego, también 
se informó que la persona 
que conducía la unidad re-
sultó ilesa.

POR ÁNGELES VELASCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TEXCOCO.—  Ante el 
riesgo que representa la 
transportación de gaso-
lina en envases de PET, 
cubetas y garrafones, la 
Dirección de Protección 
Civil y Bomberos informó 
que prohibió la venta de 
combustible en este tipo 
de envases.

El director de Protec-
ción Civil y Bomberos de 
Texcoco, Francisco Are-
nas Herrera, señaló que 
se alertó sobre los riesgos 
de transportar y almace-
nar combustibles en reci-
pientes de plástico que no 
sean aptos para ello.

Mencionó que las au-
toridades municipales 
acordaron alertar a los 
usuarios de gasolina y a 
las estaciones de servicio 
sobre los riesgos de ven-
ta de gasolina o diesel en 
recipientes que no reú-
nan las condiciones  para 
el traslado y almacena-
miento del energético.

Arenas Herrera ad-
virtió sobre “el riesgo de 
transportación de com-
bustible en la cajuela del 
auto, ya que el movi-
miento puede provocar 
derrames y producir un 
incendio”.

Arde pipa en la Autopista del Sol

Prohíben 
vender 
gasolina  
en envases

ACAPULCO

TOLUCA

Foto: Rolando Aguilar

Autoridades informaron que una pipa se incendió sin que el tanque 
que cargaba gasolina fuera alcanzado. No hubo heridos.

RECOMIENDAN
Protección Civil aclaró 
que es mejor cargar el 
combustible en un ga-
rrafón de 20 litros, pues 
el plástico es más resis-
tente y disminuye el 
riesgo.
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Diputado 
niega crisis
El diputado Carlos Casti-
llo Pérez, en el Congreso 
de la Ciudad de México, re-
chazó que exista una crisis 
de desabasto de combus-
tible y de alimentos por el 
combate al robo de hidro-
carburo también llamado 
huachicoleo.

El legislador acusó a 
los partidos Acción Nacio-
nal (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD) de ser 
los responsables al crear 
sicosis entre la población 
por el supuesto desabasto 
de gasolinas en varios es-
tados del país y la Ciudad 

de México, al grado de que 
a través de las redes socia-
les difundieron fotografías 
falsas de anaqueles vacíos 
de tiendas departamen-
tales a consecuencia de la 
falta del combustible.

Recordó que, de acuer-
do con datos de la Pre-
sidencia de la República, 
debido a esa  estrategia, 
Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) ya ahorró dos mil 500 
millones de pesos y desta-
có que el robo de gasolinas 
descendió a 2.9 millo-
nes de litros en prome-
dio diario, originando que 
las ventas de la empresa se 
ubicaran en 121 millones de 
litros por día.

 — Notimex

Abandonan 5 
camionetas
SAN MARTÍN DE LAS PIRÁ-
MIDES, Méx.— Huachico-
leros dejaron abandonadas 
en un camino de terrace-
ría del poblado de Cuau-
tlacingo cinco camionetas 
con depósitos de plástico y 
tambos de metal que trans-
portaban cuatro mil 500 li-
tros de gasolina robada.

Los delincuentes pre-
suntamente abandonaron 
los vehículos al observar 
que había vigilancia poli-
ciaca en la zona, y optaron 
por perder los transportes 
y el combustible.

 — Notimex

Aseguran 
turbosina
GUAYMAS, Son.— Un gru-
po mixto de vigilancia in-
tegrado por oficiales de la 
Policía Federal y elemen-
tos de la Semar detuvieron 
al chofer de un tráiler de 
doble remolque que trans-
portaba 66 mil litros de 
turbosina presuntamente 
de procedencia ilegal.

El operador de la pesa-
da unidad no pudo acre-
ditar la procedencia del 
combustible, por lo que el 
conductor y el vehículo con 
la carga a fueron puestos a 
disposición del MP.

 — Notimex
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AGUASCALIENTES

CAEN 2 REVENDEDORES 
Dos sujetos fueron detenidos, luego de que fueron 
reportados por ofrecer a la venta gasolina a un 
precio mayor al costo establecido. Los hombres  
fueron detectados por policías estatales y del 
municipio de Calvillo, Aguascalientes,  en el 
Libramiento carretero Calvillo-Jalpa y la carretera 
70 federal, a la altura del km 48.

Abasto crecerá 25% en  el país

Foto: Cuartoscuro

Desde las primeras horas del día, pipas con gasolina salieron 
de la TAD de Pemex, ubicada en la alcaldía de Azcapotzalco.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Pemex Distribución y Lo-
gística ha cumplido en 
parte los compromisos 
asumidos en una reunión 
celebrada la semana pasa-
da con la Sedena y la Poli-
cía Federal para enfrentar 
el abasto de gasolinas en 
algunos estados, afirmó 
Enrique González Muñoz, 
presidente de la Cámara 
Nacional del Autotrans-
porte de Carga (Canacar).

Con David Páramo para 
Imagen Radio, el dirigen-
te de transportistas explicó 
que el organismo se com-
prometió a apoyar al go-
bierno con el abasto de 
combustibles las 24 horas y 
los siete días de la semana 
si las autoridades reducían 
el tiempo de entrega y des-
carga de los hidrocarburos 
de manera directa desde 
sus camiones a estaciones 
ubicadas en las orillas de 
las ciudades.

“Se lo planteamos a Oc-
tavio Romero, situación 
que quedaron que hoy 
(ayer) a más tardar ma-
ñana (hoy), nos estarían 
proporcionando esas esta-
ciones de servicio y para-
lelamente a esto, algunos 
ductos que lleguen a res-
tablecer su actividad para 
acabar con este problema 
que nos preocupa”, agregó.

CDMX reporta menos 
gasolinerías afectadas
POR ERIKA DE LA LUZ
edelaluz@gimm.com,mx

La jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Clau-
dia Sheinbaum, indicó que 
en los últimos dos días hay 
menos gasolinerías cerra-
das y aunque no informó 
cuántas están en esta con-
dición reiteró 
que hay un por-
centaje menor de 
desabasto.

Añadió que 
esta semana se 
reunió con el 
área logística de 
Pemex “para ver 
todos los plan-
teamientos que tienen... 
algunos de ellos los he-
mos trabajado conjunta-
mente. Tienen un proyecto 
de abastecimiento para la 
zona metropolitana”.

Detalló que el organis-
mo cuenta con estrategias 
secundarias para que no 
exista otro desabasto en la 

capital del país, “lo que sí 
sabemos es que se ha ido 
reduciendo desde hace 
dos días el número de ga-
solineras cerradas, exac-
tamente el número no lo 
tienen, pero estamos en un 
porcentaje menor en com-
paración con el primer día 
que hubo desabasto y va 

mejorando, tie-
nen un sistema 
donde en la no-
che tienen me-
jor distribución, 
como no hay 
tránsito pueden 
llevar las pipas a 
las estaciones de 
servicio”.

Refirió que para ga-
rantizar los combustibles 
en la capital ya se habla 
con transportistas, ade-
más de que el consumo 
en la CDMX es de impor-
tación, debido a la norma 
que establece la baja pre-
sencia de azufre en dichos 
energético.

“Pemex ha 
cumplido 
con pacto”

REGRESANDO A LA NORMALIDAD

ENTREVISTA

Foto: Marco Antonio Silva

Las cuadrillas de Pemex se toman, en ocasiones, más de 12 horas 
reparando ductos.

Huachicoleros 
no dan tregua

PINCHAN DUCTOS

Foto: Elizabeth Velázquez

Foto: Especial

Enrique González Muñoz, 
presidente de la Canacar.

Pese a que en algunos municipios del Estado de México empieza a 
haber gasolinas, aún se ven largas filas de autos y personas.

En actos desesperados, presuntos huachicoleros han 
afectados diversos ductos, ante la estrategia presidencial
POR MARCO SILVA
nacional@gimm.com.mx

Ayer, a las 2:42 horas, ele-
mentos militares detectaron 
20 vehículos en un cruce de 
la comunidad del Charco, 
municipio de Cuautepec, Hi-
dalgo. Desde aire y tierra, los 
militares inhibieron la pre-
sencia de los presuntos hua-
chicoleros, quienes huyeron 
del lugar.

“No lograron su objetivo 
de poder picar el tubo, es el 
que viene de Tuxpan a Az-
capotzalco, que es la prime-
ra prioridad que estableció 
el señor Presidente”, afir-
mó Luis Crescencio Sando-
val, secretario de la Defensa 
Nacional, en conferencia 
mañanera.

No lo lograron ahí, pero a 
diez minutos del lugar, en la 
comunidad vecina de Vento-
quipa, sobre un camino rural, 
los huachicoleros no picaron 
una sino cinco veces el ducto 
en un tramo de un kilómetro, 
según Imagen Noticias, con 
Ciro Gómez Leyva.

Personal de Pemex fue 
advertido de las fugas alre-
dedor de las siete de la ma-
ñana. Pinchazos hechos con 
herramienta y válvulas que 
pueden conseguirse en una 
ferretería de ciudad.

“Es una conexión rápi-
da, de mala calidad, hasta se 
pueden accidentar, se puede 
abrir, se pueden accidentar”, 
dice un trabajador de Pemex.

El subsuelo de Hidalgo 
hospeda una compleja red 
de ductos que conectan el 
golfo con el occidente y cen-
tro del país. La refinería de 
Tula funciona como corazón. 
Sólo aquí, en Santiago Tulan-
tepec, hay 27 kilómetros de 
ductos en 54 comunidades 
y sólo 67 policías para vigilar 
repartidos en dos turnos.

“Tratamos de hacer lo 
más que se puede, pero sa-
bemos también que, bue-
no, nuestra obligación como 
seguridad pública princi-
palmente es cuidar al ciuda-
dano, entonces no podemos 
abocarnos exactamente a 
cuidar más los ductos”, dijo 
Alejandro Rosales, jefe Re-
gional Policía Estatal.

Las cuadrillas de Pemex 

se toman, en ocasiones, más 
de 12 horas reparando duc-
tos. Ellos llegaron a Hidalgo 
de su base en Puebla y to-
dos han excedido su turno de 
trabajo.

La mayor parte de los duc-
tos de Pemex corren de mane-
ra subterránea por todo el país. 
De diámetros que van de las 12 
hasta las 50 pulgadas, estas 
venas atraviesan propiedades 
privadas, instalaciones indus-
triales, zonas urbanas y otras 
despobladas, casi sin control y 
violando muchas veces el de-
recho de vía.

Los datos sobre su ubica-
ción y funcionamiento son 
considerados información 
de Seguridad Nacional y sólo 
los señalamientos superfi-
ciales de color amarillo dan 
cuenta del trayecto del ducto.

A pesar de eso, los ladro-
nes de combustible saben, 
por corrupción, amenazan-
do a personal o coacción, por 
dónde corren las líneas, so-
bre todo cuando cruzan sus 
comunidades o pasan cerca 
de sus propiedades, creando 
casas de ordeña.

Tratamos de ha-
cer lo más que se 
puede, nuestra 
obligación como 
seguridad pública 
es cuidar al ciu-
dadano, entonces 
no podemos abo-
carnos a cuidar 
más los ductos.”

ALEJANDRO ROSALES
JEFE POLICIAL

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Algunos estados, como Gua-
najuato, Michoacán, Jalisco 
y algunos municipios mexi-
quenses siguen padeciendo 
desabasto y aunque el com-
bustible empieza a llegar aún 
es insuficiente.

Los sectores del comer-
cio y turismo están entre los 
más afectados por la crisis del 
combustible en Guanajuato.

Autoridades de estos ramos, 
reunidas en León, estiman pér-
didas por cinco mil millones de 

pesos a escala nacional, y agru-
pando todos los sectores, las 
mermas podrían llegar a 18 mil 
millones de pesos.

José Manuel López Cam-
pos, presidente Concanaco, 
dijo que, “pese a todo esto 
creemos que si al término de 
esta contingencia se acaba 
con esta situación y se dejan 
de fugar estos 65 mil millones 
de pesos anuales (aproxima-
damente), pues creemos que 
va a haber valido la pena”.

Mientras tanto, a través 
de redes sociales, el grupo 
Consulta para Todos llamó a 

automovilistas de León, a ma-
nifestarse contra el desabasto 
de gasolina, aprovechando 
que el Presidente visitará 
León mañana.

Por otra parte, en Michoa-
cán, la llegada de combustible 
procedente del puerto de Lá-
zaro Cárdenas hacia Morelia, 
a través de transporte privado, 
ya se desarrolla para agilizar los 
tiempos de abastecimiento en 
las gasolinerías. Actualmente, 
el desabasto es de 75% en las 95 
gasolinerías ubicadas en More-
lia, aseguró Jesús Melgoza, titu-
lar de Desarrollo Económico.

En Huehuetoca, Estado de 
México, todas las gasolinerías 
del municipio tenían largas fi-
las de vehículos y habitantes 
con bidones. El tiempo para 
poder cargar se prolonga-
ba entre una y dos horas para 
cargar. 

En Jalisco, el gobernador 
Enrique Alfaro informó que el 
ducto de Pemex Salamanca-
Guadalajara será reabierto par-
cialmente este fin de semana y 
se recibirá el doble de gasolina.

 — Con información de Luis Negrete, 

Andrés Guardiola, Miguel García Tinoco 

y Adriana Luna

Escasez aún pega a las entidades
ALERTA   ACUSAN AFECTACIONES

        CONSUMO
La gasolina que se 
consume en la CDMX 
es de importación, 
debido a la norma 
que establece la baja 
presencia de azufre.
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La declaración del presidente 
López Obrador debe haber 
caído como un balde de agua 
fría en los diputados que ho-
ras antes habían celebrado 

por todo lo alto la votación que permi-
tía la creación de la Guardia Nacional en 
San Lázaro modificando varios artículos 
constitucionales. “No estoy satisfecho 
con lo aprobado”, dijo López Obrador. 
“Había un artículo transitorio que se 
propuso y fue eliminado del proyecto (...) 
Que durante un tiempo en lo que con-
solidamos la Guardia Nacional, puedan 
el Ejército y la Marina ayudarnos. Se qui-
tó ese transitorio”, y la Guardia Nacional 
“prácticamente va a quedar igual como 
si fuera una reedición de la Policía Fe-
deral, que, como sabemos, no funcionó”. 

Y agregó, “tenemos que pedir respe-
tuosamente a los senadores que se con-
templen temas que fueron eliminados 
en la aprobación, sobre todo, con la par-
ticipación de las Fuerzas Armadas en el 
proceso de capacitación, de formación 
y en la definición con claridad sobre la 
facultad de las Fuerzas Armadas para 
intervenir en asuntos de seguridad pú-
blica”. En otras palabras, el presidente 
quiere que la Guardia Nacional sea como 
él lo propuso: con mandos militares bien 
delimitados, por lo menos, en los prime-
ros cinco años de funcionamiento. 

El martes había hecho una conce-
sión al decir que “administrativamente” 
esa Guardia Nacional podía depender 
de la Secretaría de Seguridad, pero que 
“operativamente” dependería de la Se-
cretaría de la Defensa. Los diputados en 
el dictamen crearon un animal extraño, 
estableciendo su dependencia de Segu-
ridad Pública con un Estado Mayor con-
junto eminentemente militar, un mando 

dual que difícilmente podrá operar con 
eficiencia.

Escribíamos ayer en este espacio que 
comenzaba el periodo extraordinario y 
nadie sabía bien a bien cómo quedaría la 
iniciativa de la Guardia Nacional, porque 
tampoco nadie se había dedicado a ex-
plicarle a la sociedad y a los propios con-
gresistas, que parecían tan confundidos 
como los todos los demás, qué es, final-
mente, lo que se busca. Y esa confusión 
se puso de manifiesto en lo aprobado en 
San Lázaro y rechazado por el Presiden-
te horas después, pidiendo al Senado 
que modifique la minuta de creación de 
la Guardia Nacional.

El presidente López Obrador ha 
puesto de manifiesto que sólo confía en 
los militares y quiere que ellos se encar-
guen de la seguridad pública y de la in-
terior. Que eso sea responsabilidad de 
la Guardia Nacional, que absorbería así 
a la Policía Federal, y que el mando, por 
lo menos, durante todo su sexenio, esté 
en manos de la Defensa. Quienes pensa-
ban que el Presidente se iba a echar para 
atrás se equivocaron. Quienes quisieron 
impulsar el “mando dual” (algo imposi-
ble de que sea eficiente en una institu-
ción de seguridad) también.

Insisto en un punto: no me parece 
mal la creación de la Guardia Nacional, 
incluso, con un mando militar, en los 
hechos así funciona, en buena medida, 

la seguridad del país. Pero no se podrá 
avanzar, con Guardia o sin ella, sin defi-
nir el modelo policial, y eso pasa por re-
formar de pies a cabeza las policías de 
estados y municipios. Es un error pensar 
que sólo se cuenta con los efectivos de la 
policía federal: en estados y municipios 
hay 380 mil elementos de seguridad, y 
se utiliza un presupuesto millonario en 
ello, pero salvo honrosas excepciones, 
de poco sirve si esas policías no están 
entrenadas, preparadas, equipadas, bien 
pagadas y no tienen un Mando Único, 
no nos sirven divididas en dos mil 600 
corporaciones sin coordinación entre sí, 
balcanizadas. 

La Guardia Nacional tiene que servir 
como modelo para encuadrar a todas las 
policías del país, y debe haber leyes que 
obliguen a estados y municipios a seguir 
ese modelo. Con todas las adecuaciones 
que sean necesarias, incluso mantenien-
do espacios institucionales para las poli-
cías municipales que estén certificadas y 
sean eficientes (las de San Pedro Garza 
García y Mérida son ejemplares en ese 
sentido) se debe avanzar en el mando 
único, en homologar procedimientos, 
equipo, armamento e incluso uniformes. 
Todos los mandos deben ser certifica-
dos no sólo por controles de confianza, 
sino provenir de una academia policial 
especializada, un símil civil de la Escuela 
Superior de Guerra, de donde salen los 
diplomados de Estado Mayor. Una Guar-
dia Nacional transitoriamente encua-
drada en la Sedena, como quiere López 
Obrador, podría servir en mucho para 
crear y consolidar ese modelo.

GERTZ Y LA FISCALÍA GENERAL
Están ya los nombres de los diez finalis-
tas de donde saldrá la terna que el presi-
dente López Obrador enviará al Senado 
para elegir al primer Fiscal General. Dos 
son los evidentes favoritos de este proce-
so: Bernardo Bátiz, quien fue procurador 
con Andrés Manuel López Obrador en 
la Ciudad de México, y Alejandro Gertz 
Manero, actual fiscal en funciones. Gertz 
ha sido agente del Ministerio Público fe-
deral, oficial mayor de la Procuraduría 
General de la República, secretario de 
Seguridad Pública del Distrito Federal y 
del gobierno federal, primer Coordinador 
de la Campaña contra el Narcotráfico, y 
tiene el control de lo que fue la PGR. Por 
la coyuntura, por la experiencia y perso-
nalidad, me imagino que Gertz Manero 
deberá ser el próximo fiscal general.

“No estoy satisfecho”
El Presidente ha puesto de manifiesto que sólo confía en los 
militares y quiere que ellos se encarguen de la seguridad.

No me parece  
mal la creación de 
la Guardia Nacional, 
incluso, con un mando 
militar.

Razones

JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

ACLARACIÓN

Señor director: 

En relación con la columna de Darío Celis en la sección Di-
nero, publicada el día 15 de enero, bajo el título “Fortalecen 
la figura del fideicomiso”, me permito hacer las siguientes 
precisiones.

En dicha columna el autor afirma que el fiduciario Banco 
Autofín México, SA Institución de Banca Múltiple, obtuvo de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación el recurso de am-
paro directo, dentro del cual se decidió la separación de 
unos 618 millones  de pesos, los cuales derivan del Fideico-
miso F1012-4, del cual es, precisamente, titular fiduciaria.

El asunto todavía se encuentra en revisión de amparo con-
tra las medidas cautelares del Noveno Tribunal Colegiado 
en Materia Civil del Primer Circuito de la CDMX, el cual no 
ha sido resuelto, razón por la cual se hace la precisión sobre 
lo publicado en la columna de su prestigiado diario.

Luego entonces, sabedores del  enorme prestigio que goza 
Excélsior solicitamos que en los términos de los artículos 2, 
3, 4, 6, 10 y demás relativos de la Ley Reglamentaria del ar-
tículo sexto párrafo primero de la Constitución en materia 
de derecho de réplica, se publique la presente, ya que la in-
formación que se publica afecta la reputación de la empre-
sa Oceanografía.

Respetamos el derecho a la libertad de expresión, siempre 
y cuando se fundamente en hechos reales y comprobables. 

JORGE BETANCOURT MÉNDEZ
OCEANOGRAFÍA

CUIDEMOS EL AGUA

Señor director:  

Hace unos meses hubo desabasto de agua, este tema es 
fundamental y debemos cuidarla, podemos vivir sin gasoli-
na, pero no sin agua.

ADRIÁN LÓPEZ
CIUDAD DE MÉXICO

ESCRÍBENOS
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que 
tu texto no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el 
respeto a nuestros lectores, acompaña tu correo de una 
copia de tu credencial de elector. 

Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

YO LECTOR

SEP recortará 
30% de plazas 
de confianza
Los despidos son parte del proyecto para contar con 
recursos para financiar los programas prioritarios

POR XIMENA MEJÍA
lizett.mejia@gimm.com.mx

El secretario de Educación 
Pública (SEP), Esteban Mocte-
zuma, informó que se recortó 
30 por ciento de la estructu-
ra de la dependencia, la cual 
sólo incluyó a mandos medios 
y superiores.

El titular no detalló la cifra de 
personas despedidas; sin em-
bargo, sostuvo que fue parte de 
la política de austeridad impul-
sada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Plazas exclusivamen-
te de confianza de mandos 
y superiores, de manera que 
pudimos hacer una reinge-
niería para seguir trabajando 
y atendiendo otros problemas 
y responsabilidades sin la ne-
cesidad de esa cantidad de re-
cursos humanos”, aseguró.

Agregó que los despidos 
son parte del proyecto de la Se-
cretaría de Hacienda y Crédi-
to Público (SHCP) para contar 
con recursos para financiar los 
programas prioritarios impul-
sados por esta administración.

Esteban Moctezuma argu-
mentó que, durante 2002 la 
plantilla de trabajadores creció 
de manera desproporcionada.

“Desde la presidencia de 
Vicente Fox el gobierno em-
pezó a gastar muchísimo no 
sólo en sueldos y salarios, sino 
también todo lo que conlle-
va alrededor de ellas, que son 
prestaciones y apoyos que 
también fueron reducidos”.

Expuso que parte de la 
austeridad también signifi-
ca que los titulares de la de-
pendencia y subsecretarios 
ya no cuenten con prestacio-
nes como lo era la seguridad 
personal. 

EN 2002 SE DISPARÓ LA PLANTILLA

El secretario de Educación federal, Esteban Moctezuma, dijo que los 
despidos forman parte de la estrategia de austeridad.

El Presidente busca que haya mayor conectividad en el país, 
pues la cobertura sólo alcanza a 25 por ciento.

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.,x

En un mes se lanzará la li-
citación para adjudicar la 
red de fibra óptica con que 
cuenta la CFE a cambio de 
que la empresa ganadora 
provea de internet a todo el 
país, adelantó el presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador.

Se trata de la licitación de 
26 mil km de la línea de fibra 
óptica que tiene 
tendida la empre-
sa federal y que 
cubre la mayor 
parte del país.

“Esa línea de 
fibra óptica, que 
son alrededor de 
26 mil km, va a 
licitarse y como 
contraprestación la empre-
sa o las empresas que obten-
gan la concesión van a tener, 
entre otras cosas, que ofre-
cer internet gratuito en ca-
rreteras, en plazas públicas, 
en hospitales, en escuelas 
y una cantidad de recursos 

para el mantenimiento de 
las instalaciones”, explicó 
López Obrador.

Afirmó que pese a que la 
Reforma de Telecomunica-
ciones planteaba la conec-
tividad en todo el territorio 
nacional, las empresas que 
han obtenido concesiones 
para dar servicios de telefo-
nía e internet apenas tienen 
cobertura en 25% de México.

“Sólo 25% del territorio 
tiene conectividad, sólo en 

25% del país se 
puede hablar por 
teléfono móvil; en 
75% no hay comu-
nicación”, dijo el 
Presidente, quien 
ha recorrido en 
varias ocasiones 
el territorio nacio-
nal en sus giras de 

trabajo.
Por ello, dijo, el criterio 

que se aplicará para adju-
dicar la licitación es que la 
empresa que obtenga esté 
obligada a garantizar la co-
nectividad en la totalidad del 
país.

Alistan internet 
gratis en el país

PROYECTO   ALISTAN LICITACIÓN

Respetarán  
el regreso de  
la maestra
El secretario de Educa-
ción federal, Esteban 
Moctezuma, aseguró 
que respetarán la au-
tonomía del Sindicato 
Nacional de Trabaja-
dores de la Educación 
(SNTE) si deciden el 
regreso de Elba Esther 
Gordillo como lideresa 
magisterial.

El titular del siste-
ma educativo declaró 
que Gordillo cuenta 
con todos los derechos 
legales y políticos para 
contender por la diri-
gencia de los maestros.

“Una vez que fue 
liberada la maestra 
y que tiene todos los 
derechos políticos, 
legales, de cualquier 
ciudadano, ella está en 
la libertad de trabajar 
en lo que ella quiera”, 
aseveró el funcionario 
federal.

 — Ximena Mejía

30
POR CIENTO

de la estructura 
laboral de la SEP fue 

recortada.

          INTERNET
Las empresas gana-
doras tendrán que 
dotar de internet 
gratuito a carreteras, 
plazas públicas y hos-
pitales, entre otros.

Foto:  Archivo/Excélsior

Desde la presidencia de Vicente Fox 
el gobierno empezó a gastar muchísi-
mo en sueldos y salarios y todo lo que 
conlleva alrededor de ellos.”

ESTEBAN MOCTEZUMA
TITULAR DE LA SEP

Foto: Mateo Reyes
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Terna para fiscal genera 
polémica en el Senado

Ricardo Monreal 
dice que buscará 
consenso con 
el PRI; Damián 
Zepeda llama a 
oposición a votar 
en contra

PANISTAS CRITICAN PROPUESTA

Foto: Elizabeth VelázquezFoto: Elizabeth VelázquezFoto: Elizabeth Velázquez

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Las fuerzas políticas abrieron 
la polémica en el Senado en 
torno a la terna para la Fiscalía 
General de la República y co-
locaron al PRI como el fiel de 
la balanza.

Mientras Ricardo Monreal, 
líder de Morena, aseguró que 
los nombres de Bernardo Bá-
tiz, Verónica de Gyvés y Ale-
jandro Gertz no implican un 
fiscal para el presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
el panista Damián Zepeda 
protestó por la terna.

Monreal anunció que bus-
cará el consenso con el PRI, a 
fin de lograr el voto de las dos 
terceras partes del pleno que 
se necesita para nombrar al 
fiscal, en tanto que Damián 
Zepeda llamó a toda la oposi-
ción, incluido el PRI, a votar en 
contra de la propuesta.

Ayer, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador envió 
al Senado la terna de candi-
datos a ocupar la titularidad 
de la primera Fiscalía Gene-
ral de la República, sin que 
generara ninguna sorpresa, 
pues tal como lo ha informa-
do constantemente Excélsior, 
dos de ellos fueron incluidos 
en su propuesta pública del 
año pasado y el tercero, Gertz 
Manero, es el encargado de 
despacho de la Procuraduría 
General de la República.

Interrogado sobre las pro-
testas contra esta terna, Ricar-
do Monreal aseguró que “no 
existe ninguna posibilidad 
para que se exprese o desca-
lifique a quien va a ser el fiscal, 
con tal característica. La auto-
nomía está garantizada, y está 
garantizada no por una per-
sona o por un grupo. Está ga-
rantizada por la Constitución y 
por la ley.

“El fiscal que resulte será 
profesional, será totalmen-
te autónomo y estará apega-
do a la Constitución y a la ley. 
Nosotros confiamos en que la 
mayoría calificada nos per-
mita generar que la mejor de 
las propuestas resulte el Fiscal 
General de la Nación, que ya 
urge. Varios años.

“Es increíble con el nivel 
de inseguridad que padece el 
país, y se tenga ausencia del 
fiscal general o procurador 
muchos años. Es increíble, es 
insólito. 

“Es lo que pasa en el país, 
que no debe pasar en nin-
gún país del mundo, y por eso 
queremos cumplir con nues-
tra responsabilidad consti-
tucional, hoy y mañana que 
vamos a concluir nuestro pro-
ceso de elección del Fiscal 
General de la Nación”, dijo Ri-
cardo Monreal.

El titular del instituto 
prevé ajustes ante 
recorte presupuestal
POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

El Instituto Nacional Electoral 
garantizó en Baja California 
que no se pondrá en riesgo la 
participación del INE en la or-
ganización de las elecciones 
en cinco entidades, pero sí se 
van a afectar las “obligaciones 
legales del Instituto”, luego del 
recorte presupuestal por 950 
millones de pesos que le or-
denó la Cámara de Diputados 

y que prácticamente tendrá 
operando al instituto en “nú-
meros rojos.”

Así lo declaró el consejero 
presidente Lorenzo Córdo-
va, en conferencia de pren-
sa en la entidad, aunque el 
lunes pasado había maneja-
do el escenario de la posible 
delegación de la instalación 
de casillas a los Órganos Pú-
blicos Locales Electorales de 
Aguascalientes, Baja Califor-
nia, Durango, Quintana Roo y 
Tamaulipas.

Sin embargo, ayer, en 
Baja California, apuntó que 
confían en encontrar una 

solución para el ajuste, que 
podrían tardar semanas o un 
par de meses en concretarse, 
pero dio por hecho que el INE 
participará en los comicios.

Apuntó que “la decisión 
que hemos tomado, que 

tomaremos la próxima sema-
na, que se va encaminando, 
que se va perfilando, es una 
decisión, como les decía, que 
afecta al instituto, el cumpli-
miento de obligaciones del 
Instituto Nacional Electoral, 
que va a afectar, si no se re-
suelve, el cumplimiento de las 
obligaciones legales del Insti-
tuto Nacional Electoral, pero 
que no pone en riesgo, vuelvo 
a insistir, ni la expedición de la 
credencial, ni el monitoreo de 
la radio y la televisión, ni la fis-
calización, ni la participación 
del Instituto Nacional Electo-
ral en las seis elecciones.”

INE organizará comicios locales

Foto: Especial

Lorenzo Córdova participó en el Seminario Baja California: Diná-
micas Electorales y Nuevos Escenarios Normativos. Proceso 
Electoral Local 2018-2019, en Tijuana, Baja California,

  ELECCIÓN EN 5 ESTADOS

AFECTACIÓN
Lorenzo Córdova Vianello, 
presidente del INE, consi-
deró que ante el recorte 
presupuestal se verán 
afectadas las obligaciones 
legales del instituto.

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Bernardo Bátiz garantizó ante el Senado que “no 
voy a ser un fiscal carnal, se los aseguro. Voy a ser 
un fiscal, si es que ustedes me eligen, que vea por la 
verdad y la justicia, como lo he dicho. Voy a ser un 
fiscal que sirva a la colectividad. No a sectores, no a 
partidos, independientemente de que yo pertenez-
ca a un partido, a una iglesia y a una universidad”.

Interrogado durante tres horas por senadores 
de todos los partidos políticos, el candidato a la 
Fiscalía General de la República aseguró que tie-
ne amistad con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, desde hace mu-
chos años y coinciden en 
conceptos políticos, pero 
“no crean que estoy vién-
dolo todos los días ni soy 
su consejero personal”.

Bátiz es uno de los tres 
finalistas para ocupar la 
Fiscalía General de la Re-
pública y ayer respondió 
todas las preguntas que le 
formularon, lo que permi-
tió escuchar que no está de 
acuerdo con la militariza-
ción del país, como tam-
poco con el hecho de que 
el ministerio público pier-
da facultades en materia 
de investigación del delito; 
que “no nos detendrá nada para perseguir a quien 
comete delitos (…) no archivaremos o meteremos 
en un cajón de escritorio algún tema. Llevaremos 
ante el juez a los culpables”, en alusión a los escán-
dalos en materia de corrupción.

De llegar a la fiscalía, comentó “no habrá ni ene-
migos políticos ni amigos políticos, habrá plenitud 
de la aplicación de justicia. Vamos a ser una fiscalía 
que sirva a la comunidad, a la justicia y a la verdad”.

Reiteró que una característica indispensable a 
rescatar es el carácter de buena fe que se ha ido per-
diendo paulatinamente, y con ello vino el descré-
dito y la desconfianza en la impartición de justicia.

La buena fe, añadió, no se va a obtener con de-
claraciones. Hay que demostrar en los hechos y en 
la actuación diaria, que se merece ese calificativo.

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Como parte del Poder Judicial, “estoy acostum-
brada a resolver y tomar decisiones sin injeren-
cia de ningún tipo, y ésta es la experiencia que yo 
presento ante esta Comisión, de que estoy prepa-
rada para desempeñar el cargo de Fiscal General 
de la República”, planteó ayer la magistrada Ve-
rónica de Gyvés.

Como candidata a la Fiscalía General de la Re-
pública, la especialista explicó a pregunta expre-
sa que no está en contra de la Guardia Nacional, 
pero considera que el ministerio público no debe 
perder el mando en ma-
teria de investigaciones.

“Lo único que sí mani-
fiesto es el sentido de que 
el ministerio público tiene 
que estar presente, tiene 
que tener este mando, ¿por 
qué?, porque judicialmen-
te no se va a aceptar y van a 
caerse los asuntos y eso no 
nos conviene a nadie.

“Entonces, hay algunas 
cosas que sí tenemos que 
estar conscientes de cómo 
piensa el Poder Judicial de 
la Federación para efec-
tos de que no sea algo que 
nos va a entorpecer en un 
momento determinado un 
camino que se pueda llevar haciendo bien para que 
por algún formulismo, alguna situación que no se 
llevó a cabo en un principio, se venga para atrás un 
asunto que puede ser importante y lastimoso para la 
sociedad no tanto para la autoridad”, alertó.

La magistrada dijo que no ha ocupado ningún 
cargo político ni partidario. “Estoy acostumbrada a 
resolver y tomar decisiones sin injerencia de ningún 
tipo”. En caso de encabezar la Fiscalía General, re-
firió, “haré efectiva la máxima juarista para todo 
el personal: Al margen de la ley nada, por encima 
de la ley nadie”.

Durante el diálogo con los legisladores, que duró 
90 minutos, consideró que su principal reto será 
obtener la confianza de la población, utilizando las 
atribuciones otorgadas en la ley. 

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Alejandro Gertz Manero rechazó que exista un 
pacto de impunidad del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador con el PRI y alertó que 
aceptar un pacto de impunidad implica el mayor 
fracaso de la procuración de justicia, representa-
da ahora por la Fiscalía General de la República.

“Cualquier pacto de impunidad sería el más do-
loroso fracaso de esta institución y de quien la dirige. 
El pacto de impunidad se tiene que acabar en este 
país y la transparencia tiene que ser equilibrada.

“Todos hemos vivido los fenómenos de la justi-
cia facciosa de que es jus-
ta o es permisiva, eso no 
es posible. Como ejemplo 
claro de esta nueva etapa y 
en este momento histórico 
del país eso ya no cabe”.

Gertz Manero, actual 
encargado de despacho 
de la PGR, dijo que la au-
tonomía de la Fiscalía no 
se garantiza con una pro-
mesa, sino con su cumpli-
miento. “La única manera 
no es que yo se lo prometa, 
sino que lo podamos cum-
plir. Ésa es mi convicción 
más clara”, declaró.

Sobre su filiación po-
lítica como posibilidad de 
impedimento para ejercer la autonomía del minis-
terio público, recordó que “yo no tengo un trabajo 
partidista, pero yo no creo que tener una actividad 
partidista descalifique a nadie. Yo creo que lo que 
descalifica a las personas son otros factores negati-
vos de su conducta”.

En cuanto a la propuesta del Presidente de no 
perseguir a los corruptos del pasado, Gertz Manero 
dijo que “yo siempre he respetado las conductas y 
los actos de quienes han sido nuestros presidentes. 
Yo espero que si yo llego a ser fiscal respeten mi au-
toridad y respeten mi autonomía”.

Ante los senadores de la Comisión de Justicia 
también manifestó que en “el problema de la co-
rrupción, nada es más favorable a la corrupción que 
la falta de información”.

Bátiz aseguró que, de ser elegido fiscal, no habrá ni 
enemigos políticos, ni amigos políticos.

De Gyvés dijo que no está en contra de la Guardia 
Nacional.

Gertz consideró que la autonomía de la Fiscalía no se 
garantiza con promesas, sino con su cumplimiento. 

Apuesta a servir 
a la comunidad

“Nada influye 
mis decisiones”

Niega acuerdo 
de impunidad

 BERNARDO BÁTIZ  VERÓNICA DE GYVÉS  ALEJANDRO GERTZ 

No nos deten-
drá nada para 
perseguir a 
quien comete 
delitos (…) no 
archivaremos 
o meteremos 
en un cajón de 
escritorio al-
gún tema”.
BERNARDO BÁTIZ

FINALISTA

En caso de 
encabezar la 
Fiscalía haré 
efectiva la 
máxima juaris-
ta: Al margen 
de la ley nada, 
por encima de 
la ley nadie”.

VERÓNICA  
DE GYVÉS

FINALISTA

Siempre he 
respetado las 
conductas de 
nuestros pre-
sidentes. Es-
pero que si yo 
llego a ser Fis-
cal respeten mi 
autoridad”.

ALEJANDRO 
GERTZ 

FINALISTA

                 PREVISIÓN
Morena asegura que el fiscal 
electo será profesional, autóno-
mo y apegado a la Constitución.
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Por ejemplo, Adolfo Ruiz Cortines constantemente engaña-
ba a todos, pero nunca utilizó una mentira. Tan sólo dejó que los 
otros aplicaran su mente en la dirección que decidieran y casi 
siempre lo hacían en la dirección equivocada. Por el contrario, 
Vicente Fox casi siempre dijo la verdad y, también, casi nunca 
le creyeron. 

Yo me he empezado a sentir muy confundido de manera 
paulatina. El actual Presidente no es el único que me ha costa-
do trabajo de ser entendido. Mis confusiones comenzaron con 
Ernesto Zedillo y con Vicente Fox. Algunas de las decisiones de 
Felipe Calderón y de Enrique Peña no las entendí, sobre todo 
aquellas relacionadas con designaciones en las áreas de la justi-
cia. No quiero decir que no me gustaran, sino que no las enten-
día. Algunas me agradaban, por mi afecto con los beneficiados, 
pero mi mente no decodificaba con suficiencia.

Mi primera reacción ante ello fue que no lo entendía y que 
no lo creía. Quiero subrayar que no porque no tuviera lógica, 
sino porque yo no la encontraba. No descalifiqué al autor, sino 
a mí, el intérprete.

Todo ello porque no conozco ni puedo descifrar plenamente 
las intenciones del Presidente ni él tiene que esforzarse en que 
yo las entienda. Estoy como tratando de leer un libro escrito en 
sánscrito y codificado en braille. No porque esa lengua y ese 
código sean ilógicos, sino porque ambos me son desconocidos. 

En la política existen tres reinos: el de la mente, el de la pala-
bra y el de la realidad. En estos reinos habitan, respectivamente, 
nuestras ideas o pensamientos, nuestras palabras o expresiones 
y lo que de verdad existe, aunque no lo pensemos ni lo digamos. 
Hacer coincidir estos reinos no es sencillo ni frecuente. Por el 
contrario, es la resultante de una muy bien dosificada mezcla 
de inteligencia, de madurez, de honestidad y hasta de valentía.

El problema consiste en que la falta de entendimiento entre 
el gobernante y el gobernado puede llevar no sólo a la confu-
sión, sino también a la incredulidad y a la incredibilidad. 

La incredulidad se refiere a los sujetos del mensaje. La 

incredibilidad, al objeto del mensa-
je. Hay incredulidad cuando yo no 
te creo porque yo soy desconfiado 
o porque tú no eres confiable o por 
ambas causas. Hay incredibilidad 
cuando el mensaje está reñido con 
la naturaleza, con la lógica o con la 
realidad. Es decir, cuando es increí-
ble por sí mismo, aunque yo confíe 
mucho en el emisor. 

Es incredulidad cuando me dicen 
que la selección de futbol va me-
jorando. Es incredibilidad cuando 
me dicen que ganará el campeo-
nato mundial, aunque me lo di-
gan mis hijos, a los cuales les tengo 

confianza plena. 
Hoy, hay incredulidad de manera muy generalizada en con-

tra del gobierno. Pero, además, no se cree en las telefónicas ni 
en los tribunales. En las financieras ni en las procuradurías. En 
los profesionistas ni en los diputados. En los mecánicos ni en 
los gendarmes. No se cree en los malos porque nos parecen 
satánicos. Pero, tampoco, se cree en los buenos porque nos 
parecen hipócritas.

Hay incredibilidad cuando, por ejemplo, pensamos en los 
propuestos sistemas anticorrupción. Yo soy de los que creo que 
no funcionarán. Pero no porque desconfíe de los gobernantes ni 
de sus intenciones ni de sus inteligencias. No creo, simplemen-
te, porque me parece increíble algo que entra en colisión con la 
naturaleza, con la lógica y con la realidad.

Ése es el valor de la oportunidad, para el bien o para el mal. 
Por eso se ha dicho, equivocadamente, que la política es un 
oficio de individuos oportunistas. En realidad es una profesión 
de hombres oportunos. Pero, como diría Pedro Manero, apro-
vechar la oportunidad es muy fácil. Lo difícil es saber cuál es 
la oportunidad.

La política es un idioma que no siempre desciframos. Por 
eso no es fácil de entender. Es un idioma muchas veces perso-
nal y no siempre colectivo. Recuerdo al más famoso personaje 
de Lewis Carroll que advertía a otro que, si no hablaba como 
los demás, sería muy difícil que lo entendieran y que lo obe-
decieran. La respuesta fue: “lo único que deben entender es 
quien manda”.

Tenía razón. Por eso mismo, los que ejercen la política alre-
dedor del Presidente no deben preocuparse por entender, sino 
por atender a lo que se decida, en el momento que él lo decida, 
como él lo decida y a favor de quien él lo decida. 

Eso es la verdadera política de los de adentro. Dean Acheson 
decía que, aunque no sepa nada más de su ministerio ni de su 
función ni de nada, lo único que debe saber un secretario es la 
forma como es su Presidente. Si sabe eso, ya sabe todo.

MARÍA 
DEL PILAR 

MONTES DE 
OCA SICILIA

Cualquier mujer  
que tiene una vida,  

un trabajo, una familia, 
tiene muchas cosas en 

su cabeza, y por tanto, las 
tendrá en su bolsa, pues 
le sirve, es algo útil, que 
«le acarrea» cosas, que 
«le carga» media vida.

JOSÉ ELÍAS 
ROMERO APIS
En la política existen tres 

reinos: el de la mente, 
la palabra y la realidad. 
En estos reinos habitan, 

respectivamente, 
nuestras ideas o 

pensamientos, nuestras 
palabras o expresiones  

y lo que de verdad existe, 
aunque no lo pensemos 

ni lo digamos.

MARIO 
ALBERTO 

MEDRANO 
GONZÁLEZ
Lo que ocurre con  

el autor en la vida real  
es lo que acontece  

con Vadim en Novela 
con cocaína:  

la narración es tan 
trepidante que al final  
el narrador se diluye 
entre las situaciones.

CLARA 
SCHERER
La narcocultura 
es misógina y el 

rol de las mujeres, 
de subordinación. 

Algunas son artículos 
decorativos. Otras 
son relacionistas 

públicas, correos de 
información; algunas 
son intercambiadas  

para cerrar algún trato.

La paráfrasis de la política
 En memoria de Guillermo Hernández Plascencia.

L
a política no es fácil de entender porque  
no es fácil de entender a los políticos.  
En mucho se parece a un juego de póker.  
No sabemos si los jugadores se conducen con 
verdad o con mentira. Eso permite que alguien, 
mal equipado con un modestísimo par de doses 
pueda vencer a los poderosísimos full o póker.

MARÍA DEL PILAR  
MONTES DE OCA SICILIA
Directora de Algarabía Editorial
Twitter: @palabrafilica

El acertijo  
de la bolsa

El otro día estaba leyendo  
una nota sobre una bolsa  
de Hermes, llamada 
«The Birkin Bag», la cual 
prácticamente me dejó 

estupefacta —la nota, no la bolsa—.  
Y para que ustedes se asombren  
igual o similar a mí, va la historia.  
Resulta que esta célebre bolsa es la 
más cara de las caras —entre todas 
esas de marca que cuestan unos 
dinerales, como las de Gucci, Prada, 
Louis Vuitton...—; se llama así en honor 
de la actriz y modelo británica Jane 
Birkin y salió al mercado en 1984; de 
inmediato ganó seguidoras y adeptas 
—que querían parecerse a Jane o, por 
lo menos, tener algo parecido a ella—. 
Hoy por hoy, de acuerdo con la gente 
de la moda, «toda mujer de mundo 
cosmopolita, urbana y moderna, debe 
tener una».

Pues sí, resulta que esa bolsita, es realmente como el 
Santo Grial para las fanáticas de la moda, al punto que 
se tiene que «hacer cola»: entrar en una lista de espera 
o mover cielo, tierra y marea para conseguir una «vinta-
ge» —es decir, usada—, no sin antes desembolsar unos 
módicos siete mil dólares por la más «baratita», es de-
cir, de las chiquitas, porque, por ejemplo, la Violet Suede 
Veau Doblis —de gamuza— cuesta como 10 mil dólares; 
y la de piel de cocodrilo negra acaba de ser vendida en 
nada menos y nada más que 64 mil 800 dólares en una 
subasta de Nueva York; sin embargo —aguanten la res-
piración—, ésa no es la más cara: la más costosa hasta 
ahora es la Pink Diamond Crocodile Birkin bag, o sea, 
de piel de cocodrilo rosa con diamantitos, que cuesta lo 
mismo que un departamento —y no precisamente de 
interés social—: 140 mil dólares.

Más o menos de eso iba la nota que les cuento y que 
me trajo toda una reflexión —además de dejarme per-
pleja y hacerme sentir lo fuera que estoy de ese mundi-

llo—, de que ya pagadas 
la mano de obra, el ma-
terial y todo, ¿dónde le 
caben los otros 139 mil 
500 dólares a la bolsita 
y, más aún, qué diablos 
hace una con una bolsa 
de ese tipo y cómo para 
qué la usa?

Porque,  desde mi 
punto de vista —¿cuál 
más?—, cualquier mujer 
que tiene una vida, un 
trabajo, una familia, que 
venga y vaya, que suba 
y baje y que lleve a cabo 
distintas actividades, tie-
ne muchas cosas en su 
cabeza, y por tanto, las 
tendrá en su bolsa, pues 
le sirve, es algo útil, que 
«le acarrea» cosas, que 
«le carga» media vida. 

Una bolsa —sea del 
precio que sea— es pro-
bable que termine llena 
de Tic Tacs perdidos, chi-
cles que se salieron de la 
cajita; kleenex arrugados, 
que no sabes si usaste o 
no; un pastillero con ta-

bletas grandes y otro con chiquitas; un cicloferón, por 
si los fuegos; chapsticks y lipsticks con tapa o sin ella; 
pedacitos de tabaco que surgieron de tus cigarros, de 
tu cajetilla, de tu cigarrera o de la nada —por que hace 
un año que dejaste de fumar—; tampones y kotex  —
aunque no estés precisamente en tus días—, monedas 
de a peso o de dos o hasta nickels y pennies del últi-
mo viaje que hiciste —que fue hace más de seis me-
ses—; pases de abordar de ese mismo viaje; llaves de 
hotel de esas de tarjetita; lentes que se salieron de su 
funda, un cheque sin fondos que nunca devolviste; el 
Spider-Man de juguete de tu hijo —si es que lo tienes y 
él lo tiene—, las ligas o coleteros de tu hija —si es que 
la tienes—; un cepillo de dientes de los que usas en la 
oficina y una pasta que un día se abrió y embarró todo; 
una o varias llaves sueltas sin llavero y un llavero sin 
llaves; una tarjeta de crédito escondida debajo del fo-
rro que ya habías reportado como robada y el estado 
de cuenta de la misma todo arrugado y magullado; un 
condón —obvio sin usar, no es pa’ tanto—; una aspi-
rina —también obvio sin usar—; una bolsa de cosmé-
ticos; tres cupones de sabediosqué que nunca usaste; 
varios boletos de cine, uno con un teléfono escrito atrás, 
cuyo dueño desconoces por que no le entiendes a tu 
letra, y otro de ellos hecho rollito con un chicle aden-
tro. Además de tu iPhone que nunca encuentras porque 
siempre crees ponerlo en un lugar y está en otro y, sobre 
todo, sobre todo, sin un boleto de estacionamiento que 
buscas inútilmente.

JOSÉ ELÍAS ROMERO APIS
Presidente de la Academia Nacional de México
Twitter: @jeromeroapis

La bolsa  
más cara:  
la más costosa 
es la Pink 
Diamond 
Crocodile 
Birkin bag, 
o sea, de piel 
de cocodrilo 
rosa con 
diamantitos, 
que cuesta lo 
mismo que 
un depar-
tamento: 140 
mil dólares.

opinionexcelsior@gimm.com.mx
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Creo no exagerar al comparar esta obra con Las 
tribulaciones del estudiante Törless, de Robert Musil, 
Por el camino de  Swann, de Marcel Proust, Jakob von 
Gunten, de Robert Musil, o Demian, de Hermann Hes-
se, sobre todo por la narración en primera persona y 
el desdoblamiento del personaje febril y adolescente. 
Lo que tiene Vadim Maslennikov a diferencia de sus 
pares en las otras novelas es el nihilismo y la sordidez 
con que narra y se trasforma. 

Acompañado de Yag y Sonia, un eterno femenino 
convulso y atrevido, a veces obediente y dócil, Va-
dim irrumpe en las buenas conciencias de principio 
del siglo pasado: un joven cínico, irremediablemente 
revolucionario y erótico, alcoholizado la mayor parte 
del tiempo, no se permite las buenas formas. Irrum-
pe, roba y engaña. Con esto no quiero 
decir que ésta sea una novela exclusi-
vamente para adolescentes, sería un 
grave error entenderla así. 

Poco se conoce de Aguéev. Hay 
quien dijo haberlo visto en Constanti-
nopla, alguien más, en París. Acaso no 
es necesario saber más. Lo que ocurre 
con el autor en la vida real es lo que 
acontece con Vadim en la obra: la narración es tan 
trepidante que al final el narrador se diluye entre las 
situaciones, la andanada de acontecimientos logran 
que Vadim se disipe y quede, de alguna manera, olvi-
dado como un confesor. 

En Novela con cocaína pareciera que todo ocurre 
veladamente, oculto de la mirada de autoridades o 
padres tutelares. Los vicios y correrías aumentan gra-
cias a una puntuación acelerada, a veces, para des-
pués devenir en un estado de relajación y reflexión 
honda y ácida. No le falta nunca el análisis, muy al 
estilo de Musil, de una Europa indolente ante otras 
tragedias. 

La edad juvenil, que pronto se ve quebrada entre 
droga y sexualidad abierta, no es impedimento para 
que Vadim llegue a reflexiones muy agudas sobre una 
Rusia venida a menos. Como en mucha de la literatura 
rusa, este personaje se encuentra reiteradas veces en 

un laberinto mental, como si su conciencia estuviera 
presa en cuatro paredes, como lo que ocurre con per-
sonajes de Dostoyevski. Vadim bien podría ser el Ale-
kséi Ivánovich de El jugador, pero dotado con mayor 
desfachatez. 

Los momentos más entrañables de esta nove-
la están en las confesiones producto de un estado 
enervante gracias a la cocaína, el álgido vaivén de 
pensamientos y estado físico fuera de sí, agotado, a 
veces, excitado, exaltado por un sensor de adrenalina. 
La descripción de sentimientos, metamorfosis y pos-
teriores bajones son muy bien descritos por Aguéev. 

A cien años, en la diégesis de la novela, bien des-
cubrir a un autor olvidado, aún, y que el misterio de 
su identidad vale tanto como la novela que legó a los 

lectores. 
HASHTAG. Otro misterio que posiblemente no se re-
solverá es si es verdad que Enrique Peña Nieto pidió 
250 millones de dólares a El Chapo para no perseguirlo 
y que el narco negoció sólo dar 100. Hasta el momen-
to, sólo se trata de una guerra de declaraciones. Pero 
en el imaginario popular, el narcotraficante tiene más 
credibilidad que nuestro anterior presidente, lo que es 
francamente desalentador. La mala imagen con la que 
culminó el sexenio el mexiquense da pie a la especula-
ción, los gobernadores corruptos que lo acompañaron 
en su paso por la Presidencia son otro indicador de que 
todo es posible. Resulta de risa loca pensar al manda-
tario negociar, como en mercado, por un producto. No 
se investigará lo acontecido en otros sexenios, dijo Ló-
pez Obrador, ni falta que hace: para la opinión públi-
ca, Enrique Peña ahora es dueño de cien millones de 
dólares producto del narco, y esos nadie se los quita.

Novela con cocaína

E
 
l telón de fondo de Novela con cocaína, de M. Aguéev, es un 
Moscú marchito y sepultado por las heladas del invierno y la 
primera Guerra Mundial, en los días de enero de 1919. Vadim 
Maslennikov, protagonista y narrador de esta historia, relata 
los pormenores de una vida estudiantil que de a poco, pero 
implacablemente, se transforman en enfermedades venéreas 

y la corrosiva adicción a la cocaína y la mirada subversiva de un junkie 
moscovita que, entre el cinismo y la depuración de sentidos, entiende a Rusia 
como un monstruo aletargado.

Huachicol  
y mujeres

Femsplaining, de Abre Más 
los Ojos, material que 
pretendía abrir el diálogo 
sobre la desigualdad 
de género, hace una 

afirmación: “Nos han impuesto 
el papel de cuidadoras, musas, 
acompañantes, nunca de 
protagonistas”. A la luz de 
declaraciones y propuestas desde 
el 1º de diciembre, parece que más 
que un reclamo, era un regaño: No 
se atrevan a salir de la ruta marcada 
por la Historia, esa escrita con 
mayúscula.

“El crimen es cosa de hombres. A ustedes les de-
jamos el papel de víctimas”. Palabras de un fiscal y 
de un juez argentinos, muy esclarecedoras y, quizás, 
aplicables a México. Datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía muestran que la participación 
de las mujeres mexicanas en el mercado laboral se ha 
relegado en su mayoría al sector terciario, en activi-
dades como comercio, turismo y servicios persona-
les. Y esto, tanto en el mercado formal, en el informal 
y digamos, “en el mafioso”. Por eso, suponer que los 
roles de las mujeres en el huachicoleo son similares 
a los que ocupan en el narcotráfico, no es disparate.

La narcocultura es misógina y el rol de las muje-
res, de subordinación. Algunas son artículos decora-
tivos, para exhibirse, acompañar, divertir y tener sexo 
(¿musas?). Otras, son relacionistas públicas, correos 
de información; algunas son intercambiadas para 
cerrar algún trato. ¿Estos serán servicios personales? 
Pocas han logrado abrirse paso como “capos” y ac-
ceder también al dinero, a las armas y al poder. ¿Pro-
tagonistas, como Areli Pérez Juan, alias La Negra, 
cabecilla huachicolera en San Martín?

¿Acompañantes, protagonistas?: “las últimas que 

cayeron fueron cuatro que acompañaban a otros tres 
hombres en el traslado de gasolina robada en el mu-
nicipio de Santa Rita Tlahuapan y que participaron 
en el ataque a una Base de Operaciones Mixtas”. Em-
pleadas: “detuvieron a tres personas, entre ellas a una 
mujer por descargar combustible de procedencia ilí-
cita de dos camionetas”.

Las razones para trabajar ahí son variadas. Algu-
nas, por amor; otras, se interesan en el negocio. “Hay 
chicas que presentan huellas de tortura, las atan de 
las manos, les ponen narcomensajes en sus cuerpos, 
las privan de la libertad. Y esto coincide con el tema 
del crecimiento del huachicol en Guanajuato”, pala-
bras de María Salgero. Otras, por necesidad: madres 
solteras, amas de casa o desempleadas, viudas y des-
protegidas. “Hay casos en los que ellas no están en-
teradas de lo que hacen sus parejas, sus hermanos 
o sus padres, no se llega a fondo para esclarecer los 
motivos por los que las asesinan”.

Rosario Castellanos, en La abnegación, una vir-
tud loca, “En México, la palabra mujer designa a una 
criatura dependiente de la autoridad varonil”. Sumisa 
y cuyo único deseo es un hijo. El amor al hijo es todo. 
Se apropia de su vida, le resuelve todo y lo solapa en 
todo. El hijo, ser inmaduro, cuyos límites los marcan 
sólo sus propios deseos, en la sociedad del éxito tiene 
que alcanzarlo con huachicol, corrupción o cualquier 
medio ilícito.

Pensar y hacer la tarea no es algo que le atraiga. 
Cumplir con las leyes es una muy estorbosa barrera a 
sus propósitos. Las mentiras de las que tanto la ma-
dre como el hijo están convencidos, son formas de 
persuasión, seducción, y en caso de emergencia, de 
evasión. Alcanzar “el éxito del poderoso”, ser admi-
rado por todas y todos. Ése es el triunfo de la abne-
gación. A los otros hermanos se les deja en condición 
de menores de edad, siempre necesitados del apoyo 
del exitoso.

Valenzuela: “la mujer sacrificada es la que se 
niega a sí misma, la que acepta en silencio su invi-
sibilidad. La mujer sacrificada es, también, la mujer 
sacrificable; condición límite del autoabandono, la 
mujer sacrificable ‘se juega la vida por su hombre’”. 
El estereotipo de madre-esposa, (¿la madre es casi la 
esposa, o la esposa tiene que actuar como madre?), 
¿estará tan arraigado en las mexicanas que las hace 
aceptar este tipo de trabajos?, ¿Saldremos de la ruta 
marcada?

Encomiable la disculpa del Estado mexicano a 
Lydia Cacho. Nos sumamos a la exigencia de justicia 
para todas.

MARIO ALBERTO MEDRANO GONZÁLEZ
Escritor
mmedranogonzalez@gmail.com

CLARA SCHERER
Licenciada en pedagogía y especialista en estudios de género
clarasch18@hotmail.com

FRENTES 
POLÍTICOS

I.Sana distancia. La sesión de ayer duró apenas seis minutos 14 se-
gundos, lo que marcó un hecho inédito, porque nunca en el Se-
nado se había citado al Pleno para anunciar sólo la recepción de 
una terna presidencial. A pesar de las críticas de la oposición que 

decía que impondrían a un “fiscal carnal”, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador envió su propuesta con Bernardo Bátiz, Eva Verónica 
de Gyves y Alejandro Gertz Manero, para que uno de los tres encabece 
la Fiscalía General de la República. La propuesta ya fue turnada a la Co-
misión de Justicia para que comparezcan los candidatos. Todo apunta a 
que será Bernardo Bátiz, quien reconoció ser amigo del Presidente, pero 
afirmó que eso no le va a impedir comportarse con independencia si es 
nombrado. Juntos, pero no revueltos. Ya no le den vueltas al asunto…

II. ¿Nadie se salva? El Inai ordenó a la Secretaría de la Función 
Pública dar a conocer los informes de irregularidades detecta-
das en el INBA, durante las cuatro auditorías practicadas en-
tre 2015 y 2017. El comisionado presidente, Francisco Javier 

Acuña Llamas, señaló que no tiene cabida la reserva de la información, 
ya que se trata de auditorías concluidas y no de los procedimientos de res-
ponsabilidad derivados de éstas. Irma Eréndira Sandoval, titular de la 
SFP, enfrentará una de sus primeras pruebas. Se sabía de irregularidades 
con los empleados del INBA, a quienes durante 2018 les retuvieron sus pa-
gos. En México lo que menos importa es la cultura y los mexicanos que tra-
bajan en promoverla, peor. ¿O, en este sentido, ya cambió el país? 

III.Las cifras. Como resultado de la estrategia nacional con-
tra el robo de hidrocarburos, el Gobierno Federal infor-
mó que, en los últimos 45 días, ha sido posible remitir 
ante la autoridad judicial a 165 personas involucradas en 

esta actividad criminal; 124 están vinculadas a proceso y 45 se encuen-
tran en un centro carcelario como presuntos responsables del delito de 
huachicoleo. De acuerdo con el subprocurador de control regional, pro-
cedimientos penales y amparo de la PGR, Roberto Ochoa Romero, del 1º 
de diciembre del 2018 al 16 de enero de este año han iniciado mil 831 car-
petas de investigación, de las cuales en 266 ha habido detenidos, mientras 
que en mil 565 no ha habido imputados. Se trabaja para detener a ladro-
nes de combustibles, así que unas horas en la fila de las gasolinerías son 
nada en comparación con el escenario que viene. ¿Sa acabó?

IV.Patadas de ahogado. Joaquín Guzmán Loera y su equi-
po de abogados ya no saben qué inventar con tal de que el 
capo salga librado de todos los delitos que se le imputan en 
una corte en Brooklyn, en EU. Recientemente, en el juicio 

se mencionó que gente de El Chapo le dio dinero a personas cercanas al 
actual mandatario de México cuando aspiraba a la Presidencia en 2006. 
Gabriel Regino, quien fue subsecretario de Seguridad Pública del Gobier-
no del Distrito Federal en aquel tiempo, ha negado rotundamente haber 
recibido sobornos. De qué tamaño debe ser el miedo que Guzmán Loera 
tiene de ser encontrado culpable que ya no sabe qué decir en su defensa. 
Que ya lo acepte, nada podrá salvarlo de la justicia.

V. Y apenas comienza. En Veracruz los problemas no terminan. 
Cuatro miembros del gabinete del gobernador Cuitláhuac 
García Jiménez fueron denunciados por ejercicio indebido 
del servicio público, al haber rendido protesta sin cumplir los 

requisitos que marca la Constitución local. La denuncia fue presentada por 
diputados del PAN contra Hugo Gutiérrez Maldonado, secretario de Se-
guridad Pública; Mónica Leslie Garibo, contralora estatal; Guadalupe 
Osorno Maldonado, secretaria de Protección Civil, y Soraya Prado Ri-
vera, secretaria técnica del Consejo Estatal de Población. No son nativos 
de Veracruz y, al menos en un caso, no están titulados. Mes y medio al 
frente y ya le llueven pedradas a García Jiménez. Lo que le espera.

LLERA

En Novela con cocaína pareciera que todo ocurre 
veladamente, oculto de la mirada de autoridades 
o padres tutelares.
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Pero a ella, pero a 
ella, no la dejes sufrir

 El moral es un árbol que da moras;
 y si no da, se lo lleva la chingada.
 Gonzalo N. Santos, El señor del Gargaleote

La loable ocurrencia del presidente López de dis-
tribuir una nueva edición de la Cartilla Moral de 
Alfonso Reyes, en la versión que se atribuye a 
José Luis Martínez, me obligó a regresar al tex-
to original. El regiomontano, efectivamente, tiene 

un texto bajo ese título, pero se suele agrupar otros concep-
tos que están en los trabajos que se llaman Entorno de Amé-
rica y Visión del Anáhuac, textos en los que el sabio abunda 
sesudamente sobre nuestra singularidad de americanos.

La intención de los textos de Reyes y de la versión de 
Martínez coinciden: fueron escritos por encargo, para 
orientar en su conducta a los apenas iniciados en la alfabe-
tización. Su intención, indiscutible e irrefutable, es que “el 
hombre debe educarse para el bien”.

El dodecálogo de Reyes —no me voy a referir al refri-
to de Martínez— surge de ese principio. Todos debemos, 
esencialmente, ser buenos, y eso se contiene en el primer 
precepto. En el segundo se habla de la limpieza de cuerpo 
y alma, y en el tercero, del equilibrio de la voluntad moral y 
la cultura; aquí se asoma la cola de la religión que se trans-
mita al cuarto principio que establece que las normas aquí 
establecidas son para todos, con una mención al carácter 
educativo de la religión.

Del quinto mandamiento al undécimo, son meros orde-
namientos al estilo de la tradición judeocristiana que formó 
al hijo del general Bernardo Reyes, quien, por cierto, par-
ticipó en la muerte de Madero. Respeto a sí mismo, a la fa-
milia, a la sociedad con urbanidad y cortesía, a las leyes, a la 
patria, a toda la especie humana y a la naturaleza culminan 
estas nuevas tablas mosaicas. La final es como un transito-
rio de las leyes mexicanas: los límites de la voluntad moral, 
donde se hace referencias nuevamente a la religión.

Yo no creo que la cartilla de López Obrador difiera mu-
cho del original regiomontano. Lo cierto es que si la mo-
ral va a depender de cada uno de nosotros, hay que hacer 
una introspección personal para entender el futuro de este 
proyecto.
PILÓN.- Cerca de mi casa en San Jerónimo, en la Ciudad de 
México, corre la calle de Porfirio Díaz. En esa calle, y sobre 
lo que hace mucho fue cauce de uno de los muchos ríos que 
bajaban de lo que hoy es la Magdalena Mixhuaca a llenar 
lo que antaño fue el valle del Anáhuac, está la casa de Luis 
Echeverría Álvarez. Esta parte del pueblo de San Jerónimo 
debe su apellido Lidice a Echeverría, que honraba así a las 
olvidadas víctimas de un poblado cercano a Praga arrasado 
por los nazis en junio del año de mi nacimiento, 1942 .

Tal vez sin recordar aquella masacre, Luis Echeverría 
cumplió su aniversario número 97 ayer. Dícese que celebró 
en familia, con salud, y la lucidez, de la que yo carezco, ne-
cesaria para leer todos los diarios de la capital. Es el expresi-
dente más longevo que tiene este país. Tal vez el recordado 
con más rencor colectivo porque carga con la culpa histó-
rica de Tlatelolco, asunto histórico que desaparecerá en la 
nebulosa de la historia como el asesinato de Luis Donaldo 
o de Ruiz Massieu, la muerte de John F. Kennedy o el des-
plome del helicóptero con la gobernadora de Puebla y su 
marido a bordo.

La historia me absolverá, tituló Fidel Castro la versión 
impresa de su discurso de defensa ante una corte de La Ha-
bana. La historia es, finalmente, mujer. Lo sabe todo, aun-
que no lo diga.

Cancionero

FÉLIX CORTÉS  
CAMARILLO

felixcortescama@gmail.com

HRW CRITICAN SITUACIÓN EN MÉXICO
Human Rights Watch (HRW) criticó ayer en 
su informe anual la situación de los derechos 
humanos en Venezuela, Brasil, México y 
Nicaragua, y aseguró que el mundo vive 
“tiempos oscuros”, aunque la “resistencia” está 
“cobrando fuerza” en las instituciones y en la 
calle, especialmente en América Latina.

El director ejecutivo de HRW, Kenneth Roth, 
aseguró que decir que el autoritarismo 
cotiza “al alza” no es contar toda la historia 
y que en el subcontinente se han registrado 
“importantes buenas noticias” el año pasado, 
como la condena al “desastre” de Venezuela, 
abanderada por el Grupo de Lima.

 — Notimex

AVANCE
Roth tildó de “avance” la inter-
vención de “actores inusuales” 
que llevaron la cuestión de las 
violaciones de los derechos hu-
manos en Venezuela y Nicara-
gua a la arena internacional.

Lucero Sánchez testificó ayer ante la corte federal en Brooklyn. En la imagen se ve el abogado Eduardo 
Balarezo, Joaquín Guzmán, y su esposa, Emma Coronel.

Hasta el cierre de esta edición no se había resuelto el traslado del 
exgobernador de Tabasco, Andrés Granier, a su casa en Coyoacán.

La tramitología 
detiene la salida  
del exgobernador
POR FABIOLA XICOTENCATL 
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

Luego de una larga batalla le-
gal que duró casi seis años, el 
exgobernador de Tabasco será 
transferido en cualquier mo-
mento del penal de Tepepan, 
en la alcaldía de Xochimilco, 
a  su casa ubicada en la alcal-
día de Coyoacán, en la Ciudad 
de México, para continuar los 
procesos que hay en su contra, 
bajo arraigo domiciliario.

Dos  jueces, uno federal y 
otro de Tabasco, le otorgaron 
el cambio de medida cautelar a 
medida de seguridad domici-
liaria  sustantiva, debido a que 
ya había cumplido 70 años. 

Miguel Romero Pérez, uno 
de los abogados de Granier 
Melo en Tabasco, confirmó que 
luego de que Leda Ferrer, la juez 

Andrés Granier continúa 
en Torre Médica Tepepan

  SIGUE PENDIENTE SU TRASLADO

Capturan a 
La Mojarra
CHILPANCINGO, Gro.— El 
jefe de Sicarios del gru-
po del Pez fue detenido 
en Michoacán gracias a 
la colaboración de las fis-
calías de ese estado y de 
Guerrero.

Saul “N”, La Mojarra, 
fue detenido con base a 
una orden de aprehen-
sión por el delito de ho-
micidio calificado, al 
detenido se le señala de 
estar vinculado al Johnny 
Hurtado “N”, El Pez.

 — Rolando Aguilar

Fallecen 
calcinados
NUEVO LAREDO, 
Tamps.— Un hombre y una 
mujer murieron quema-
dos, víctimas del incendio 
que se registró en sus res-
pectivos domicilios, en la 
colonia San Rafael, tras la 
explosión de una estufa.

Según el reporte de de 
Protección Civil una de 
las víctimas respondía al 
nombre de Cosme R., de 
32 años, quien alcanzó a 
salir de su casa, pero fa-
lleció en el hospital.

 — Alfredo Peña

Foto: Mauricio Hernández

Chapo, un narco que 
enamora y da miedo

Lucero Sánchez, quien también fue amante del 
narcotraficante, relató cómo compraba droga para éste

AP
nacional@gimm.com.mx

NUEVA YORK, EU.— La exle-
gisladora Lucero Guadalupe 
Sánchez, una de las amantes 
de Joaquín El Chapo Guzmán, 
testificó ayer en una corte de 
Brooklyn sobre la relación ro-
mántica que mantuvo con el 
narcotraficante mexicano y la 
dramática huida que hizo con 
él por un húmedo túnel conec-
tado al baño de una casa.

Sánchez, quien testificó du-
rante el juicio a Guzmán, habló 
sobre sus sentimientos hacia él, 
narrando una mezcla de ena-
moramiento y miedo. También 
explicó cómo en una noche 
de febrero de 2014, ella, Guz-
mán, un trabajador de Guz-
mán conocido como Cóndor y 
una empleada conocida como 
Chaparra huyeron por un túnel 
conectado a una casa de Culia-
cán tras la llegada de marines 
mexicanos y agentes de la DEA. 
Eran las tres o cuatro de la ma-
drugada y El Chapo, dijo Sán-
chez, estaba desnudo.

“Yo estaba muy asustada”, 
testificó, tras explicar que el 
túnel era muy oscuro y ella te-
nía que tantear con sus manos 
para avanzar por él.

La testigo, quien 
dijo que llegó a com-
prar marihuana para 
Guzmán, fue legis-
ladora en el estado 
de Sinaloa desde el 
2014 hasta el 2016. 
Sánchez fue arres-
tada en el 2017 
mientras intentaba cruzar la 

TESTIFICA EXDIPUTADA DE SINALOA

Foto: Reuters

BREVES

frontera a Estados Unidos. Se 
declaró culpable de narcotrá-

fico en una corte de 
Washington DC en 
el 2018. Está espe-
rando su sentencia.

La huida des-
crita por Sánchez 
concuerda con el 
testimonio previo 
de un agente de la 
DEA que testificó el 

jueves sobre la captura de El 

Chapo en el 2014. El agente, 
Víctor Vázquez, narró cómo él 
y los marines mexicanos bus-
caron a Guzmán en esa casa 
de Culiacán y no lo encontra-
ron. Una semana más tarde lo 
arrestaron en un hotel de Ma-
zatlán, en el Pacífico mexicano.

El túnel, dijo Sánchez, es-
taba debajo de la bañera de 
la casa. Cuando Cóndor vio a 
agentes rodeando la casa gol-
peó la puerta de la habitación 

de Guzmán, quien estaba con 
Sánchez. Los tres, junto a Cha-
parra, se encerraron en el baño 
y levantaron la bañera.

Debajo había una escale-
ra de madera, que daba a una 
puerta de acero, relató. Cóndor 
y Guzmán lograron finalmente 
abrirla y entrar al túnel de con-
creto. Entonces empezó la ca-
minata a través de él.

“Yo notaba agua que subía 
por mis piernas”, testificó.

           SIN MIRAR
Guzmán no miró 
mucho a Sánchez 
y permaneció sere-
no, mirando más a 
los miembros del 
jurado. 

tercero de lo penal en Villaher-
mosa, le concediera el benefi-
cio del arraigo domiciliario, la 
defensa ha realizado todos los 
trámites ante las autoridades 
para trasladarlo del Hospital 
General Torre Médica Tepe-
pan, donde permanece desde 

2013 debido a problemas car-
diovasculares.  Granier fue de-
tenido en la Ciudad de México 
por agentes de la PGR en junio 
de 2013, se le acusaba del delito 
de peculado, así como un pre-
sunto daño al erario de Tabasco 
por 196 millones de pesos.

LOS AGREDEN EN SU PUEBLO
Habitantes de Amatán, Chiapas, acudieron ayer a las 
puertas de la Secretaría de Gobernación para exigir 
ayuda ante agresiones de las que han sido víctimas 
por parte de un grupo paramilitar.

PIDEN AYUDA
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POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

La Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) im-
pugnó ante un magistrado 
federal la resolución de un 
tribunal que ordenó la re-
ducción de la garantía que 
se impuso al exgobernador 
de Sonora, Guillermo Pa-
drés, para enfrentar su pro-
ceso en libertad, la cual no 
debe superar los 30 millo-
nes de pesos.

El recurso de revisión fue 
presentado ante el Quinto 
Tribunal Unitario en Materia 
Penal de la Ciudad de Mé-
xico por lo que Padrés Elías 
permanecerá más tiem-
po interno en el Reclusorio 
Oriente.

Será en las próximas se-
manas cuando el magis-
trado federal se pronuncie 
sobre si es procedente o no 
el recurso de revisión inter-
puesto por la Secretaría de 
Hacienda.

Impugnan 
baja a fianza 
de Padrés

 HACIENDA 



EXCELSIOR : vIERnES 18 dE EnERO dE 2019 PRIMERA

15

Será en febrero cuando el Senado dis-
cuta en lo particular el proyecto de 
Guardia Nacional que se aprobó en 
lo general en la Cámara de Diputa-
dos. Por lo pronto nos quedamos con 

los muchos argumentos a favor y en contra de 
la creación de la Guardia Nacional. Quienes la 
defienden aseguran que solamente están dan-
do un marco regulatorio a las actividades que 
ya han venido realizando las Fuerzas Armadas 
desde hace más de una década. Quienes la re-
chazan realizan cuestionamientos, profundos, 
tras lo aprobado hace un par de días en San Lá-
zaro. Una mayoría calificada alcanzada gracias 
a los votos del PRI, quienes en teoría —nos han 
dicho— son sus enemigos naturales. Una mayo-
ría calificada que con tecnicismos avaló una es-
trategia que intentaba, que se anunciaba, como 
un camino distinto al implementado desde hace 
12 años. Tiempo en el que han sido tantos, tan-
tísimos los “daños colaterales”, como llamaron 
alguna vez a los civiles que perdieron la vida en 
el combate al crimen organizado. Tiempo en el 
que, dentro y fuera del país, organizaciones y 
defensores de derechos humanos se han pro-
nunciado contra la labor de la milicia mexicana. 
Casos claros de violaciones constitucionales que 
se convirtieron en estadística. Nombres y apelli-
dos de quienes murieron a causa de operativos 
mal ejecutados que siguen buscando justicia. 
Pero también, del lado impulsor, muchas voces 
(sobre todo al interior de las Fuerzas Armadas y 
de seguridad) que arriesgan la vida día tras día 
con el agravante de no poder defender la propia 
por la carencia de un marco regulatorio.

“Ustedes son pueblo con uniforme”, “abra-
zos, no balazos”, “haremos que el ejército re-
grese a los cuarteles” y otras promesas de índole 
electoral que hoy están en entredicho. Aquel 
trabajo de seguridad realizado por la milicia fue 
bandera de López Obrador durante su campa-
ña. Pero la promesa de retirar al ejército de las 
calles duró mientras éste tomó el poder. De in-
mediato cambió el discurso y depositó su con-
fianza en las fuerzas castrenses. ¿Cuál será el 
cambio, entonces, en la lucha contra el crimen 
organizado que dé como resultado la paz pro-
metida? ¿Será que el nivel de violencia es tal 
que imposibilita al Ejecutivo a virar la estrategia? 
¿Las presiones externas, Estados Unidos, aca-
so? ¿La industria armamentista? ¿Las agencias 
de seguridad del país vecino? ¿Qué con el fuero 
que buscan otorgar a los militares? ¿Qué con las 
facultades en materia de seguridad pública que 
quieren dar a la Sedena? ¿Qué con el mando 

militar en lo operativo y civil en lo “administrati-
vo”? ¿De nada sirvió el antecedente de la Ley de 
Seguridad Interior? ¿Nada le representó al pre-
sidente López Obrador y a 362 legisladores la 
resolución que la Suprema Corte hizo respecto a 
aquella iniciativa de Enrique Peña Nieto? ¿De 
qué sirvieron los foros por la paz que sí logra-
ron realizar? ¿De qué las reuniones que tuvie-
ron con organizaciones de la sociedad civil hace 
unos días? ¿Qué con la profesionalización de la 
policía? ¿Cuándo? ¿Cómo?

La convocatoria lanzada a jóvenes para in-
tegrarse a la Guardia Nacional fue otro foco. 
¿Por qué convocar a lo que, en teoría, tenía un 
futuro incierto? La consulta ciudadana reali-
zada hace unas semanas, el mejor anteceden-
te de que aquella, la pacificación prometida, 
no llegará en los términos que marcan las 
sentencias, las observaciones, las recomen-
daciones de organismos y especialistas en 
materia de derechos humanos y seguridad. 
Menos aún (no por ahora, al menos) a través 
de la legalización de las drogas —al menos de 
la mariguana— como sí ha ocurrido en gran 
parte del mundo y del continente. 

Recordaba,ayer, mi querida Ivonne 
Melgar: “Foros donde defensores de derechos 
humanos alertaron de los riesgos de darle po-
der político a la Guardia Nacional, fueron posi-
bles por el tesón de un grupo de diputadas cuyos 
nombres y pronunciamientos deben subrayarse 
en la memoria de este capítulo legislativo del se-
xenio: Martha Tagle, de Movimiento Ciudada-
no; Verónica Juárez, del PRD; Adriana Dávila, 
del PAN, y las morenistas Tatiana Clouthier, 
Lorena Villavicencio y Abelina López. Jun-
to con otros diputados y senadores, ellas con-
siguieron que la aprobación de la Guardia 
Nacional no fuera el resultado de una vulgar 
aplanadora…”. Y es que el disenso interno es lo 
más saludable que le puede pasar a un gobierno 
con mayorías aplastantes en ambas cámaras le-
gislativas. El debate debe prevalecer como con-
dición sine qua non del ejercicio democrático.

Menos de 60 días de mandato el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador ha de-
mostrado que miedo a la polémica no le tiene. 
¿Qué le dirá a las familias de las miles víctimas 
que esperaban un futuro a corto plazo con una 
estrategia planeada, que no fuera prometida, 
en primera instancia, con una promesa que 
sabían que no podrían cumplir? Porque anun-
ciaron abrazos, no balazos. Pero tal vez el Mé-
xico de nuestro tiempo no se puede resolver a 
punta de abrazos y cariño.

¿Y los abrazos?

nudo gordiano

YURIRIA SIERRA
yuriria_sierra@yahoo.com

La refundación de la Conagua
DRA. BLANCA JIMÉNEZ CISNEROS*

El pasado 16 de enero la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua) 
cumplió 30 años. Este aniversa-
rio, que coincide con el inicio del 
Gobierno del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, representa un mar-
co inmejorable para revisar lo que se ha he-
cho en estas tres décadas y, más importante 
aún, delinear los trabajos hacia adelante 
para superar los enormes retos hídricos que 
enfrentamos.

En nuestro país el agua es un factor esen-
cial para contar con una vivienda digna, 
luchar por una mayor equidad, lograr la au-
tosuficiencia alimentaria, preservar el am-
biente e impulsar el crecimiento económico. 
Es por este motivo que su administración 
eficiente y equitativa es fundamental para la 
cohesión social, principal motor de la Cuarta 
Transformación.

En estos años ha habido avances que de-
ben reconocerse en temas como cobertura, 
saneamiento y desalojo de aguas residua-
les, además de que la población hoy es cada 
vez más consciente del valor de este recurso 
natural. 

Sin embargo, debe señalarse también que 
aún tenemos mucho por avanzar, sobre todo 
en lo que tiene que ver con un mayor nivel 
técnico, la justicia social y la rendición de 
cuentas.

A pesar de que nuestra Constitución es-
tablece el acceso al agua y al saneamien-
to como un derecho humano, éste no 
es ejercido por igual en todo el país. La-
mentablemente existen por lo menos 7 
millones de personas, sobre todo en comu-
nidades indígenas, rurales y periurbanas, 
aún desatendidas. 

Hoy la seguridad hídrica en varias regio-
nes del país está comprometida por el des-
gaste natural de la infraestructura hidráulica, 
la falta de mantenimiento y el aumento en 
la recurrencia e intensidad de los fenómenos 
hidrometeorológicos.

En administraciones anteriores se ha pri-
vilegiado el crecimiento económico y no se 
ha tomado en cuenta la necesidad de ser res-
petuosos con el ambiente para lograr un de-
sarrollo sostenible. Esto ya no puede seguir 
así.

Por otra parte, es imperativo mejorar los 
mecanismos de transparencia en la asigna-
ción de recursos y el otorgamiento de con-
cesiones de agua para cerrar el paso a la 
opacidad y a la corrupción.

Es por ello que, en el marco de este tri-
gésimo aniversario y por instrucciones del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
iniciamos los trabajos para la refundación 
de la Conagua a fin de transformarla en una 
institución técnica, transparente, eficiente y 
al servicio pleno de la nación. 

Los trabajos estarán regidos por seis 
grandes líneas de acción: Primera, derecho 
humano al agua para las localidades históri-
camente desatendidas, como grupos indíge-
nas y comunidades dispersas en alto grado 
de marginación. Segunda, lograr una gestión 
integrada y sustentable del agua mediante la 
participación de los diferentes usuarios, ac-
tores sociales y autoridades locales. 

Tercera, incrementar la seguridad hídrica 
ante sequías, inundaciones y deslizamientos 
de tierra. Cuarta, más y mejores servicios de 
agua potable, alcantarillado y saneamien-
to. Quinta, alcanzar una administración que 
garantice agua suficiente para las activida-
des productivas y para el ambiente. Y sexta, 
plena transparencia como parte de la lucha 
contra la corrupción.

Con estas directrices habremos de traba-
jar para responder de manera técnica a las 
necesidades actuales, haciendo más con 
menos y rindiendo cuentas claras.

Se trata de un gran reto, sin duda, pero 
estoy segura de que, con la participación de 
todos, podremos superar los retos hídricos 
que enfrentamos y garantizar agua suficien-
te y de calidad para todos, con transparencia 
y apego a la ley.

 — Directora General de la Comisión Nacional del Agua

OPINIÓN DEL EXPERTO
opinionexcelsior@gimm.com.mx

El cuerpo de la mujer fue hallado el martes y su familia la identifi-
có el miércoles.

Alejandro Encinas se reunió con familiares de víctimas de desa-
parición forzada en Tamaulipas. 

Beatriz fue 
secuestrada; sus 
captores pedían  
un millón de pesos
POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA, Ver.— El 5 de enero, 
la enfermera Beatriz Vázquez 
Osorio salió por los regalos 
que los Reyes Magos le en-
tregarían a su pequeño hijo, 
pero ya no regresó a su casa. 
En vez de festejo, su familia 
escuchó vía telefónica una 
exigencia de rescate para li-
berar a la joven madre y al no 
poder pagar, fue asesinada.

El martes fue reportado el 
hallazgo de un cadáver en-
tre unos matorrales cerca del 
cerro Las Antenas, municipio 
de Ixtaczoquitlán; el miérco-
les la familia acudió al foren-
se e identificaron su cadáver. 

De acuerdo con los datos 
aportados por personas alle-
gadas a la investigación, los 
secuestradores exigían un 
millón de pesos para liberar 
a Beatriz, pero sus amigos y 
seres queridos no lograron 
reunir el monto.

Beatriz es la séptima víc-
tima mujer en el mes de ene-
ro y la número 25 del total de 
agredidas en la naciente ad-
ministración gubernamental 
de Cuitláhuac García Jiménez.

Ayer jueves, durante la 
sesión ordinaria en el Con-
greso de Veracruz, diputadas 
del PRI y Morena se pronun-
ciaron por los homicidios de 
mujeres y señalaron que pese 
a la Alerta de Violencia de Gé-
nero, no hay estrategia para 
combatir estas agresiones.

Por eso dijeron que es ne-
cesario integrar una comisión 
técnica que dé seguimien-
to a las muertes de mujeres; 
además, expresaron que, el 

Salió por juguetes y  
la encuentran muerta

  FAMILIA NO PUDO PAGAR RESCATE

POR ALFREDO PEÑA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

NUEVO LAREDO, Tamps.— 
El subsecretario de Derechos 
Humanos, Migración y Po-
blación, Alejandro Encinas 
Rodríguez, sostuvo una reu-
nión con familiares de vícti-
mas de desaparición forzada 
y estableció un compromiso 
de acabar con la impunidad 
y castigar a los responsables 
por la desaparición de  36 
personas; ocurridas entre el 
mes de febrero y mayo del 
año pasado.

La reunión se realizó ayer 
en hotel de la ciudad y acu-
dieron el segundo visitador 
de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH), 
Enrique Guadarrama, el pre-
sidente del Comité Munici-
pal de Derechos Humanos 
de Nuevo Laredo, Raymun-
do Ramos Vázquez, así como 
representantes de la Semar, 

PGR y la Comisión de Aten-
ción a Víctimas del Delito.

El funcionario asegu-
ró que se garantizará la 
protección a los familia-
res mientras se realizan las 
investigaciones.

El caso de los 36 desapa-
recidos llamó la atención a 
los altos funcionarios de la 
ONU y solicitaron al gobier-
no federal de México realizar 
las investigaciones corres-
pondientes para dar con su 
paradero. Según  sus fami-
liares, personas vestidas con 
uniformes parecidos a la Ma-
rina se los llevaron.

Exigen la búsqueda 
de sus familiares

 CNDH 

SÉPTIMA
La enfermera Beatriz es la 
séptima víctima mujer en 
enero y la número 25 del 
total de agredidas en la na-
ciente administración de 
Cuitláhuac García.

problema se recrudece entre 
las mujeres indígenas, por lo 
que exigieron más atención 
y crear una comisión que dé 
seguimiento a las dos Alertas 
de Género declaradas en el 
estado.

Por su parte, las diputadas 
de Morena también exigie-
ron que los crímenes contra 
mujeres no queden impunes 

y se revisen las estrategias de 
seguridad, pues además hay 
impunidad, ya que uno de 
los policías presuntamente 
involucrado en el homicidio 
de dos jóvenes profesionis-
tas en Orizaba, también está 
involucrado en la muerte de 
Ana Karen Castro, una me-
nor de 16 años.

Mientras tanto, la diputa-
da María Candelas Francis-
co Doce exigió una mayor 
integración de los cuerpos 
policiacos para dar una me-
jor respuesta y que paren 
las agresiones. Se refirió a la 
muerte de la joven enferme-
ra y dijo que es urgente un 
trabajo de investigación que 
esclarezca los feminicidios a 
la brevedad.

36
PERSONAS

fueron desaparecidas 
entre febrero  

y mayo de 2018.

Detectan 
mariguana
GUADALAJARA, Jal.— Ele-
mentos de la Policía del 
Estado encontraron en la 
comunidad El Aguacate, 
del municipio de Masco-
ta, varios costales con ma-
riguana luego de que en un 
recorrido de inspección y 
vigilancia, una persona les 
alertó del hecho. 

Aseguraron seis costa-
les de yute con aproxima-
damente 67 kilogramos 
del estupefaciente, así 
como 500 plantas.

 — Notimex

Intentan 
linchar
OAXACA, Oax.— Policías 
de Chalcatongo de Hidal-
go arrestaron a dos suje-
tos con varios objetos de 
valor,  presuntamente re-
sultado del robo a una ca-
sa habitación.

Tras encarcelar a las 
dos personas, un grupo 
de pobladores se reunió 
alrededor del Palacio Mu-
nicipal para exigir se los 
entregaran. Los poblado-
res fueron tranquilizados 
por agentes municipales.

 — Patricia Briseño

Foto: Especial

Foto: Reuters/Archivo

Foto: Patricia Briseño
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¿PAN-PRI de facto 
para Puebla?
Quizá la alianza no será electoral, pero el 
PRI podría mover un candidato de bajo 
perfil para beneficiar a Acción Nacional.

Si bien deberán esperar todavía —“cuestión de 
horas, días…”— antes que se concrete un primer 
acuerdo adoptado entre ellos, presumiblemente 
con el aval también de Morena y el gobierno fede-
ral, para que sea el actual encargado de despacho 

Jesús Rodríguez Almeida, quien cumpla el interinato, de 
la fallecida Martha Erika Alonso Hidalgo, al frente del go-
bierno de Puebla, dirigentes del Partido Acción Nacional y 
Partido Revolucionario Institucional iniciaron conversacio-
nes ya para evitar, juntos, que el lopezobradorismo se haga 
con la gobernatura.

Y esto, no porque blanquiazules y tricolores hayan des-
cubierto ahora similitudes y/o coincidencias en las que an-
tes no habían reparado, sino simple pragmatismo político, 
porque ni a unos ni a otros conviene que, como (muy pro-
bablemente) puede ocurrir, el casi seguro candidato oficial, 
el impresentable experredista Miguel Barbosa Huerta, se 
alce con la victoria en la elección extraordinaria del próxi-
mo junio y, con ello, el presidente y su partido den un paso 
adelante en su pretensión de acrecentar, más, su innegable 
poder.

A merced de ello, pues, es que, conforme a las prime-
ras versiones difundidas sobre el asunto, todo apunta a que 
priistas y panistas estarían valorando diversas alternativas 
que —“por elemental civilidad y justicia democrática”— po-
sibiliten sea un militante de 
Acción Nacional o quien 
éste postule al gobierno del 
estado el que, finalmen-
te, complete el periodo 
para el que en los pasados 
comicios fue elegida a la 
exgobernadora muerta en 
el (todavía inexplicado) ac-
cidente aéreo ocurrido la 
víspera de Navidad. 

Con miras a ello, logro 
de entonces, es que repre-
sentantes de ambas fuerzas políticas exploran alternativas 
que, sin considerar siquiera la posibilidad de constituir una 
alianza electoral formal signada por ambos, una y otra apor-
ten al triunfo del aspirante del PAN y sus aliados… y se im-
pida una eventual victoria de la izquierda institucionalizada 
en el que, quizá, es el Estado más claramente radicalizado 
en contra de tales posicionamientos.

Pensar, entonces, en un apoyo de facto, es posible. Un 
apoyo que, a decir de quienes aseguran conocer sobre el 
particular, bien podría concretarse en el lanzamiento por 
parte del Revolucionario Institucional de un candidato 
“débil” —algo que, por cierto, no le será difícil en la citada 
entidad— de manera que la contienda se centre entre los 
postulados por Morena y el PAN que, vale destacar, cons-
tituyó ya una mesa de negociaciones en la que participan 
igual afines al morenovallismo prevaleciente que oposito-
res y de la que, se prevé, saldrá la decisión de a quién será su 
abanderado en los emblemáticos y, sin duda, trascendentes 
comicios.

El aparato trabaja ya, insistamos, y pronto deberemos 
conocer resultados. El tiempo apremia.

ASTERISCOS
* Autor de la frase “Arriba y Adelante” que el ahora festejado 
expresidente Luis Echeverría Álvarez —gurú (no reconoci-
do), por cierto, del lopezobradorismo— el excreador y primer 
director de Notimex, la actual Agencia de Noticias del Estado 
Mexicano, Enrique Herrera Bruquetas, amigo, falleció olvi-
dado el pasado 22 de diciembre. Descanse en paz.

* ¿Autodeterminación o complicidad?, se preguntaba 
hace unos días, vía Twitter, el mandamás del sector pa-
tronal, Gustavo de Hoyos Walther, en alusión al ominoso 
silencio de la nueva administración federal sobre los proba-
dos excesos del dictador Nicolás Maduro que han derivado 
en hambruna y cancelación de libertades en Venezuela. La 
respuesta sigue pendiente.

* Hoy, por cierto, y salvo una sorpresa de última hora, 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) estrenará nue-
vo dirigente en la persona de Carlos Salazar Lomelín,  
exdirector de Femsa, de José Antonio El Diablo Fernández, 
e incuestionable representante del económicamente pode-
roso Grupo de los Diez regiomontano. Enfrentará a Bosco 
de la Vega.

Veámonos el domingo, con otro asunto De Naturaleza 
Política.

 Twitter: @EnriqueArandaP

Es casi seguro 
que el candidato 
a gobernador 
por Morena sea 
el experredista 
Miguel Barbosa, 
otra vez.

de naturaleza política

ENRIQUE  
ARANDA

opinionexcelsior@gimm.com.
mx

CONGRESO QUITARÁ HELICÓPTEROS A FISCALÍA
XALAPA, Ver.– En sesión ordinaria, los diputados 
veracruzanos dividieron su voto al discutir la 
derogación del decreto por el cual el Poder 
Ejecutivo, a través de la Secretaría de Seguridad 
Pública, había enajenado a título gratuito dos 
helicópteros a favor de la Fiscalía General de 
Veracruz. 

Con 36 votos a favor y 16 en contra los 
legisladores de mayoría morenista aprobaron 
esta petición del Ejecutivo, que fue turnada a 
comisiones el pasado 8 de enero. 
Se trata de un helicóptero marca Bell Helicopter 
Textron, modelo 407 de 2009, y un helicóptero 
marca Eurocopter, modelo AS365N3 de 2007.

 — Lourdes López

Foto: Cuartoscuro

En la sesión ordinaria en el Congreso de Veracruz también se pidió 
que el ciberacoso y la violencia digital se consideren delitos graves.

USO COLECTIVO
El jefe del Ejecutivo estatal 
determinó destinar el uso 
de las aeronaves para la 
Secretaría de Seguridad 
Pública, Protección Civil, 
entre otras tareas. 

BREVES

Preparan estrategia 
contra el sargazo 
PLAYA DEL CARMEN, Q. Roo.– Go-
biernos municipales como el de So-
lidaridad (Playa del Carmen) y Puerto 
Morelos trabajan en coordinación con 
el sector hotelero y expertos ambienta-
listas para evitar una problemática por 
el arribo de sargazo a sus playas, simi-
lar a la de las dimensiones de 2018. 

El gobierno de Solidaridad analiza va-
rias alternativas (que no fueron mencio-
nadas) junto con la Asociación de Hoteles 
de la Riviera Maya y expertos en me-
dio ambiente. En tanto, Puerto Morelos 
anunció que en su plan estratégico parti-
ciparán los tres órdenes de gobierno, ho-
teleros, especialistas y ciudadanos.

 — Heidy Juárez

Tres pescadores 
están desaparecidos 
VILLAHERMOSA, Tab.– Familiares re-
portaron la desaparición de tres pes-
cadores que salieron del puerto de 
Frontera, Centla, desde el lunes pasado 
y no habían regresado ayer. 

Los tres marineros, dentro de los 
que se encuentra un menor de 15 años, 
son originarios de Sánchez Magallanes, 
Cárdenas y debieron haber regresado 
el martes por la mañana.

Se teme que la lancha de fibra de 
vidrio de 25 pies de eslora haya nau-
fragado, que el motor se les haya des-
compuesto o que hayan sido atacados 
por “piratas” que abundan en el litoral 
de Tabasco y Campeche.

 — Fabiola Xicoténcatl

Conagua fortalece 
servicios climáticos
Con la finalidad de fortalecer el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN), y gene-
rar pronósticos más certeros, la Co-
misión Nacional del Agua (Conagua) 
refrendó su alianza con la Organiza-
ción Meteorológica Mundial y la Agencia 
Mexicana de Cooperación Internacio-
nal para el Desarrollo, dependiente de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, pa-
ra robustecer la agenda nacional en ma-
teria de meteorología y climatología. 

Entre las mejoras para el SMN estará 
la capacitación, la trasferencia de tec-
nología y la certificación internacional 
de los meteorólogos mexicanos, para 
profesionalizar a la institución.

 — Raúl Flores

Sin identificar, 
36 mil cuerpos

COMISIÓN NACIONAL DE BÚSQUEDA

Datos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y 
No Localizadas dicen que hay 40 mil 180 en esta condición
POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

México vive una terrible si-
tuación en materia de per-
sonas desaparecidas y sin 
identificar, afirmó el extitular 
de la Comisión Nacional de 
Búsqueda (CNB), Roberto Ca-
brera Alfaro, pues indicó que 
mientras el Registro Nacional 
de Personas Desaparecidas y 
No Localizadas reporta 40 mil 
180 personas en esta condi-
ción, Plataforma México se-
ñala que tiene el registro de 
huella dactilar de 36 mil 708 
personas sin ser identificadas.

Al hacer un balance al cie-
rre de su encargo, que inició 
en marzo de 2018 y concluyó 
con su renuncia entregada el 
pasado 15 de enero, el exfun-
cionario federal informó que 
la comisión a su cargo logró 
dar identidad a más de 400 
personas, sin embargo sólo 
20 de ellas tenían reporte de 
desaparición.

“Hay una terrible situación 
sobre las personas desapare-
cidas en nuestro país por un 
lado, y por otro, no solamente 
son las personas desapareci-
das, sino que también son las 
personas que están fallecidas 
que no se les ha dado identi-
dad. De estas 400 personas 
hay algunas que tienen más 
de 10 años sin identificar”, 
puntualizó.

Explicó que, de dicho pro-
ceso de identificación, se es-
tablecieron mil 500 casos de 
rezago por parte de algunas 
entidades federativas que no 
han dado respuesta sobre el 
estatus de los cuerpos, lo que 
pudiera representar, en el peor 
de los casos, que se desconoz-
ca del paradero de los mismos 
y puso como ejemplo Jalisco.

“Es la entidad que tiene 
mayor rezago en responder-
nos qué paso con las huellas 
dactilares coincidentes que 
nosotros les enviamos. Ellos 
solo nos han enviado 20 que 
han podido localizar; lo que 

POR ÁNGELES VELASCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ECATEPEC, Méxi.– Una 
segunda orden de apre-
hensión en reclusión se 
cumplimentó en contra de 
Juan Carlos “N” y Patricia 
“N”, quienes son investi-
gados por la muerte de una 
mujer en julio del año pa-
sado, en Ecatepec.

La Fiscalía Especializada 
en Feminicidios, de la Fis-
calía General de Justicia del 
Estado de México (FGJEM) 
explicó que esta  orden de 
aprehensión les fue cum-
plimentada en reclusión, 
ya que ambas personas 
se encuentran internas en 
el Centro Penitenciario y 
de Reinserción Social de 
Ecatepec desde octubre 
pasado, cuando fueron de-
tenidos por elementos de la 
Fiscalía estatal.

Anteriormente les fue 
cumplimentada otra or-
den de aprehensión por la 
muerte de Nancy Noemí, de 
28 años, quien fue reporta-
da como desaparecida en la 
colonia Jardines de Morelos, 
el 6 de septiembre de 2018.

A los imputados se les 
sigue, además, procesos 
legales por delitos contra 
el respeto a los muertos y 
violaciones a las leyes de 
inhumación y exhuma-
ción; trata de personas, en 
la modalidad de adopción 
ilegal; feminicidio y desa-
parición forzada cometida 
por particulares.

Feminicida 
suma otra 
orden de 
arresto

ECATEPEC

Foto: Especial

Juan Carlos “N” está recluí-
do en el penal de Ecatepec.

400
PERSONAS

que recibieron 
identidad, sólo 20 
tenían reporte de 

desaparición.

1,500
CASOS

se desconoce 
el estado de los 

cuerpos.

hemos visto es que no saben 
dónde está la carpeta que 
está asociada al cuerpo y si 
no saben dónde está la carpe-
ta lamentablemente es muy 
probable que, en consecuen-
cia, desconozcan dónde está 
el cuerpo”, señaló. 

Cabrera Alfaro destacó que 
durante su periodo al frente 
de la Comisión Nacional de 
Búsqueda se consolidó una 
base de datos de información 
genética de más de 50 mil 

perfiles pertenecientes a fa-
miliares de personas desapa-
recidas, restos óseos e indicios 
en todo el país.

 Con dicha base se realiza-
ron confrontas masivas que 
exhibieron resultados positi-
vos en alrededor de mil 200 
casos, lo que marca un avan-
ce aunque no un éxito en las 
acciones realizadas durante 
este periodo.    

“Su servidor no puede ha-
blar de éxito ni he mencio-
nado la palabra éxito, lo que 
mencionamos son datos ob-
jetivos y muy concretos so-
bre las acciones que nosotros 
realizamos. El único resultado 
que nosotros podemos dar es 
cuántas personas hemos lo-
calizado o cuántas personas 
hemos identificado, eso es lo 
que les podemos decir a las 
familias”, dijo.

Según cifras de la CNB, las 
entidades con mayor núme-
ro de desapariciones son Ta-
maulipas con cinco mil 993; 
Estado de México con tres mil 
891; Jalisco, tres mil 434; Si-
naloa con tres mil 31; Nuevo 
León con dos mil 927 y Puebla 
con dos mil 206.

Juntos acumulan 21 mil 
482, más de la mitad del total 
de los casos reportados.

DESAPARECIDOS
Estos estados acumulan más de la mitad de los casos de desapa-
rición reportados, según la Comisión Nacional de Búsqueda

3,031
Sinaloa 

2,927
Nuevo León 

5,993
Tamaulipas

3,434
Jalisco 

3,891
Estado de México 

2,206
Puebla 
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Javier González del 
Villar, responsable  
del desabasto

Se cumplen más de diez días del grave desabasto de 
gasolinas en el país y las pérdidas son multimillona-
rias. Estados como Jalisco y Guanajuato cuentan con 
20% de gasolineras en operación, mientras que en 
el Edomex y en la CDMX apenas comienza a resta-

blecerse. El Presidente decidió enfrentar con todo y de frente 
a los grupos de huachicoleros, con el respaldo de los ciudada-
nos, que se han mostrado cívicamente bien, pero más impor-
tante ha sido el apoyo de las FA y la PF en esta difícil guerra, 
donde ya murió un policía federal en Puebla.

Las FA han hecho su tarea a la perfección. La medida es 
buena, todos queremos que el robo de combustible se acabe, 
pero también queremos ver detenidos a los responsables.

Bien lo ha enfrentado el Presidente, pero fue un operativo 
sin las previsiones necesarias para evitar la grave crisis gene-
rada por el desabasto. Pemex engañó al Presidente. El direc-
tor de la paraestatal, asesorado por su director de Logística, se 
comprometió y dijo al mandatario que no habría desabasto ni 
problemas en la distribución, lo que fue una mentira.

¿Quién es el director de Pemex Logística? Javier González 
del Villar, un expolicía, sobrino del exprocurador Samuel del 
Villar, aquel que armó un teatro en la investigación del ase-
sinato de Paco Stanley. Según éste, es protegido del canciller 
Marcelo Ebrard. En su paso por la SSP-CDMX, fue sujeto de 
la recomendación 15207 de la CDH de la CDMX, por deten-
ción arbitraria, tortura y violaciones al debido proceso. Manuel 
Mondragón, en su paso por la CNS, tuvo a González del Villar 
como encargado de la Inspectoría General, recibió varias quejas 
de la PF y otras dependencias de la CNS por el abuso de poder 
y maltrato en las auditorías que realizaba González del Villar.

Mandos de la CNS aseguran que González del Villar llegaba 
siempre escoltado por más de 20 elementos de la PF y camio-
netas blindadas, y las órdenes las giraba de forma prepotente. El 
subdirector de Salvaguarda Estratégica, Gral. Arturo Velázquez 
Bravo, excomandante de la XVI ZM, encargado de proteger las 
instalaciones y ductos de Pemex, mismo puesto que ocupara el 
ahora investigado Gral. León Trauwitz por posibles nexos con 
huachicoleros, dice que no tiene la mínima comunicación ni 
coordinación con González del Villar, y coincide en la prepo-
tencia y soberbia de éste al no atender sus recomendaciones. Así 
fue el parte al alto mando DNI. Ahora el Presidente ha tenido que 
dar la cara por los errores de Pemex y seguro rodarán cabezas. En 
este importante espacio mencioné que no queríamos ver otra vez 
eventos como el de hace un mes en Puebla, donde huachicole-
ros apedrearon un Hummer del Ejército y a los soldados, quienes, 
por prudencia, no actuaron en consecuencia. Lamentablemente, 
hace unos días, en esa entidad, el pueblo bueno, que protege a 
estos grupos delincuenciales, secuestró a tres elementos del Ejér-
cito mexicano por más de ocho horas. Aunque en esta guerra se 
cuenta con la tecnología suficiente, con las FA, PF y la voluntad del 
Presidente, nada se va a lograr si las FA siguen atadas de manos, 
sin poder responder. En esto confían los delincuentes. Queremos 
ver a la CNDH defendiendo al policía federal abatido o a los sol-
dados secuestrados, como lo hace con los delincuentes.

 n  Como se veía venir, los diputados votaron a favor de la crea-
ción del nuevo organismo: la Guardia Nacional. Estará coman-
dada por un militar. Luis Cresencio sabe del riesgo que corren 
las FA al tener bajo su responsabilidad la seguridad pública, in-
terior y nacional, ya que estarán más expuestas a ser juzgadas. 
Presiona para crear una ley para las FA en esta materia.
DE IMAGINARIA. Relevo en la DGCS de la SDN, llega el Gral. 
brigadier Juan Manríquez. Se llevaron a cabo en las instalacio-
nes del extinto EMP, ahora campo deportivo de la SDN, concur-
sos ecuestres. Estuvieron los militares de caballería, Gral. Brig. 
DEM Francisco Montejano, Srio. Part. de Luis Cresencio; Cor. 
Jorge Camacho, Cmte. del campo ecuestre y el Tte. Cor. Lucio 
Rafael, evento muy bien organizado por estos dos últimos.

Alto mando

MIGUEL ÁNGEL  
GODÍNEZ GARCÍA

miguelgodinez@altomando.mx 
altomando.mx

Montado en la cresta po-
pulista que recorre el 
mundo, y al mejor es-
tilo trumpista, Jair 
Bolsonaro, en su toma 

de posesión, declaró que “los intereses 
brasileños estarán en primer lugar”. Sin 
embargo, a diferencia de Trump, que 
heredó a una nación con boyante eco-
nomía, el excapitán del ejército recibe un 
país sumido en una profunda crisis, que 
electoralmente repudió a la izquierda y, 
por ende, favorable para políticas ultra-
derechistas, incluyendo un viraje de 180 
grados en su política exterior. 

Para su investidura presidencial, 
Bolsonaro desinvitó a los mandatarios de 
Cuba, Nicaragua y Venezuela, marcando 
así su raya con sus gobiernos “izquier-
distas”, e ipso facto, se sumó al repudio 
internacional contra Nicolás Maduro, 
promovido por el Grupo de Lima, y aho-
ra con el respaldo de la OEA, que declaró 
ilegítima su reelección. Si bien Mauricio 
Macri ha encabezado la campaña regio-
nal contra Maduro, Bolsonaro es par-
tidario de medidas más duras que las 
diplomáticas, y coincidió con el secretario 

de Estado de EU, Mike Pompeo, sobre 
cómo colaborar para “restaurar la go-
bernanza democrática y los derechos 
humanos”, no sólo en la nación andi-
na, sino también en Cuba y Nicaragua. 
Al margen de otras consideraciones, en 
lo inmediato, al presidente brasileño le 
preocupa la inestabilidad y las tensiones 
en el subcontinente, consecuencia de la 
crisis migratoria y de la debacle del régi-
men bolivariano. Aunque el ministro de 
relaciones exteriores, Ernesto Araujo, 
declaró que Brasil seguirá recibiendo mi-
grantes venezolanos, anunció que su país 
abandona el pacto migratorio de la ONU 
(que habían ratificado), porque es un “ins-
trumento inapropiado”, y que cada Estado 
debiera establecer sus propias políticas. 
Se une a Estados Unidos y a otras nacio-
nes que rechazan dicho acuerdo porque 
“fomenta la migración”.

En congruencia con su nacionalismo 
pronorteamericano, y del nuevo sistema 
de alianzas que pretende instaurar, para 
Bolsonaro el “Mercosur no es priorita-
rio”, “ya que es muy restrictivo”, econó-
mica (impide a los socios cerrar acuerdos 
comerciales bilaterales con terceros) y 

políticamente, al quedar preso de “alian-
zas ideológicas”. Un mensaje en ese sen-
tido es que la primera visita del exmilitar 
no sea a Argentina (principal socio co-
mercial del Mercosur), sino a Chile, dada 
la admiración que tiene de su modelo 
económico y porque busca integrar un 
frente de gobiernos conservadores. Con 
su hijo Eduardo, Bolsonaro hizo de Foz 
de Iguazú (Paraná) la sede de la Cumbre 
Conservadora de las Américas (como an-
títesis del Foro de Sao Paulo), que reúne 
funcionarios, dirigentes, políticos, inte-
lectuales de la derecha latinoamericana, 
a fin de “defender los principios y valores 
del conservadurismo”, “combatir el co-
munismo”, “formar un nuevo eje político, 
económico y cultural en la región”, entre 
otros objetivos. El alineamiento proesta-
dunidense incluye fortalecer los nexos 
con Israel (ofreció cambiar la embajada 
brasileña a Jerusalén y disminuir la in-
fluencia china en el subcontinente). Con 
este tipo de acciones, el exmilitar espe-
ra que Brasil sea un aliado estratégico de 
Estados Unidos en América Latina e im-
portante eslabón de un eje ultraconser-
vador mundial.

Al margen de sus posiciones aislacio-
nistas y contrarias a la gobernanza mun-
dial (ya anunció que Brasil no realizará la 
Cumbre Medio Ambiental de este año), 
Bolsonaro planea convertirse en un ac-
tor protagónico internacional, y no puede 
tomarse ligera su declaración de que “no 
queremos constituir un súper poder, pero 
sí aspiramos a la supremacía militar en la 
región”.
ENTRETELONES
¿Guardia Nacional a cambio de impuni-
dad a Peña Nieto?

 Twitter: @evillarrealr

Bolsonaro: entre el aislacionismo 
y el protagonismo internacional
El presidente de Brasil se sumó al repudio internacional 
contra Nicolás Maduro, promovido por el Grupo de Lima.

Bolsonaro busca aliarse 
con Trump y crear un eje 
conservador global.

Contrapunto político

ENRIQUE  
VILLARREAL RAMOS

ocubo1962@yahoo.com.mx

Atacan a 
policías en 
Chihuahua 
CHIHUAHUA,  Chih.— 
Desde el miércoles por 
la noche y durante el 
jueves, la policía muni-
cipal de Ciudad Juárez y 
la estatal de Chihuahua 
han sufrido seis ataques 
armados, con saldo de 
dos agentes muertos y 
cuatro lesionados.

Además, dos muje-
res y un estudiante fue-
ron asesinados a tiros.

Uno de los ataques 
se dio en la ciudad de 
Chihuahua, cuando po-
licías municipales  fue-
ron emboscados por un 
comando armado.

 — Carlos Coria 

BREVES EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Juzgado 
Tercero de Distrito en el Estado de Veracruz, 
con Residencia en Boca del Río. Expediente: 
159/2017.
En los autos del juicio ejecutivo mercantil 159/2017 
promovido por Sergio Antonio Ramos Velázquez, 
apoderado legal de Banco Santander (México), 
Sociedad Anónima, Institución de Banca Múltiple, 
Grupo Financiero Santander México, quien realizó 
cesión onerosa de cartera crediticia a Banco 
Monex, Sociedad Anónima, Institución de Banca 
Múltiple, Monex Grupo Financiero en su carácter de 
fiduciario del fideicomiso empresarial, irrevocable 
de administración y garantía número F/3443, por 
ignorarse el domicilio de Carlos Manuel Villaverde 
Diez, con fundamento en el artículo 1070 del 
Código de Comercio, se ordenó emplazar por este 
medio, en el que se demanda el pago de la 
cantidad $450, 250.53 (cuatrocientos cincuenta mil 
doscientos cincuenta pesos 53/1000 moneda 
nacional), como suerte principal, más sus 
accesorios legales, en su carácter de acreditado. 
Haciéndole saber que cuenta con el término de 
ocho días para que comparezca ante esta 
presencia judicial a producir su contestación, bajo 
apercibimiento de que en caso de no hacerlo se 
tendrán por admitidos los hechos sobre los que no 
suscite explícitamente controversia, sin admitírsele 
pruebas en contrario, en términos del artículo 329 
del Código Federal de Procedimientos Civiles, de 
aplicación supletoria a la Codificación aludida; y 
para el caso de no producir su contestación dentro 
del plazo señalado con antelación, se  procederá 
conforme lo dispuesto por el artículo 332 del 
Código Adjetivo Civil Federal de referencia; 
asimismo, con fundamento en el artículo 1069 del 
supracitado Código de Comercio, se requiere a la 
parte demandada para que en su primer escrito 
señale domicilio en el lugar del juicio donde recibir 
notificaciones, apercibido que de no hacerlo, las 
subsecuentes, aún las de carácter personal, se le 
harán conforme a las reglas de las notificaciones 
que no deban ser personales, lo mismo se le 
decretará en caso de no contestar la demanda en 
los términos señalados precedentemente; se le 
dejan a su disposición las copias de la demanda y 
anexos en la Secretaría que ocupa la mesa seis del 
juzgado. En otro orden, hágase del conocimiento 
del referido demandado que el veintiuno de agosto 
pasado, se tuvo a Gabriel Ramos Velázquez, 
apoderado legal de Banco Monex, Sociedad 
Anónima, Institución de Banca Múltiple, Monex 
Grupo Financiero en su carácter de fiduciario del 
fideicomiso empresarial, irrevocable de administra-
ción y garantía número F/3443, informando que se 
realizó cesión onerosa de cartera crediticia a favor 
de su representado, por lo que a partir de esa fecha 
se le reconoció su calidad como parte actora a 
dicha institución crediticia.
Boca del Río, Veracruz, 11 de octubre de 2018.

Atentamente
La secretaria del Juzgado Tercero de Distrito en 

el Estado de Veracruz.
Rúbrica

Licenciada Maribel Rodríguez Rojas.

2
MUERTOS
y cuatro heridos, 

el saldo de los 
ataques a policías 

en Chihuahua.
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A diferencia de octubre pasado, ayer los migrantes centroamericanos se formaron para entrar a México en orden y por la vía legal.

El encuentro fue 
anunciado por la 
embajadora de 
México en Estados 
Unidos, Martha 
Bárcena

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

El secretario de Estado de 
Estados Unidos, Mike Pom-
peo, y su homólogo mexi-
cano, Marcelo Ebrard, se 
reunirán a finales de este 
mes, en México, para avan-
zar en el plan conjunto de 
cooperación para el sur 
de México y Centroaméri-
ca, anunciado en diciem-
bre y que busca frenar la 
migración.

La embajadora de Méxi-
co en Estados Unidos, Mar-
tha Bárcena, anunció ese 
próximo encuentro entre 

Piden 1,114 visas humanitarias
Bajo un operativo 
del INM, los 
migrantes 
arribaron al 
puente fronterizo 
cooperando con 
las autoridades 
nacionales 

POR GASPAR ROMERO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

SUCHIATE, Chis.– La carava-
na migrante, compuesta por 
hondureños, salvadoreños, 
nicaragüenses y guatemalte-
cos ingresó a México de forma 
legal y ordenada, y solicitaron 
la tarjeta de visitante por razo-
nes humanitarias.

De acuerdo con el Instituto 
Nacional de Migración (INM), 
el grupo se compone de 969 
adultos y 145 niñas, niños y 
adolescentes.

Unos 500 migrantes hon-
dureños fueron los primeros 
en arribar al puente fronteri-
zo Rodolfo Robles, del muni-
cipio de Suchiate, en Chiapas, 
alrededor de mediodía. Se 
acercaron a la autoridad mi-
gratoria y entregaron sus 
tarjetas de identidad para 
registrarse. 

A diferencia del 19 de oc-
tubre pasado, el gobierno 
mexicano no cerró el paso 
fronterizo y los migran-
tes se mantuvieron pacífi-
cos en el lugar, a la espera de 
ser atendidos. En el registro, 
recibieron un brazalete de 
identificación. Tuvieron que 
registrar su nombre, que fue 
escaneado en un código.

Acto seguido, se tomaron 
los datos personales de cada 
uno, así como una fotografía.

Como quinto paso, las au-
toridades los registraron en 
el sistema, comparecieron y, 
finalmente, se les 
tomaron sus datos 
biométricos.

Después fueron 
trasladados al al-
bergue instalado 
en el campo de fut-
bol de la localidad, 
donde recibieron 
comida, atención médica y 
psicológica.

En materia de protección 
contra riesgos sanitarios se 
han verificado los espacios fí-
sicos donde se elaborarán los 
alimentos y se toman mues-
tras de agua para consumo 

CARAVANA LLEGA A CHIAPAS

Foto: Notimex

Foto: Notimex
        PACÍFICO

Los migrantes mos-
traron sus tarjetas 
de identidad para 
recibir un bracele-
te que permitirá un 
mejor control.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACION

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIAS CIVIL Y 
DE

TRABAJO EN EL ESTADO DE NUEVO LEON.

EMPLAZAMIENTO

EDICTO

ISRAEL ALVAREZ VALERO, BERTHA ALICIA FLORES IBARRA 
(TAMBIÉN CONOCIDA COMO BERTHA ALICIA FLORES DE 

ÁLVAREZ) Y ALBERTO FABIÁN ÁLVAREZ FLORES.

EN CUMPLIMIENTO A LO ORDENADO EN AUTO DE 
VEINTINUEVE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL DIECIOCHO, 
DICTADO DENTRO DEL JUICIO DE AMPARO 764/2018-
I-N, PROMOVIDO POR HOMERO GILDARDO CAVAZOS 
GARZA, EN SU CARÁCTER DE ALBACEA TESTAMENTARIO 
DE LA SUCESIÓN A BIENES DE REYNALDO CAVAZOS 
FLORES, CONTRA ACTOS DEL JUEZ TERCERO DE LO 
CIVIL DEL PRIMER DISTRITO JUDICIAL EN EL ESTADO 
DE NUEVO LEÓN Y OTRAS AUTORIDADES, SE ORDENA 
SU EMPLAZAMIENTO POR EDICTOS, QUE DEBERÁN 
PUBLICARSE POR TRES VECES DE SIETE EN SIETE DÍAS, 
TANTO EN EL DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION COMO 
EN UNO DE LOS PERIODICOS DE MAYOR CIRCULACIÓN 
NACIONAL, PARA QUE SE PRESENTEN A ESTE 
JUZGADO DE DISTRITO, DENTRO DE LOS TREINTA DÍAS 
SIGUIENTES A LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN DE ESTE EDICTO, 
HACIÉNDOLES SABER QUE QUEDA A SU DISPOSICIÓN, 
EN LA SECRETARIA DEL JUZGADO, COPIA DE LA 
DEMANDA DE GARANTÍAS, DE LOS ANEXOS ALLEGADOS 
A LA MISMA, DEL AUTO ADMISORIO DE QUINCE DE 
AGOSTO DE DOS MIL DIECIOCHO, DEL PROVEÍDO DE 
VEINTINUEVE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL DIECIOCHO, 
ASÍ COMO PROVEÍDO DE CATORCE DE DICIEMBRE DE 
DOS MIL DIECIOCHO. EN LA INTELIGENCIA DE QUE, LA 
AUDIENCIA CONSTITUCIONAL, TENDRÁ VERIFICATIVO A 
LAS NUEVE HORAS CON CINCUENTA MINUTOS DEL DÍA 
CATORCE DE ENERO DE DOS MIL DIECINUEVE, Y QUE 
EN EL CASO DE NO COMPARECER ANTE ESTE TRIBUNAL 
EN EL PLAZO SEÑALADO Y NO PRECISAR DOMICILIO EN 
ESTA CIUDAD PARA OÍR Y RECIBIR NOTIFICACIONES, 
LAS SUBSECUENTES SE LES HARÁN POR LISTA DE 
ACUERDOS QUE SE FIJA EN LOS ESTRADOS DE ESTE 

JUZGADO DE DISTRITO.

MONTERREY, N.L. A 17 DE DICIEMBRE DE 2018

EL SECRETARIO DEL JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO
EN MATERIAS CIVIL Y DE TRABAJO EN EL ESTADO.

(FIRMA)
LIC. JUAN MARIO BARRERA SAENZ.

EDICTO

LIC. FERNANDO JOSÉ GONZÁLEZ 
LÓPEZ, NOTARIO PUBLICO NÚMERO 
28 con oficina en domicilio calle 
Ramos Arizpe número 271 zona 
Centro de esta ciudad, relativo al juicio 
administrativo sucesorio testamentario 
a bienes de JUSTINA COLIN COLIN, 
solicito que con fundamento en el 
artículo 1065 del código procesal civil 
del estado de Coahuila, se publiquen 
edictos por DOS veces con un 
intervalo de DIEZ días naturales, 
en el Periódico Oficial del Estado, el 
portal electrónico respectivo y en un 
periódico de circulación nacional, a 
efecto de convocar a todos los que 
consideren con derecho a heredar y a 
los acreedores de la difunta para que, 
si a su derecho conviniere, concurran 
a hacer valer sus derechos. Se hace 
saber a los interesados que se señalan 
las 13:00 Trece horas, del día lunes 
21 de enero del 2019, para que tenga 
verificativo la junta de herederos en el 
domicilio de esta notaría. 

Saltillo, Coahuila a 13 de diciembre 
de 2018

LIC. FERNANDO JOSÉ GONZÁLEZ 
LÓPEZ
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AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por instrumento número 60,602, de fecha 
16 de enero de 2019, ante mí, los señores 
CARLOS DIEGO ESPINOSA MENDEZ, ZAIDE 
CAMACHO AMDAN y JORGE ARTURO 
CAMACHO AMDAM, acudieron y manifestaron 
su conformidad de llevar la tramitación sucesoria 
ante el suscrito notario, reconociendo la validez 
del testamento público que me fue presentado, 
así como los derechos que les fueron atribuidos 
por el mismo; el  primero de ellos aceptó el 
legado y los demás aceptaron la herencia en 
la sucesión testamentaria a bienes de la señora 
MARIA GUADALUPE CAMACHO AMDAN, 
asimismo el señor JORGE ARTURO CAMACHO 
AMDAM, aceptó el cargo de albacea en la 
mencionada sucesión.

El albacea declara que formulará el inventario 
correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA AUTRIQUE
TITULAR DE LA NOTARIA 122 DE LA CIUDAD 

DE MEXICO, 
TEL: 5481-5250

Avenida de las Fuentes No. 509, colonia Jardines 
del Pedregal de San Angel, delegación Alvaro 

Obregón, México, Distrito Federal.
e-mail: notaria122@notaria122.com.mx

Pompeo y Ebrard discutirán 
plan de cooperación: SRE

REUNIÓN   APOYO BILATERAL

Pompeo y Ebrard en una 
comparecencia ante un 
grupo de periodistas.

Bárcena detalló que la 
reunión tendrá la presen-
cia de funcionarios del De-
partamento del Tesoro de 
EU y de la Corporación para 
Inversiones Privadas en el 
Extranjero (OPIC, en inglés), 

agencia estadunidense des-
tinada a la financiación para 
el desarrollo.

El 18 de diciembre, los go-
biernos mexicano y estadu-
nidense anunciaron en una 
declaración conjunta la crea-
ción de dicho plan de desa-
rrollo y detallaron que habría 
un nuevo encuentro en 2019.

Para recibir la pulsera que da al migrante acceso a México es 
necesario presentar su tarjeta de identificación.

humano, a fin de revisar los 
niveles de cloración y calidad 
bacteriológica.

El secretario de Salud lo-
cal, José Manuel Cruz Caste-
llanos, informó que se dispuso 
de 156 médicos, enfermeras, 
vacunadores, trabajadores 

sociales, nutrió-
logos, psicólogos, 
químicos farmaco-
biólogos, verifica-
dores sanitarios y 
personal de man-
tenimiento, y se 
instalaron tres uni-
dades médicas mó-

viles y una ambulancia.
En tanto, el cónsul de El 

Salvador en Tapachula, An-
tonio Zucar, exhortó a sus 
compatriotas a que acepten 
regularizar su ingreso a terri-
torio mexicano.

 — Con información de Notimex y EFE

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, informó que, 
en caso de que en los próxi-
mos días llegue a la capital 
del país una nueva carava-
na migrante, será atendida.

La funcionaria deta-
lló que se coordinaría con 
Alejandro Encinas, subse-
cretario de Derechos Hu-
manos de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), para 
la atención que se ofrecería 
a los centroamericanos.

“Estamos en coordina-
ción para ver cuándo van a 
arribar y, en todo caso, cuál 
es el mejor espacio que les 
podemos brindar para que 
estén en las mejores con-
diciones”, señaló.

EFE
nacional@gimm.com.mx

TEGUCIGALPA.– La Po-
licía de Honduras detuvo 
ayer a un quinto hondure-
ño de la caravana migran-
te, acusado por el delito de 
estafa, informó el organis-
mo de seguridad.

Identificado como José 
Carlos Alemán, de 52 años, 
fue capturado en el punto 
de Agua Caliente, fronteri-
zo con Guatemala, cuando 
realizaba el trámite migra-
torio para entrar al vecino 
país, indicó la policía hon-
dureña en un comunicado.

La orden de aprehen-
sión en su contra por el de-
lito de estafa fue emitida 
por un juzgado de la ciu-
dad de Siguatepeque.

Preparan 
atención a 
migrantes

Detienen 
a uno por 
estafa

CDMX

GUATEMALA

156
TRABAJADORES

de la salud dispuso el 
gobierno de Chiapas 

para atender a la 
caravana migrante 
centroamericana.

500
HONDUREÑOS
fueron los primeros que 
llegaron a la frontera de 
Guatemala con México, 
alrededor del mediodía  

de ayer.

EL ALBERGUE 
Los migrantes fueron trasla-
dados a un refugio habilitado 
por el gobierno de Chiapas en 
el campo de futbol de Suchia-
te, donde ofrecerán comida, 
atención médica, psicológica 
y asesorías migratorias.

CONTROL TOTAL 
DEL INGRESO
Los migrantes que realizaron 
su registro en el puesto de 
migración del puente fronte-
rizo Rodolfo Robles, en Chia-
pas, dijeron que se les 
tomaron las huellas digitales 
y una fotografía.

Foto: Notimex

145
NIÑOS

y adolescentes 
pidieron permiso 

para entrar a México.
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Suspenden a 2 notarios 
por infringir tramitología

 YUCATÁN 

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Con base en la Ley estatal del 
Notariado, el Gobierno de Yu-
catán suspendió de mane-
ra temporal de sus funciones 
a dos Notarios Públicos y re-
movió de sus encargos a 19 
Escribanos Públicos, quienes 
incumplieron con las obliga-
ciones que establece la norma 
al desempeñar sus 
labores.

Se especificó que 
fueron suspendidos 
debido a violaciones 
en la tramitología de 
Ley del Notariado 
del Estado. 

Los Notarios Pú-
blicos suspendidos 
son Carlos Tomás Goff Ro-
dríguez, titular de la Notaría 
número 97, y Mario Enrique 
Montejo Pérez, de la núme-
ro 74.

Los Escribanos Públicos 
que ya han sido notificados y 
removidos de sus funciones 
por el Gobierno estatal son José 
Rafael Hoil Martín de Dzitás; Is-
rael Puc Quintal de Hunucmá; 

Wilberth Candelario Hau Chan 
de Maní; Erlyn Didier Quezada 
Cutz, de Progreso; Julio César 
Rodríguez Santamaría, de Sa-
calum; Andrés Ismael Santana 
Fraga, de Sotuta; y José Ismael 
Dzul Collí, de Teabo.

Acompañados por el presi-
dente del Consejo de Notarios 
del Estado, Gonzalo Irabién 
Arcovedo, la titular de la Se-
cretaría General de Gobierno, 

María Fritz Sierra, y 
el consejero Jurídi-
co, Mauricio Tappan 
Silveira, dieron a co-
nocer la disposición 
y afirmaron que esto 
es parte del com-
promiso del gober-
nador Mauricio Vila 
Dosal de encabezar 

una administración eficiente, 
transparente, respetuosa de la 
Ley, pero, sobre todo, enemi-
ga de la corrupción y la impu-
nidad. En un mensaje, desde el 
Salón de la Historia de Palacio 
de Gobierno, Tappan Silvei-
ra señaló que estas medidas 
tienen la finalidad de otorgar 
seguridad patrimonial a los 
ciudadanos.

Foto: Aracely Garza

Foto: Especial

Foto: Especial

El gobierno del estado activó una alerta ambiental por los altos niveles de contaminación.

Mauricio Tappan informó ayer sobre las medidas tomadas con los 
notarios y escribanos públicos.

En el Colegio Himalaya los 
menores usaron tapabocas.

Hallan 
cuerpo 
TEPETLAOXTOC, Méx.— 
Restos del cuerpo des-
membrado de una 
persona, que ya eran 
consumidos por la fau-
na, fueron encontrados 
en la carretera a Tepet-
laoxtoc-San Francisco, a 
un costado de la Granja 
la Sanfandila. Al parecer, 
se trata de un hombre 
de 25 a 30 años.

 — Ángeles Velasco

Impacta a 
un tráiler
MONTERREY, NL.— Un 
saldo de seis personas 
lesionadas es el resulta-
do de un accidente vial 
entre un autobús de pa-
sajeros de la empresa 
Futura en contra de un 
camión de la empresa 
GLS Logística y Servicios. 
Los lesionados fue-
ron trasladados para su 
atención médica al Hos-
pital de Sabinas Hidalgo.

 — Aracely Garza

BREVES

Gobierno del 
estado notificó 
sobre la presencia 
de partículas 
contaminantes 
en las zonas de 
Santa Catarina, San 
Bernabé y Obispado
POR ARACELY GARZA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MONTERREY, NL.— Estu-
diantes y personal docente 
de colegios privados suspen-
dieron actividades y usaron 
tapabocas ayer, luego de que 
el gobierno de Nuevo León 
activó una alerta ambien-
tal por los altos niveles de 
contaminación.

Mediante un comunica-
do, la autoridad en la entidad 
notificó sobre las altas con-
centraciones de partículas 
menores a 2.5 micras (PM2.5) 

Suspenden las clases 
por contaminación

NUEVO LEÓN   ALERTA 

y partículas menores a 10 mi-
cras (PM10), sobre todo en las 
zonas de Santa Catarina, San 
Bernabé y Obispado.

Por su parte, en Facebook, 
el Comité Ecológico interes-
colar compartió que escuelas 
privadas cancelaron activi-
dades por los altos niveles de 
contaminación presentes en 

                SEGURIDAD
La autoridad esta-
tal aseguró que se 
busca evitar fallas 
y omisiones que 
pudiesen perjudicar 
a los ciudadanos.

el ambiente.
Estudiantes y personal del 

Colegio Himalaya son cap-
tados con tapabocas en una 
grabación difundida.

“Aquí tienen la historia de 
Instagram de hoy del Hima-
laya Monterrey, qué tristeza 
que esto tenga que ser parte 
de nuestras vidas”, se escribió 
en la publicación.

El gobierno insistió en que 
ante las condiciones es nece-
sario limitar las emisiones de 
más partículas contaminantes 
y prevenir la exposición pro-
longada al aire libre.

DIFUSIÓN
En redes sociales fue difundi-
do un video de maestras y 
alumnos del Colegio Hima-
laya usando cubrebocas, 
junto con una expresión de 
lamento por la situación.

REPORTE
El reporte fue dado 
por vecinos de la zona 
que vieron los restos 
sobre la carretera  
con dirección a San 
Francisco.

6
HERIDOS

resultaron 
del accidente 

carretero.
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Iztacalco

La intérprete 
de señas de 
la Asamblea 
Legislativa ayudó a 
sordos mexicanos 
en Nueva York

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

En 1997 el FBI investigaba el 
caso de un grupo de mexi-
canos sordos que fueron lle-
vados con engaños a Nueva 
York y obligados a trabajar 
en condiciones miserables, 
pero la agencia no tenía for-
ma de comunicarse con las 
víctimas, hasta que una in-
térprete de señas estadu-
nidense les dijo que debían 
buscar en México a Patricia 
Santín Olvera.

Los norteamericanos ha-
bían conocido a Pati meses 
antes en un encuentro na-
cional de intérpretes en El 
Paso, Texas. La vieron traba-
jar para los hispanohablan-
tes durante una visita guiada 
al Museo de Historia Natural.

Para entonces, Santín Ol-
vera ya llevaba años como 
intérprete de lenguaje de se-
ñas, había estado en mesas 
de trabajo de funcionarios 
del DIF con integrantes de la 
comunidad sorda, donde se 
abordaba la situación de esa 
comunidad y  sus carencias.

Así, en 1997 el gobierno 
de Estados Unidos 
la contrató para 
que con el FBI tra-
dujera lo que los 
mexicanos sordos, 
víctimas de traba-
jos forzados, trata-
ban de decir.

“Ha sido la ex-
periencia profesional y per-
sonal más dura de mi vida, 
por la situación que esos 
mexicanos habían sufrido y 
por lo que implicaba”, dijo a 
Excélsior quien fue despe-
dida por la I Legislatura del 
Congreso de la Ciudad de 
México, pero llamada a in-
terpretar en el Pleno por un 
grupo de diputados el miér-
coles pasado.

LA SEÑA DE SU VIDA
En 1989, con 25 años, Pati 
caminaba por la colonia 
Portales cuando de pronto 
una mujer la abordó y trató 

Sus señas fueron 
clave para el FBI

Patricia Santín Olvera decidió su vida profesional a los 25 años.

El líder sindical Ismael 
Figueroa.

PATRICIA SANTÍN OLVERA

Gráfico: Jesús Sánchez

POR WENDY ROA
wendy.roa@gimm.com.mx

La procuradora, Ernestina 
Godoy, dio a conocer ayer 
que Ismael Figueroa, se-
cretario general del Sindi-
cato del Heroico Cuerpo 
de Bomberos, obtuvo una 
suspensión provisional 
ante cualquier orden de 
aprehensión que pudiera 
girarse en su contra.

“Primero, no tenemos 
orden de aprehensión y 
ya lo estaremos informan-
do a los tribunales, pero el 
efecto que nos notifican 
es que si hubiera una por 
un delito que merece pri-
sión preventiva u oficiosa 
lo tendrán que poner in-
mediatamente a disposi-
ción del juez, ésa es una; y 
si no merece prisión pre-
ventiva, pues no lo puede 
meter, realmente eso es lo 
que hacemos, pero ése es 
el efecto de la suspensión 
que le otorgaron y noso-
tros seguimos en nuestras 
investigaciones”, indicó.

En conferencia de pren-
sa, la abogada de la ciudad 
recordó que al momen-
to existen 11 carpetas de 
investigación abiertas en 
las que Figueroa Flores es 
acusado de agredir y ame-
nazar a bomberos.

El pasado miércoles el 
Congreso de la Ciudad de 
México solicitó a la Procu-
raduría General de Justicia, 
a la Secretaría de la Con-
traloría y a la Comisión de 
Derechos Humanos local 
información sobre el es-
tado de las investigaciones 
que iniciaron en contra de 
Figueroa por presuntos ac-
tos de corrupción y violen-
cia en contra de personal 
de la corporación.

POR WENDY ROA
wendy.roa@gimm.com.mx

A partir del anuncio del go-
bierno capitalino para com-
batir las extorsiones a través 
del sistema de préstamos ex-
prés, denominado Gota por 
Gota, las autoridades recibie-
ron la llamada de un comer-
ciante de un mercado público 
en la alcaldía de Cuauhtémoc, 
el cual dijo ser víctima de este 
modus operandi.

El hombre sostuvo que 
solicitó dinero al grupo in-
tegrado por mexicanos y 

Denuncian Gota a Gota en un mercado
EXTORSIÓN

LÍDER SINDICAL

El delito que más castiga a la ciudad se concentra en 
dos alcaldías, las cuales reúnen 35.7% de los casos

Foto: Mateo Reyes

Foto: Archivo

SACMEX. Para la rehabilitación de la red hidráulica destinarán mil 
millones de pesos e instalarán medidores en líneas principales, los 
cuales tendrán un costo de 600 millones de pesos.

colombianos, sin embargo, 
al cobrarle intereses tan al-
tos, dejó de pagar, por lo que 
comenzaron a hostigarlo e 
incluso lo amenazaron de 
muerte.

En tanto, la procuradora, 
Ernestina Godoy, detalló que 
los recursos de esas organi-
zaciones delictivas provienen 
del extranjero.

“Sabemos que viene de 
Sudamérica, parece que de 
Colombia. Se está siguiendo 
la investigación. La Unidad de 
Inteligencia Financiera, tanto 
la federal como la local están 

en ese tema”, aseguró.
Otro caso se presentó en la 

alcaldía Coyoacán, donde un 
grupo de sujetos en motoci-
cleta entregó tarjetas a los co-
merciantes de la zona para 
ofrecerles un préstamo. Un ten-
dero les solicitó un préstamo, el 
cual obtuvo tres días después.

Tras ello comenzaron a 
exigir una cuota diaria, pero 
llegó el momento en que el 
pequeño comerciante ya no 
pudo pagar, por lo que em-
pezaron a amedrentarlo a tal 
grado que decidió cerrar su 
tienda, dejar su casa y huir.

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

El robo de vehículo es el de-
lito que más se denuncia en 
la Ciudad de México. En los 
últimos tres años 35 mil 669 
carpetas de investigación se 
abrieron por este ilícito, sien-
do las alcaldías de Iztapala-
pa (siete mil 732) y Gustavo A. 
Madero (cinco mil 28) las que 
encabezan la lista, acumulan-
do entre ambas 35.7 por cien-
to de los casos de la capital.

En tanto, de las 105 co-
lonias que presentaron esta 
problemática de 2016 a 2018, 
cinco son las que concentran 
la mayor incidencia delictiva, 
según estadísticas de la Pro-
curaduría General de Justi-
cia, disponibles en el Portal de 
Datos de la Ciudad de México.

La colonia Agrícola Orien-
tal, localizada en la alcaldía 
de Iztacalco, es el lugar donde 
más denuncias fueron regis-
tradas, con 487. Las zona más 
inseguras son las avenidas Sur 
12 y Sur 16, con diferentes in-
tersecciones, como Oriente 
237 hacia Oriente 251A.

En segundo sitio está la 
colonia Del Valle Centro y 
Norte, en la alcaldía de Be-
nito Juárez, con 253 car-
petas de investigación. El 
polígono de Patricio Sanz, 
Torres Adalid hasta Viaduc-
to Miguel Alemán, Circuito 
Interior y avenida Universi-
dad es donde más se come-
te este ilícito.

“La inseguridad ha au-
mentado, hay veces que 
los asaltantes pasan en ca-
rros y se emparejan al que 
quieren robar y si uno ve 
sacan el arma y dicen ‘¿qué 
ves?’; ya mejor te metes a 

tu casa y ya. La patrulla de 
repente pasa y no sé si nos 
están cuidando, pero de 
que ha aumentado el robo 
es bastante”, dijo Felipe 
Cuevas, habitante de la Del 
Valle Centro.

En tercer lugar se ubica 
la Central de Abasto, ubi-
cada en Iztapalapa, con 
252 casos registrados. La 
avenida Tezontle y Javier 
Rojo Gómez son los puntos 
más conflictivos.

Sigue la colonia Roma 
Norte, en la alcaldía de 
Cuauhtémoc, con 241 car-
petas de investigación. Los 
puntos del delito son di-
versos: avenida Chapul-
tepec, Insurgentes, Álvaro 
Obregón y Oaxaca.

En quinto lugar está la 
Agrícola Pantitlán, locali-
zada en Iztacalco, con 235 
carpetas de investigación 
iniciadas por este ilícito. El 
polígono de avenida Cen-
tral y avenida Pantitlán, 
Calle 7 y avenida Ignacio 
Zaragoza es donde más se 
comete el robo con y sin 
violencia de vehículo.

Hay veces que los 
asaltantes pasan 
en carros y se em-
parejan al que quie-
ren robar, y si uno 
ve sacan el arma y 
dicen ‘¿qué ves?”

FELIPE CUEVAS
VECINO DE LA DEL VALLE

A la cabeza, 
robo de autos

Bombero 
se protege 
de la ley

de comunicarse con ella en 
lenguaje de señas. Se le veía 
desesperada.

“Mientras trataba de co-
municarse conmigo, em-
pezó a llorar de una manera 
desgarradora, pero yo no 
le entendía y eso para mí 
significó mucho. De pron-
to pensé ‘¿cómo es posible 
que no me pueda comuni-
car con ella?’”, recordó.

Al día siguiente buscó a 
una amiga que conocía el 
lenguaje de señas y ella la 
llevó a que aprendiera con 
una pareja de personas 
mayores.

Un día, en plena clase, 
vio entrar a aquella mu-
jer que tiempo atrás la 
había abordado en la Por-
tales, pues era amiga de los 
instructores.

Pati le preguntó si se 
acordaba de ella y si recor-
daba lo que había tratado de 

decirle aquel día 
en la calle. Lo que 
la mujer había in-
tentado contarle 
era que había sido 
despojada de su 
herencia por par-
te de su hermano, 
quien la estaba 

obligando a trabajar como 
sirvienta y prácticamente la 
tenía secuestrada, pero que 
había logrado escapar.

Pati ha trabajado con el 
DIF, el Indesol, la entonces 
delegación Cuauhtémoc y 
también ha apoyado a  sor-
dos en reclusorios, algunos 
de ellos detenidos sin órde-
nes de aprehensión.

Tras 11 años en Donceles, 
ahora Pati es una de las 77 
personas que recibió la base 
durante la VII Legislatura 
de la Asamblea Legislativa, 
pero en diciembre ésta fue 
desconocida.

Tengo dos herma-
nos con discapaci-
dad y eso me hizo 
ser más sensible a la 
problemática de la 
comunidad sorda.”

PATRICIA SANTÍN 
OLVERA

INTÉRPRETE

CENTRO HISTÓRICO

HOYO A LA VISTA
En Palma y Venustiano Carranza las 
coladeras ya cedieron al paso de los autos y 
ahora fue necesario improvisar un indicador 
para que los automovilistas circulen con 
precaución en la zona.

Foto: Mateo Reyes

La procuradora capitalina, 
Ernestina Godoy.

Foto: David Solís

IZTAPALAPA Y GAM, LAS PEORES

Estos son los cinco 
polígonos con más robos 
de autos denunciados:

ROMA 
NORTE

DEL VALLE 
CENTRO Y 
NORTE

AGRÍCOLA 
PANTITLÁN

AGRÍCOLA 
ORIENTAL

CENTRAL 
DE ABASTO

POR COLONIA

            CONGRESO
Pati es una de las 77 
personas que reci-
bió la base en la VII 
Legislatura, pero en 
diciembre ésta fue 
desconocida.
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Aumentan 94.9% 
casos de influenza

La unidad se 
detuvo frente a 
una gasolinería 
y los empleados 
ayudaron a 
controlar el fuego

POR JORGE GONZÁLEZ
jorge.gonzalez@gimm.com.mx

Ayer por la mañana se in-
cendió una unidad de trans-
porte público en la alcaldía 
de Coyoacán, sin que al-
guien resultara herido.

Los hechos ocurrieron 
sobre calzada Taxqueña, 
cuando el microbús de la 
ruta 12, procedente del Eje 
3 Oriente, circulaba por la 
avenida.

Los pasillos de la unidad 
empezaron a llenarse de 
humo y los pasajeros exi-
gieron al conductor que sus-
pendiera el viaje.

El chofer detuvo la uni-
dad en el cruce de Paseo de 
los Jardines, en la colonia 
Paseos de Taxqueña, justo 
enfrente de una gasolinera.

Todos los pasajeros des-
cendieron de la unidad poco 
antes de que el fuego se hi-
ciera presente en el camión. 

COYOACÁN   MICROBÚS

La unidad quedó cubierta con hollín, producto de las llamas que 
salieron de la unidad. Se desconocen las causas del percance.

El socavón se abrió en una 
construcción en GAM.

Un camión de la ruta 43 atropelló a una mujer de la tercera edad 
en avenida Revolución y Doctor Gálvez; la anciana falleció.

El microbús circulaba por 
Calzada Taxqueña.

POR WENDY ROA
wendy.roa@gimm.com.mx

Una mujer muerta y otra más 
lesionada de gravedad, am-
bas de la tercera edad, fue el 
saldo de dos accidentes en 
los que estuvieron involu-
crados una unidad 
de transporte pú-
blico y un camión 
pesado.

En el primer 
caso, un tracto ca-
mión que circu-
laba por Avenida 
Real de San Mar-
tín, esquina Gasoducto, en 
la alcaldía de Azcapotzal-
co, arrolló a una señora de 
80 años, la cual resultó con 
traumatismo craneoencefá-
lico; fue trasladada al hospi-
tal para su atención.

El chofer fue detenido 
y puesto a disposición del 

Ministerio Público, en don-
de se abrió una carpeta de 
investigación por el delito de 
lesiones culposas por tránsi-
to de vehículo.

El otro incidente se regis-
tró en avenida Revolución y 
Doctor Gálvez, en la Colonia 

San Ángel, de la 
alcaldía de Álvaro 
Obregón.

Ahí una mujer 
que cruzaba la ca-
lle fue atropellada 
por el conductor 
de un camión de 
la Ruta 43.

Al lugar acudieron ser-
vicios de emergencia, pero 
nada pudieron hacer ya que 
la víctima perdió la vida de 
forma inmediata.

El responsable fue dete-
nido y trasladado a la agen-
cia del Ministerio Público 
para responder por el hecho.

Atropellaron a dos 
de la tercera edad

UNA MUJER MURIÓ

Hasta el 28 de diciembre de 2018 se tienen registrados 115 
contagios, contra los 59 del mismo periodo de 2017

POR LILIAN HERNÁNDEZ
lilian.hernandez@gimm.com.mx

Los casos de influenza en esta 
temporada de invierno (2018-
2019) en la Ciudad de México 
aumentaron 94.9 por ciento 
con relación al mismo perio-
do el año pasado, pasando de 
59 a 115 contagios, revelan ci-
fras de la Secretaría de Salud.

Este aumento coloca a la 
Ciudad de México como la 
cuarta entidad de todo el país 
con más casos de influenza, 
después de Oaxaca, Vera-
cruz y Guerrero, pues los da-
tos de la Secretaría de Salud 
muestran que en estos cua-
tro meses de invierno se han 
registrado 115 casos en la ca-
pital, de un total de mil 662 
contagios registrados en el te-
rritorio nacional, es decir, un 
siete por ciento de los casos a 
nivel nacional.

Además, la CDMX registra 
seis decesos por el contagio 
de este virus, lo que la coloca 
en el noveno estado con más 
muertes por influenza. Los 
estados con más defunciones 
por virus son: Puebla, Oaxaca, 
Veracruz, Hidalgo y Sonora, 
Tlaxcala, Estado de México y 
Chiapas.

De acuerdo con los regis-
tros de la Dirección General de 
Epidemiología, de la Secreta-
ría de Salud, la actual tempo-
rada de influenza 2018-2019 
muestra un repunte de esa en-
fermedad infecto-contagiosa, 
pues hasta el 28 de diciembre 
pasado, cuando se publicó el 
reporte más reciente que hay 

             DETENIDOS
Ambos choferes 
fueron llevados al 
Ministerio Público, 
donde se abrie-
ron carpetas de 
investigación.

Fotos: Quetzalli González

acerca de este tema, sumaba 
mil 662 casos y 116 defuncio-
nes en el país, cifras que con-
trastan con el periodo anterior 
2017-2018, con 861 casos y 25 
defunciones.

En el caso específico de la 
CDMX, el repunte de influenza 
subió 94.9 por ciento en com-
paración con el mismo perio-
do de 2017-2018; hace un año 
se habían registrado 59 casos 
de influenza, que es casi la 
mitad de lo que este año se ha 
asentado en la capital, con 115 

casos positivos.
Las personas que más se 

han contagiado de influen-
za en esta temporada han 
sido los niños de 1 a 9 años, 
así como adultos mayores de 
60 años y adultos de entre 40 
y 49 años de edad, siendo  la 
cepa AH1N1 la que más circu-
la en el medio ambiente este 
año y, por tanto, la que causa 
mayor contagio.

Los estados con mayor 
contagio son Oaxaca, Vera-
cruz, Guerrero y Ciudad de 

México, siendo esta última la 
que acumula 115 casos posi-
tivos a influenza, así como un 
elevado número de Enferme-
dades Tipo Influenza o Respi-
ratorias Agudas Graves (ETI/
RAG, pues lleva un registro de 
mil 364.

Esta cifra de enfermeda-
des respiratorias graves es la 
más alta en comparación con 
el resto de los estados del país, 
de modo que la CDMX es el 
primer lugar con mas ETI/RAG 
en esta temporada de frío.

Los empleados de la ga-
solinera utilizaron los ex-
tinguidores de la estación 
de servicio para auxiliar al 
chofer. Lograron controlar 
las llamas en cuestión de 
minutos.

Cabe señalar que la ga-
solinería estaba fuera de 
servicio debido a la falta de 
combustible.

Los usuarios que se 
transportaban en este ca-
mión no resultaron lesiona-
dos o intoxicados.

Solamente se registraron 
daños materiales a la unidad 
de transporte público; se 
desconocen las causas que 
generaron el incendio.

POR RICARDO VITELA
ricardo.vitela@gimm.com.mx

A mediodía de ayer, los 
equipos de emergencia 
rescataron a un trabaja-
dor que quedó sepultado, 
luego de que se abriera un 
socavón en una obra en 
excavación, en la avenida 
Centenario y la calle Cerri-
tos, en la colonia San Pedro 
Atzacoalco, en el períme-
tro de la alcaldía de Gusta-
vo A Madero. 

El hombre, de 35 años, 
todavía tenía su equipo 
de protección; su cuerpo 
fue recuperado 24 horas 
después de que ocurrie-
ra el incidente y de que los 
equipos de emergencia 
rescataran a otras cuatro 
personas.

Reportes indican que 
una tubería se rompió y 
reblandeció la tierra, pro-
vocando que se creara el 
socavón en la obra.

GAM

Fotos: Jorge González

Ilustración: Jesús Sánchez

Decesos6
casos

115
DICIEMBRE 2018

El incremento en la CDMX ha sido exponencial, 
según cifras de la Secretaría de Salud federal.

CONTAGIOS REGISTRADOS

casos

Deceso

59
1

DICIEMBRE 2017 Se incendió 
con pasaje

GRADUACIÓN DE CADETES

TERMINAN SU 
INSTRUCCIÓN
Un total de 919 cadetes se 
graduaron de la Universidad de la 
Policía de la CDMX, de los cuales 
92 pertenecen a generaciones de 
la Policía Bancaria; 105 auxiliares; 
34 a tecnologías aplicadas a 
seguridad; 85 de la maestría 
en seguridad. Al menos 500 
ingresaron a la policía preventiva.

Recuperan 
cuerpo de 
socavón

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

César Barrientos Deras, direc-
tor ejecutivo de Seguridad Pú-
blica en la alcaldía de Benito 
Juárez admitió que el robo a 
casa habitación es “muy par-
ticular en esa jurisdicción” 
además de que los asaltantes 
tienen muy bien delimitado 
un modus operandi para co-
meter este ilícito, sumado a 
que “son familias que nacie-
ron para esto”.

“A esas personas, las de-
tengamos 100, 200 veces van 
a volver a salir a delinquir. Son 
familias que nacen y se crían 
para eso”, expuso el también 
conocido jefe Goliat., 

“Robar casas, su modus vivendi”
BENITO JUÁREZ

En una reunión que tuvie-
ron autoridades de la alcal-
día de Benito Juárez, mandos 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y concejales con 
los vecinos de la colonia Del 

Valle, los habitantes denun-
ciaron que el robo a casa ha-
bitación es un delito que se ha 
incrementado en los últimos 
meses, sobre todo cada vez 
que se inician los trabajos de 
un desarrollo inmobiliario en 
la zona.

Uno de los vecinos de la 
calle Manuel López Cotilla 
mencionó que en los últimos 
seis meses se han cometido 
tres robos de vivienda en los 
alrededores.

Al respecto, Eugenia Calle-
jas, concejal y presidenta de 
la Comisión de Seguridad pi-
dió que todos los vecinos co-
miencen a denunciar hechos 
sospechosos ante los repre-
sentantes vecinales.

A esas personas, las 
detengamos 100, 200 
veces van a volver a 
salir a delinquir. Son 
familias que nacen y 
se crían para eso.”

CÉSAR BARRIENTOS
DIRECTOR EJECUTIVO DE 

SEGURIDAD PÚBLICA DE BJ

Foto: Ricardo Vitela

Foto: Especial

TEMPORADA INVERNAL
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sin  maquillaje

ALFREDO  LA MONT III

Capital político

ADRIÁN  
RUEDA

jadrian02@yahoo.es

UNA BIENVENIDA CORRECCIÓN 
DE DON MANUEL JIMÉNEZ G.
En relación con la cuestión de dónde 
invertir cuando los mercados cambian: 
cuando las tasas de interés tienden a la 
baja, lo recomendable es invertir en la 
Bolsa de Valores, como ha sucedido en 
los últimos diez años.
Ahora que empiezan a subir las tasas 
de interés, lo mejor es salirse de la renta 
variable, Bolsa de Valores, e invertir en 
valores de renta fija.
Gracias, don Manuel.

FUTURO DEL ORBE
¿Qué dice Gaia del futuro del mundo?
La pérdida de biodiversidad y los ecosiste-
mas, sin precedentes, causada por el hom-
bre, que, combinada con el cambio climático 
antropogénico, está amenazando el delicado 
equilibrio dinámico de Gaia, nuestro plane-
ta viviente. Si no modificamos de inmediato 
nuestro estilo de vida insostenible, seríamos 
los primeros y, probablemente, el único caso 
de una especie autoextinguible.

DISCIPLINA
¿Hay alguna fórmula mágica para lograr 
que mis hijos se vistan a tiempo, salgan a 
la escuela, hagan su tarea y ayuden con 
los quehaceres de la casa? He intentado 
todo y nada resulta. ¡Ayuda, por favor!
Por qué no intenta pagarles a sus hijos para 
que realicen tareas básicas de la vida. En la 
sicología del comportamiento esto se llama 
refuerzo positivo. Eso puede ser cualquier 
cosa, desde el elogio verbal y el estímulo, 
hasta ofrecer una recompensa tangible. Me 
imagino que las dos primeras no han funcio-
nado, así que intente la tercera.

COMENTARIOS (EDITADOS 
POR MOTIVOS DE ESPACIO) 
DE LECTORES ACERCA DE 
LA POSIBILIDAD DE MIGRAR. 
COLUMNA DE ENERO 16, 2019.
PREGUNTA ORIGINAL: Tengo miedo 
acerca de qué va a pasar en nuestro país 
con la actual administración, ¿a qué país 
me recomendaría que me mudara?
NÉCTAR LIÉVANO: México es uno de los 

lugares más hermosos para vivir, lo que pasa 
es que la situación de inseguridad que hay 
nos debe hacer cambiar nuestra manera de 
vivir, ya no es igual que como era antes. Ten-
gamos sólo un poco de cuidado al vivir, y eso 
también aplica a los que vivimos en pueblos 
muy chicos.
Don Néctar, limitar cómo vivimos no 
es vivir, sino sólo sobrevivir. ¿Esa falta 
de libertad es lo que queremos para 
nuestras familias?
IGNACIO JAVIER GONZÁLEZ ANGULO: 
¿Pero un país nórdico a alguien que tal vez 
tenga cara de tepocate (sin querer ser racista, 
que los mexicanos los somos y mucho; aun-
que yo soy mestizo) y que, a lo mejor, si acaso 
domina el inglés, pero no el escandinavo?
Se lucha haciendo política, sensibilizando a 
los ciudadanos con mejores opciones que las 
que se ofrecen en otros ámbitos.
Don Ignacio, aunque a veces sea difícil 
de creer (el presidente de nuestro vecino 
al norte), aún hay más gente buena que 
mala, no racista, en este mundo.
ALEJANDRO FLORES: El Sr. Temor no quie-
re irse por la inseguridad, él dice que teme 
a la actual administración; quizá porque lo 
están persiguiendo o cerrando negocios a 
ladrones.
El que tiene una meta encuentra la forma, si 
no, nos interesa; lo más fácil es irnos (antes 
de que nos descubran los negocitos).
Don Alejandro, dígame usted, ¿son 
temores sin fundamento, se siente usted 
completamente seguro y a gusto?
ISSA ROSBEL: Canadá tiene una política de 
admisión de inmigrantes debido a su escasa 
población respecto a su territorio. Pero antes 
de salir mejor hay que buscar información en 
cada embajada.
P.D. Sr. Lamont, muy loable su propuesta de 
quedarse y luchar por el cambio. Pero, pri-
meramente, todo el mundo debe tener la 
opción de luchar, o NO, por tales cambios. 
Luego de luchar, ¿cómo propone hacerlo? Y 
digo, hacerlo de manera efectiva, aparte de 
escribir una columna o participar en las re-
des. ¡Ah, sí!... siendo un mejor ciudadano. Un 
saludo.
Don Issa, detecto algo de cinismo en su 
mensaje. En mi caso, no asuma y no se 
deje llevar por las fake news.

“
Ante la amenaza de ser expulsa-
dos del @PRDMexico, toda mi so-
lidaridad para mis compañeros 
diputados que votaron en el mismo 
sentido que yo, en apoyo a la ini-
ciativa del presidente @lopezobra-
dor. Grave error que el #PRD atente 

contra la libertad de ideas”.
Quien subió este tuit a las redes fue el 

diputado Héctor Serrano Cortés, hasta hace 
unos meses uno de los capos más influyentes 
del PRD, y que renunció al partido inconfor-
me con el método que acordaron las tribus 
para refundarlo, luego de la derrota de julio.

Parece que, aunque Serrano ya no mili-
ta en el sol azteca, aún tiene injerencia en 
las cuestiones domésticas de los amarillos, 
pues al salir en defensa “de los que vota-
ron en el mismo sentido que yo”, manda 
varios mensajes.

El miércoles pasado, el experredista y seis 
diputados federales más que aún pertenecen 
al partido votaron a favor de la iniciativa de 
Andrés Manuel López Obrador para crear la 
Guardia Nacional.

Que alguien que fue factor de decisión du-
rante varios años en el sol azteca, que decidió 
candidaturas e hizo y deshizo carreras, y que 
se fue, pero al parecer no del todo, salga a de-
fender a los colegas que siguieron el sentido 
de su voto, tiene lecturas.

Su tuit lo arrobó a @PRDMéxico, para dejar 
en claro que sigue en desacuerdo con quie-
nes se quedaron con los restos del partido, 
que seguramente pensarán en descobijarlo 
del paraguas de la fracción, en la que se man-
tiene como “externo”.

Entre quienes lo siguieron está Mauricio 
Toledo, de quien mucho se ha dicho que 
quiere congraciarse con Morena, donde, por 
supuesto, no es bien visto, pero tiene la de-
legación Coyoacán y algo esperaría negociar.

La dirigencia nacional del PRD hizo pú-
blico su malestar por la votación de los seis 
diputados que apoyaron la creación de la 
Guardia Nacional, y advirtió que incluso po-
drían expulsarlos.

Nadie cree en eso, porque de por sí son po-
cos y quedarse sin esas seis de las 21 curules 
que tienen los condenaría a ser una bancada 
testimonial en San Lázaro, pues en Morena ya 
nadie los necesitaría para negociar algo.

Otro mensaje que refleja el tuit de Se-
rrano es el cuidado que tuvo de arrobar a  
@lopezobrador, como para que el tabasque-
ño tome nota de que no es su enemigo, sino 
su aliado. Lo curioso es que, por un acuerdo 
al inicio de la actual legislatura federal, los pe-
rredistas decidieron que el coordinador de la 
fracción durante el primer año fuera el poto-
sino Ricardo Gallardo; el segundo año, Tole-
do, y, el tercero, Serrano.

En sentido estricto de los acuerdos, resul-
ta que sus números dos y tres en el Congreso 
ignoraron al partido, por lo que hoy el grupo 
parlamentario anda como perrito sin dueño.

Parece que el sol azteca se apaga a ritmo 
acelerado.
CENTAVITOS… Cuando Ricardo El Intenso 
Ruiz celebró que Morena se deshizo de 77 
aviadores heredados por la anterior legis-
latura, algunos le hicieron ver que entre las 
personas despedidas se encontraba Patricia 
Santín Olvera, que era una de las especialis-
tas certificadas en el lenguaje de señas para 
traducir las sesiones a los sordomudos, pero 
se minimizó el hecho. Lo que el coordinador 
moreno parece ignorar es que, si no hay in-
térprete de señas en los actos del Congreso, 
los diputados estarían violando la ley, y ya van 
dos veces que Santín Olvera se echa un palo-
mazo para salvar la situación legal en Donce-
les. Pero ni 11 años de trabajo le valieron para 
ganarse un lugar.

Coquetea Serrano
Parece que, aunque Serrano ya no milita en el sol azteca, 
aún tiene injerencia en las cuestiones domésticas de los amarillos, 
pues al salir en defensa “de los que votaron en el mismo sentido que yo”, 
manda varios mensajes.
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Foto: AFP

La primera ministra de 
Reino Unido, Theresa May.

NOTIMEX Y DPA
global@gimm.com.mx

LONDRES.— El Parlamen-
to de Reino Unido debatirá 
y votará el próximo 29 de 
enero el plan B de la pri-
mera ministra, Theresa 
May, para la salida del país 
de la Unión Europea (UE), 
tras la derrota en votación 
de la primera versión del 
Brexit, anunció ayer la líder 
de la Cámara de los Comu-
nes, Andrea Leadsom.

Tras el rechazo de los 
diputados al acuerdo so-
bre el Brexit, el gobier-
no de May está obligado a 
presentar el próximo lunes 
una vía alternativa.

De acuerdo con Lead-
som, tras el discurso de 
May el 21 de enero, “habrá 
todo un día de debate so-
bre la moción el 29 de ene-
ro y será entonces cuando 
los legisladores se pronun-
ciarán formalmente sobre 
el plan B”.

Ayer, May conversó con 
diputados de distintos par-
tidos a fin de desbloquear 
la crisis política, un día 
después de superar la mo-
ción de censura presenta-
da por el líder del principal 
partido de la oposición, el 
laborista, Jeremy Corbyn.

En tanto, Alemania 
aprobó una ley para gestio-
nar por su parte la relación 
bilateral con los británicos 
después del Brexit.

Anuncian 
votación 
de plan B

BREXIT

ESTADOS UNIDOS

Cohen pagó miles de 
dólares para mejorar 
la imagen de Trump 
previo a su campaña 
presidencial

DPA Y AFP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— Michael 
Cohen, exabogado del pre-
sidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, reveló que el 
mandatario dio el visto bue-
no a la contratación de una 
empresa para manipular dos 
encuestas con el objetivo de 
mejorar su imagen pública de 
cara a la campaña presiden-
cial de 2016.

Revelan manipulación de sondeos

empresa, John Gauger, que 
manipulara un sondeo de la 
cadena CNBC para colocar a 
Trump entre los principales 
empresarios del mundo.

En febrero del siguiente 

año, ya con Trump prepara-
do para entrar de lleno en la 
carrera por la Casa Blanca, el 
abogado encargó a la firma 
que modificara una encuesta 
del Drudge Report sobre po-
tenciales candidatos republi-
canos. El actual Presidente se 
colocó quinto, con cinco por 
ciento del total de votos.

Cohen respondió a través 
de su perfil en Twitter, desde 
donde aseguró que no actuó 
por su cuenta: “Lo que hice 
fue por orden y por el bien de 
Trump”. “Lamento mucho mi 
lealtad ciega a un hombre que 
no lo merece”, aseguró.

En otro tema que implica 
al Presidente, la trama rusa, su 
abogado, Rudy Giuliani, ase-
guró: “Jamás dije que no hubo 
colusión” entre Rusia y miem-
bros de la campaña presiden-
cial de 2016.
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Foto: AP/Archivo

Fotos: AP y Reuters

Sucumbe 
planta
PARÍS.— El equipo encar-
gado de la misión Chang’e 4 
de China informó ayer que 
la planta de algodón que 
brotó en la minibiósfera se-
llada sucumbió al frío ex-
tremo producido cuando el 
Sol se puso en la cara oculta 
de la Luna.

La temperatura duran-
te la noche en la Luna llega a 
ser de -170 grados, destacó 
el encargado de la misión, 
Xie Gengxin.

The Wall Street Jour-
nal publicó ayer la supuesta 
contratación de la empresa 
tecnológica RedFinch Solu-
tions por parte del equipo de 
Trump. Que la firma y Cohen 

pactaron el pago de 50 mil 
dólares a cambio de una serie 
de servicios tecnológicos que 
habrían comenzado en 2014.

En enero de ese año, Co-
hen pidió al titular de la 

GRECIA

PARALIZAN ATENAS
ATENAS.— Maestros y funcionarios griegos 

en huelga bloquearon ayer el centro de 
Atenas durante una protesta a causa del 

nuevo criterio de contratación de docentes 
que se debate en el Parlamento. Unas tres 

mil personas participaron en la protesta 
frente al edificio parlamentario y algunos se 

enfrentaron con la policía.

Lo que hice fue por 
orden y por el bien de 
Trump. Lamento mu-
cho mi lealtad ciega a 
un hombre que no lo 
merece.”

MICHAEL COHEN
EXABOGADO DE  
DONALD TRUMP

Colombia vuelve a arder
ATENTADO TERRORISTA
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FUEGO EN BOGOTÁAl menos diez personas murieron  
por un ataque con coche bomba en 
una academia policial de Bogotá

REUTERS Y EFE
global@gimm.com.mx

BOGOTÁ.— Al menos diez 
personas murieron y 65 más 
resultaron heridas ayer por la 
explosión de un carro bomba 
en una academia de la Policía 
Nacional en el sur de la capital 
colombiana, en un hecho ca-
lificado por el gobierno como 
“un acto terrorista”.

El presidente de Colombia, 
Iván Duque, canceló un con-
sejo de seguridad en la ciu-
dad de Quibdó, la capital del 
selvático departamento del 
Chocó, y regresó a Bogotá en 
compañía del ministro de De-
fensa, Guillermo Botero, y de 
la cúpula militar, para ponerse 
al frente de la situación.

“Ese demencial acto terro-
rista no quedará impune. Los 
colombianos nunca nos he-
mos sometido al terrorismo, 
siempre lo hemos derrotado, 

ésta no será la excepción, no 
nos doblegarán”, dijo Duque 
al término de una reunión con 
la cúpula de las Fuerzas Ar-
madas en la academia policial 
que fue blanco del ataque.

“Ni un paso atrás frente a 
quienes atacan miserable-
mente a la sociedad. Todos 
juntos, sin ningún distingo, 
debemos apoyar a la fuerza 
pública para capturar y casti-
gar con severidad, de la mano 
de la justicia, a los autores de 
esta barbarie”, agregó sin res-
ponsabilizar de inmediato a 
ningún grupo por el ataque.

El presunto responsable 
fue identificado por la fiscalía 
como José Aldemar Rojas Ro-
dríguez, de nacionalidad co-
lombiana, quien ingresó con 
una camioneta gris Nissan 
Patrol cargada con 80 kilos de 
pentolita.

Las autoridades no han 
señalado su vinculación con 

alguno de los grupos armados 
que aún operan en Colombia, 
financiados por el narcotráfi-
co, tras el pacto de paz con la 
otrora guerrilla FARC en 2016.

Testigos relataron que el 
vehículo entró violentamen-
te a la academia y se estrelló 
contra un muro produciendo 
la explosión en la que murió 
el conductor. Las otras nueve 
víctimas fatales eran alumnos 
de la academia, incluyendo 
una joven ecuatoriana, según 
fuentes policiales.

Naciones Unidas, la OEA, 
Estados Unidos, España, 
Guatemala, Venezuela, Perú, 
Ecuador, Bolivia, Paraguay, 
Honduras, Costa Rica, Cuba y 
México condenaron el ataque.

“El gobierno lamenta pro-
fundamente los hechos ocu-
rridos esta mañana en Bogotá, 
Colombia, donde se registró la 
explosión de un coche bom-
ba. Expresamos nuestra so-
lidaridad con el gobierno de 
Colombia, y con familiares y 
amigos de las víctimas”, pu-
blicó la Cancillería mexicana 
en su cuenta de Twitter.

LA CAPITAL DEL TERROR 
2003. El ataque de ayer es el 
peor acto terrorista ocurrido 
en Bogotá desde febrero de 
hace 15 años, cuando rebeldes 
de las FARC detonaron un 
coche bomba en el club  
El Nogal. Treinta y seis 
personas murieron.
2010. El 12 de agosto la 
entonces guerrilla de las FARC 

atentó con un carro bomba 
contra el complejo de edificios 
en el sector financiero de la 
capital colombiana. Hubo 
nueve heridos.
2015. El 2 de julio se 
produjeron dos atentados 
contra oficinas del fondo de 
pensiones Porvenir. No hubo 
víctimas mortales.

LUNA

INGLATERRA

LONDRES.— El príncipe 
Felipe, duque de Edimbur-
go y esposo de la reina Isa-
bel II de Inglaterra, salió 
ayer ileso de un accidente 
automovilístico que ocu-
rrió cerca de su residencia 
de campo en Sandringham 
en Norfolk, donde la pareja 
se encontraba desde Navi-
dad, informó el Palacio de 
Buckingham. 

Príncipe sale ileso de choque
La residencia oficial de 

la reina agregó que otro 
vehículo estuvo involucra-
do en el accidente, según 
la cadena británica BBC.

En abril pasado, el prín-
cipe Felipe, de 97 años, 
quien se retiró de la vida 
pública en agosto de 2017, 
fue sometido a una exitosa 
operación de cadera.

 — Notimex

Una mujer abraza a un oficial  
al saber que está a salvo tras  
la explosión del coche bomba.

Fotos: AFP

 — AP

 — Notimex

Fuente: AFP Gráfico: Julio Ang
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Fueron miles los 
niños separados

Un informe detalla que la cifra es 
mayor a la admitida por el gobierno

DPA Y EFE
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— Una au-
ditoría llevada a cabo por el 
gobierno de Estados Unidos 
concluyó que las autorida-
des separaron en la frontera 
con México a “miles” de niños 
más que los que ha reconoci-
do oficialmente.

Admitió que la cifra exacta 
es “desconocida” por la falta 
de datos precisos.

La Oficina del Inspector 
General del Departamento 
de Salud y Servicios Huma-
nos estadunidense analizó el 
antes y el después de la polí-
tica de “tolerancia cero” apli-
cada por el presidente Donald 
Trump en la frontera sur, que 
supuso la separación de las 
familias migrantes sin impor-
tar que en ellas hubiese me-
nores de edad.

En la primavera de 2018, la 
administración ordenó sepa-
rar a las familias para que los 
adultos quedaran bajo arres-
to de las autoridades federales 
y los niños bajo resguardo de 
la Oficina de Reasentamiento 
de Refugiados (ORR, por sus 
siglas en inglés). La justicia or-
denó el 26 de junio paralizar 
esta controvertida política y 
reunir a las familias, a raíz de 
una demanda colectiva.

Una investigación oficial, 
sin embargo, detectó que des-
de el verano de 2017 ya hubo 
un “drástico incremento” de 
la separación de niños en la 
frontera y que hasta el dicta-
men judicial de junio del año 
siguiente, la ORR recibió y li-
beró a “miles” de menores. En 
julio de 2018 tenía registrados 
más de dos mil 600 casos.

Asimismo, entre julio y no-
viembre del año pasado, re-
cibió al menos 118 niños más, 
según la Oficina del Inspector 
General, que no ha podido ce-
rrar una cifra completa de los 
menores separados —es “des-
conocida”— por la falta de re-
gistros completos y el retraso 
de las tramitaciones.

La inspección del Depar-
tamento de Salud y Servicios 
Humanos instó a “mejorar la 
comunicación, la transparen-
cia y la rendición de cuentas 
para la identificación, la aten-
ción y la ubicación de los ni-
ños separados”.

Algunos podrían haber 
sido entregados a familia-
res o tutores, pero no se sabe 

FRONTERA DE EU

WASHINGTON

El Presidente 
canceló el viaje que 
realizaría la líder 
demócrata
NOTIMEX Y AP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— El presi-
dente estadunidense, Do-
nald Trump, canceló ayer el 
viaje de la líder demócrata 
en la Cámara de Represen-
tantes, Nancy Pelosi, a Bél-
gica, Egipto y Afganistán, en 
respuesta a la petición que le 
hizo de posponer su informe 
sobre el Estado de la Unión.

Ante la situación que es-
tán viviendo 800 mil traba-
jadores del gobierno federal 
que no reciben su salario 
“estoy seguro de que estaría 
de acuerdo en que pospo-
ner este evento de relacio-
nes públicas es totalmente 
apropiado”, escribió Trump 
en una misiva dirigida a Pe-
losi y que fue publicada por 
la Casa Blanca.

“También creo que du-
rante ese periodo se-
ría mejor que estuviera en 
Washington negociando 
conmigo y uniéndose al mo-
vimiento por una seguridad 
fronteriza más fuerte para 
acabar con el cierre” parcial 
del gobierno, que lleva 26 
días, agregó el mandatario.

“Espero verla pronto” y 
que la peligrosa frontera con 
México “reciba la atención, 
fondos y seguridad ¡que tan 
desesperadamente mere-
ce!”, expresó Trump, quien 
calificó el viaje de Pelosi 
como una “excursión de sie-
te días”.

La respuesta de Trump 
se da un día después de que 
Pelosi sugirió al mandatario 
aplazar el discurso sobre el 
Estado de la Unión, previsto 
para el próximo 29 de ene-
ro, al considerar que el cierre 
del gobierno compromete la 
seguridad del evento.

Trump le pone 
el pie a Pelosi

Foto:  AP

Foto: AFP
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La presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, 
tenía agendado un viaje a Bélgica, Egipto y Afganistán.

La universidad de la ciudad francesa de Lyon fue desalojada des-
pués de detectarse el incendio en el tejado.

Personas indocumentadas que fueron detenidas en EU descansan 
en una de las jaulas en una instalación en McAllen, Texas.

Norcorea  
se aproxima
WASHINGTON.— Una 
delegación norcorea-
na viajó ayer a Washing-
ton con la intención de 
reunirse con el secreta-
rio de Estado norteame-
ricano, Mike Pompeo, 
para explorar la posi-
bilidad de celebrar una 
segunda reunión en-
tre los líderes de ambos 
países, Kim Jong-Un y 
Donald Trump, respec-
tivamente, confirmó la 
agencia de noticias sur-
coreana Yonhap.

 — DPA

Aumentan 
las víctimas
NAIROBI.— Autorida-
des de Kenia informa-
ron ayer que aumentó a 
21 el número de muer-
tos a causa del atentado 
terrorista en un comple-
jo hotelero y de oficinas 
en el norte de Nairo-
bi, capital del país, don-
de la policía encontró un 
artefacto explosivo sin 
detonar y detuvo a dos 
sospechosos, informó 
el inspector general del 
Servicio Nacional de Po-
licía, Joseph Boinett.

 — Notimex

BREVES

D i c h o  d e p a r t a m e n -
to indicó que “no se puede 
ofrecer información más es-
pecífica sobre la ubicación 
de estos niños, porque los 
sistemas de rastreo en uso 
durante ese tiempo eran in-
formales y diseñados para 
fines operativos en lugar de 
para realizar seguimientos 
retrospectivos”.

Bajo la administración del 
presidente Barack Obama 
(2009-2017), la proporción de 
separaciones familiares en-
tre todas las entradas al país 
era de 0.3 % a finales de 2016 
y subió hasta 3.6 % en agosto 
de 2017.

Así, la Oficina de Reasig-
nación de Refugiados ya de-
talló en noviembre de 2017 
que los niños “eran muy jó-
venes” y se requería que fue-
ran ubicados en instalaciones 
con licencia especial, pero 
que “había falta de camas 
disponibles”.

La Unión Americana para 
las Libertades Civiles (ACLU) 
anunció ayer que llevará a 
los juzgados esta “última 
revelación”.

“Esta política fue un cruel 
desastre desde el principio. 
Este informe reafirma que el 
gobierno nunca tuvo una idea 
clara de cuántos niños sepa-
raron de sus padres”, afirmó 
el director de Derechos de 
los Inmigrantes de ACLU, Lee 
Gelernt.

AP Y NOTIMEX
global@gimm.com.mx

PARÍS.— Al menos tres per-
sonas resultaron heridas y 
más de 800 fueron desalo-
jadas al suscitarse ayer un 
fuerte incendio y varias ex-
plosiones en la Universidad 
de Lyon, informaron medios 
locales.

La universidad de la ciu-
dad francesa de Lyon fue 
evacuada ayer por la maña-
na después de que se produ-
jera un violento incendio en 
el tejado y se escuchara una 
fuerte explosión, informó la 
cadena Euronews.

El incidente se registró al-
rededor de las 9:10 hora local 
en uno de los edificios de la 
Universidad Claude Bernard 
Lyon 1 en Villeurbanne. Tres 
personas sufrieron heridas 
leves por exposición al fue-
go, confirmó la propia casa 
de estudios.

Unas bombonas de gas 
explotaron tras el incendio 

Incendio en universidad de Lyon
HAY TRES PERSONAS HERIDAS

en un laboratorio que estaba 
en proceso de renovación en 
la Universidad de Lyon.

Se trata del edificio de 
biología, un inmueble de cin-
co pisos. La universidad dio 
a conocer más tarde que el 
incendio no tiene nada que 
ver con los laboratorios y 
no hay productos químicos 
involucrados.

La Universidad de Lyon 
confirmó el incidente en su 

cuenta de Twitter, aconse-
jando a la gente que se man-
tuviera a 100 metros del 
edificio, mientras los estu-
diantes y el personal eran 
desalojados.

El pueblo de Villeurban-
ne tuiteó que la explosión fue 
“accidental” sin proporcionar 
más detalles.

Los bomberos controlaron 
el incendio y establecieron 
un perímetro de seguridad.

De acuerdo con el diario 
The Washington Post, el Pre-
sidente no explicó qué auto-
ridad tenía para cancelar el 
viaje de Pelosi, pero proba-
blemente la demócrata re-
queriría el uso de aviones 
militares controlados por la 
Casa Blanca para visitar a las 
tropas estadunidenses.

“Pelosi podría viajar en 
vuelos comerciales”, ase-
veró Trump, quien advir-
tió que el cierre parcial del 
gobierno se prolongará por 
“mucho tiempo”, ante la ne-
gativa de la Cámara baja en 
destinar cinco mil 700 mi-
llones de dólares para cons-
truir el muro en la frontera 
con México.

El cierre del gobierno 
estadunidense está ame-
nazando otra promesa de 
campaña, la de aligerar las 
reglas de navegación para 
bancos y corporaciones. 
El bloqueo es el más lar-
go de todos al entrar ayer 
en su día 27 sin señales de 
resolución.

Creo que duran-
te ese periodo sería 
mejor que estuviera 
en Washington ne-
gociando conmigo 
para cabar con el 
cierre.”

DONALD TRUMP
MANDATARIO DE EU

¿DESQUITE?
La respuesta de Donald 
Trump se da un día des-
pués de que la líder de-
mócrata, Nancy Pelosi, 
sugirió al mandatario 
aplazar el discurso sobre 
el Estado de la Unión.

REUTERS
global@gimm.com.mx

TOTALÁN.— Los equipos 
de rescate necesitarán al 
menos dos días más para 
alcanzar a Julen, el niño de 
dos años que está atrapa-
do desde el domingo en un 
profundo pozo en la loca-
lidad española de Totalán, 
y la búsqueda se complica, 
indicó ayer un ingeniero de 
minas que participa en los 
esfuerzos por sacarlo.

Tras excavar un túnel 
horizontal para tratar de 
llegar hasta el niño —que 
las autoridades recono-
cieron que sufrió compli-
caciones—, los equipos 
de rescate se centraban en 
excavar dos túneles ver-
ticales paralelos para al-
canzar al niño, que cayó en 
el pozo de 25 centímetros 
de ancho y 100 metros de 
profundidad.

“Seguimos trabajando 
y no vamos a parar ni un 
minuto hasta rescatar al 
menor. Confiamos en que 
podamos rescatarlo con 
vida”, dijo la subdelegada 
del gobierno en la provin-
cia Málaga donde está To-
talán, María Gámez.

El ingeniero de Minas 
Juan López-Escobar, que 
apoya en las tareas de res-
cate, afirmó en el lugar que 
es muy complicado reali-
zar los trabajos necesarios 
en menos de dos días.

Rescate 
de niño se 
demora

ESPAÑA

cuántos han sido reunifica-
dos exactamente, admite el 
informe.

2,600
MENORES

habían sido separados  
de su familia hasta julio 

del año pasado

118
NIÑOS

llegaron entre julio y 
noviembre pasados 

a la Oficina de 
Reasentamiento de 

Refugiados

No se puede ofre-
cer información 

específica sobre la 
ubicación de estos 
niños, porque los 

sistemas de rastreo 
eran informales.”
DEPARTAMENTO DE 
SALUD Y SERVICIOS 

HUMANOS

VLADIMIR PUTIN

RESPALDA A SERBIA
BELGRADO.— El presidente ruso, Vladimir 
Putin, afirmó ayer que Rusia comparte las 
inquietudes de Serbia por las recientes 
“medidas provocativas” de Kosovo, durante su 
visita a Belgrado. “Las autoridades kosovares 
tomaron una serie de medidas provocativas”, 
dijo Putin en conferencia junto con el 
mandatario serbio, Alexarder Vucic.

 — DPA



RENACE ACERVO DE ARTE
Luego de cerrar 15 meses por restauración, tras los 
sismos de septiembre de 2017, hoy reabre la Bibliote-
ca de las Artes del Cenart, que resguarda casi 800 mil 
volúmenes. Se reconstruyeron pérgolas y plafones de 
la zona que alberga el acervo y la fonoteca/videoteca. 

BIBLIOTECA DEL CENART
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POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

El Diario Oficial de la Federa-
ción publicó ayer el Calenda-
rio de presupuesto autorizado 
al Ramo 11-Educación Públi-
ca para el ejercicio fiscal 2019, 
en el que se desglosa el pre-
supuesto anual que tendrán 
las dependencias de este sec-
tor, incluido el Fondo de Cul-
tura Económica (FCE). El sello 
forma parte de las 18 Enti-
dades Paraestatales de esta 
Secretaría, que en su conjun-
to gastarán 67 mil millones 
566.5 millones de pesos.

El documento confirma 
que el FCE contará con 127 
millones 874 mil 446 pesos 
para este año, uno de los 
tres presupuestos más bajos 
dentro del rubro de Entida-
des Paraestatales, sólo por 
encima del Fideicomiso de 
los Sistemas Normalizados 
de Competencia Laboral y de 
Certificación de Competen-
cia Laboral, que recibirá 63 
millones 255 mil 566 pesos, 
y del Patronato de Obras e 
Instalaciones del Instituto Po-
litécnico Nacional, al que se 
le asignaron 43 millones. En 

contraste, El Colegio de Méxi-
co, la institución hermana del 
FCE, podrá gastar 604 millo-
nes 896 mil 502 pesos.

La publicación detalla los 
gastos que estas entidades 
deben realizar cada mes. Y el 
FCE, por ejemplo, para enero 
dispone de seis millones 439 
mil pesos, para febrero de 11 
millones 222 mil pesos, para 
marzo de 16 millones 422 mil, 
para abril de 13 millones 224 
mil, para mayo de 16 millones 
369 mil y para junio de 11 mi-
llones 649 mil pesos. Por citar 
sólo el primer semestre.

La asignación actual del 
FCE es menor a la que ini-
cialmente se otorgó en 2018, 
que fue de 156.9 millones y 
no contempla los llamados 
recursos autogenerados (por 
venta de libros y derechos de 
autor). Según el último infor-
me trimestral presentado en 
noviembre, la editorial termi-
nó 2018 con un presupuesto 
modificado de 294 mdp. Aquí 
se aclara que, “para funcionar 
en sus estándares históricos 
de producción y venta de 
libros”, el FCE requeriría este 
2019, cuando menos, de 164.7 
mdp adicionales.

LA PARAESTATAL FCE, CON UNO  
DE LOS PRESUPUESTOS MÁS BAJOS

Foto: Mateo Reyes

ORDENAN 
AL INBA 

INFORMAR 
ANOMALÍAS

Francisco Javier Acuña Llamas, comisionado presidente del INAI, 
señaló ayer que no tiene cabida la reserva de información, pues 
se trata de “auditorías concluidas” en la dependencia cultural

TRANSPARENCIA DE 2015 A 2017

ANTROPOLOGÍA   ESCALA NACIONAL

DE LA REDACCIÓN
expresiones@gimm.com.mx

El titular del Instituto Nacio-
nal de Antropología e His-
toria (INAH), Diego Prieto, 
designó a Pedro Velázquez 
como secretario administrati-
vo. Además nombró a nuevos 
coordinadores nacionales: 
María del Carmen Castro, en 
la Coordinación Nacional de 
Conservación del Patrimonio 
Cultural; Juan Manuel Garibay 
como coordinador de Museos 

POR JUAN C. TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

En los próximos 30 días 
hábiles se revelarán los 
informes completos de 
las cuatro auditorías he-
chas al Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Litera-
tura (INBA) —hoy dirigido 
por Lucina Jiménez— en-
tre 2015 y 2017, periodo en 
el que la Secretaría de la 
Función Pública (SFP) de-
tectó irregularidades.

Así lo dio a conocer 
ayer el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protec-
ción de Datos Personales 
(INAI). Las auditorías se 
refieren al otorgamien-
to de prestaciones, regis-
tro del parque vehicular y 
bienes muebles donados 
(al INBA), la revisión de los 
procesos de adjudicación 
en materia de adquisi-
ciones, arrendamientos y 
servicios; y la verificación 
al cumplimiento de con-
trataciones en materia de 
adquisiciones, arrenda-
mientos y servicios.

Al respecto, el comi-
sionado presidente, Fran-
cisco Javier Acuña, señaló 
que no tiene cabida la re-
serva de la información 
requerida, ya que se trata 
de auditorías concluidas 
y no de los procedimien-
tos de responsabilidad de-
rivados de éstas. Explicó 
que el solicitante pidió el 
grueso de los datos públi-
cos que rodean esas audi-
torías, “otra cosa es que se 
sigan acciones concretas 
en contra de determina-
dos funcionarios públi-
cos”, estén o no en activo.

E insistió en que existe 
la convicción de que esa 
información no puede ser 
reservada y se debe favo-
recer su versión pública.

Según un comunicado, 
la solicitud fue requerida 
por un particular, pero el 
sujeto obligado respon-
dió que dichos informes 
fueron turnados al área de 
Responsabilidades para 
integrar el procedimiento 
en contra de los servido-
res públicos involucrados 
en presuntos actos u omi-
siones administrativas.

Explicó que aún no 
se desahogan las corres-
pondientes audiencias de 
ley para cada uno de los 
funcionarios, por lo que 

se reservó el contenido 
total de los expedientes 
con número de regis-
tro RE-0006/2017, RE-
0007/2017, RE0013/2017 
y RE-0023/2018, por un 
periodo de tres años.

El particular se incon-
formó e interpuso un re-
curso de revisión ante el 
INAI, mediante el cual 
manifestó como agravio 
la clasificación de la infor-
mación. En sus alegatos, la 
SFP reiteró la reserva.

En el análisis del caso, 
el comisionado expuso 
que la información so-
licitada no se refiere a 
constancias propias del 
procedimiento de respon-
sabilidad en trámite, es 
decir, no fue generada con 
motivo de la investigación 
que se lleva a cabo en con-
tra de los servidores públi-
cos; por lo tanto, resulta 
improcedente la reserva.

Lo que sí procedió fue 
la clasificación respecto 
del nombre y cargo de los 
denunciados, así como de 
las circunstancias de tiem-
po, modo y lugar de los 
hechos, “ya que revelarlos 
afectaría su esfera privada, 
su honor, buen nombre e 
imagen y podría generar 
un juicio a priori”.

Por ello, el INAI de-
terminó modificar la res-
puesta de la SFP y se le 
instruyó a entregar la ver-
sión pública de los in-
formes de anomalías 
detectadas en las cuatro 
auditorías practicadas al 
INBA en 2015, 2016 y 2017.

y Exposiciones, y en la Coor-
dinación Nacional de Centros 
INAH estará Joel Vázquez. 

La información anterior se 
dio a conocer ayer a través de 
un comunicado, que abunda 
sobre otros nombramientos 
Entre los directores de Cen-
tros INAH, en el de Campeche 
estará Adriana Velázquez. Al 
frente del Centro INAH Oa-
xaca estará Ilan Vit Suzan, y 

Ambrosio Guzmán estará en 
el Centro INAH Puebla. Para 
Quintana Roo, el titular será 
Margarito Molina; al frente del 
Centro INAH Tlaxcala estará 
José Vicente de la Rosa. Y Car-
los Giordano Sánchez dirigirá 
el Centro INAH Tabasco.

En la comunicación oficial 
no aparecen los profesionales 
que se harán cargo de los cen-
tros INAH del resto del país (31 

en total). Tampoco se anun-
ció quién se hará cargo de la 
dirección general del Museo 
Nacional de Antropología, 
del Museo del Templo Mayor, 
del Museo de El Carmen ni el 
Nacional de las Culturas, por 
mencionar algunos recintos 
destacados entre los 114 espa-
cios que están bajo la respon-
sabilidad del INAH en todo el 
territorio nacional. 

También queda pendiente 
el nombre de quien dirigirá la 
red de bibliotecas del INAH.

El INAH renueva cargos
Nuevos funcionarios toman el timón de los 
centros estatales; faltan nombramientos

Diego Prieto, titular del INAH, anunció los cambios.
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La manta se queda; no obligarán a 
empleados a mudarse a Tlaxcala

La manta colocada en la 
fachada del Palacio de Be-
llas Artes desde el pasa-
do martes será removida 
cuando exista un docu-
mento por escrito en el 
que las autoridades de la 
Secretaría de Cultura se 
comprometan a respetar 
los derechos y logros sin-
dicales obtenidos por los 
trabajadores del sector.

Así lo dijo a Excélsior 
Alejandro Vázquez Pe-
rrusquia, secretario gene-
ral del Sindicato Nacional 
de Trabajadores del INBA, 
al salir de la reunión con 
Alejandra Frausto y Lu-
cina Jiménez, entre otros 
funcionarios, en la que 
solicitaron la reducción 
en el costo de entrada a 
todos los museos del país, 
“con lo cual se garantiza 
el acceso a las actividades 
culturales a los mexica-
nos, para cumplir con esta 
obligación que ya es un 
derecho humano”.

La reunión, comentó, 
fue respetuosa y tuvo una 
postura prometedora, ya 
que Frausto ofreció aper-
tura y apoyo a los sindica-
lizados, y se comprometió 
a respetar sus derechos y 
logros, y a resolver los lau-

dos en contra del INBA. El 
encuentro, definido como 
histórico porque hasta el 
momento ningún titular 
de Conaculta o de la SC 
se había reunido con las 
instituciones sindicales, 
fue el escenario en don-
de Frausto les prometió 
que a ningún trabajador 
se le obligará a mudarse 
a Tlaxcala, que no habrá 
despidos masivos y que se 
revisará minuciosamente 
el funcionamiento de los 
trabajadores contratados 
por capítulo 3000”.

En cuanto al tema de la 
manta, subrayó, se revisa-
rá con el director de re-
laciones laborales, Darío 
Montiel. “(Por ahora) no 
hubo respuesta a nuestra 
petición concreta, que fue 
el compromiso por escri-
to de las autoridades que 
habrá respeto irrestricto 
a todos nuestros logros. 
La lectura que me da (la 
reunión) es que (Frausto y 
Lucina Jiménez) estuvie-
ron informadas de nuestra 
exigencia. (La titular de 
Cultura) fue muy puntual 
al decir que todos nuestros 
logros serán respetados. 
Eso nos da certeza”, reveló 
Vázquez Perrusquia.

En 2019, el sello recibirá casi 128 millones de pesos.

Fo
to

: P
ao

la
 H

id
al

go

Foto: Archivo Excélsior



EXCELSIOR : vIERnES 18 dE EnERO dE 2019 EXPRESIOnES :27

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

“La capacidad de lectura no 
tiene que ver con la genera-
ción; es decir, en todas las ge-
neraciones existe el mismo 
número de lectores y de no 
lectores”, explicó la lingüista 
Pilar Montes de Oca la noche 
del miércoles durante su con-
ferencia “Generaciones y há-
bitos de lectura”.

Ante unas 200 personas, 
que saturaron el auditorio de 
la Librería Gandhi Mauricio 
Achar, la directora de la revista 
Algarabía comentó que tanto 
en la generación de los Baby 
Boomers, los nacidos entre 
1946 y 1964, como en la iGen, 
los que llegaron a este mun-
do después del año 2000, hay 
personas a las que les gusta 
leer y otras a las que les fasci-
na sólo ver la televisión o per-
derse en las redes sociales.

Una generación, deta-
lló, dura unos 20 años y la 
integran individuos que 

CONFERENCIA   PILAR MONTES DE OCA

comparten una misma visión 
de la vida, valores cívicos y 
culturales, la forma de educar 
a los hijos y las ideas sociales.

“Pero esto no tiene nada 
que ver con la lectura. El fo-
mento de este hábito es mu-
cho por el ejemplo. Si los 
niños ven a sus padres leer, 
serán buenos lectores; pero 
si observan que sólo ven 

telenovelas o series, eso van a 
hacer en el futuro”, dijo.

Agregó que la lectura tiene 
que ver más con cuestiones 
como el país, el clima y la idio-
sincrasia. “Finlandia es la na-
ción en la que más se lee, unos 
48 libros al año; pero, claro, es 
que nieva durante meses. El 
mexicano, por ejemplo, en-
cuentra siempre la manera de 

no leer, porque sucede que, 
apenas abres el libro, y ya te 
invitan a una fiesta, a tomar el 
café o a ir por un esquite”.

Añadió que lo cierto es que 
la lectura hoy tiene muchas 
plataformas: el libro impreso, 
el electrónico, el audio-libro, 
las páginas de internet. “Pero 
no todos los usan. Algunas 
personas nunca han escucha-
do un audio-libro”.

Piensa que en este mundo 
global, en el que la informa-
ción llega dispersa y fragmen-
taria, “en el que todos saben 
muchas cosas pero las saben 
mal”, la ansiedad y las prisas 
coartan la posibilidad de leer.

Destacó que es vital des-
pertar el interés por la lectu-
ra sobre todo en la generación 
iGen, “la que más miedo tiene 
en la historia, le teme a todo”, 
y no está lista para la adultez. 
“Que lean en formato impre-
so, en su computadora, en las 
apps, donde quieran, pero 
que lean y descubrirán mun-
dos maravillosos”, concluyó.

Hábito lector, por contagio 

Pilar Montes de Oca, directora de la revista Algarabía.

AFP
expresiones@gimm.com.mx

JERUSALÉN.— La alcaldía 
de Haifa retirará de una ex-
posición una escultura que 
representa al payaso de la 
cadena de comida rápida 
McDonald’s crucificado, 
obra que indigna a los cris-
tianos, informó la munici-
palidad de la ciudad israelí.

La obra titulada McJesus 
será retirada lo antes posi-
ble del recinto donde se ex-
pone desde agosto en una 
muestra que cuestiona la 
religión y el consumismo, 
declaró la alcalde de Haifa, 
Einat Kalisch Rotem.

McJesus, del finlandés 
Jani Leinon, molestó a los 
cristianos que organiza-
ron una protesta frente al 

RETIRARÁN OBRA

Foto: Cortesía Centroamérica Cuenta

McJesus es una obra del 
finlandés Jani Leinon.

Sylvie Durán Salvatierra, ministra de Cultura de Costa Rica,  
y Sergio Ramírez, formalizaron el acuerdo de entendimiento.

Costa Rica acogerá 
el Encuentro 
Centroamérica 
Cuenta, creado por 
Sergio Ramírez 

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

La sexta edición del Encuen-
tro de Narradores Centroa-
mérica Cuenta, creado por el 
escritor nicaragüense Sergio 
Ramírez en 2013, se realiza-
rá en San José, Costa Rica, 
del 13 al 17 de mayo próxi-
mo, en el marco de la Feria 
Internacional del Libro de 
este país, con la participa-
ción de más de cien autores 
de Latinoamérica, Europa y 
Estados Unidos.

Tras ser suspendido el 
año pasado a causa de la se-
rie de protestas que se ini-
ciaron en abril en Nicaragua, 
cuya represión ha dejado un 
trágico saldo de más de 500 
muertos, este encuentro li-
terario se llevará a cabo por 
primera vez, en su jornada 
de cinco días, fuera de su 
sede original.

El miércoles pasado, Ser-
gio Ramírez, presidente del 
festival, y Sylvie Durán, titu-
lar del Ministerio de Cultura 
de Costa Rica, firmaron una 
Carta de Entendimiento y 
formalizaron los acuerdos y 
pasos inmediatos para ma-
terializar esta alianza.

“Lo peor que le puede 
pasar a un país es ver sega-
da la vida de sus jóvenes por 
causa de la violencia de un 
poder arbitrario. Es como 
mutilar el futuro”, explicó el 
año pasado el cuentista na-
cido en 1942.

Más de cien narradores, 
periodistas, cineastas, edi-
tores, libreros, traductores y 
académicos de 30 países se 
iban a reunir en Managua, 
del 21 al 25 de mayo de 2018, 
para analizar “los retos de 
escribir y publicar desde una 
de las regiones más pobres 

y conflictivas del continen-
te”. Ahora, este cartel estará 
presente en Costa Rica.

“San José se convertirá en 
la capital de las letras en es-
pañol gracias a este acuer-
do. El reconocimiento de 
Centroamérica en el mapa 
literario del mundo se po-
tenciará mediante la alianza 
de la FIL costarricense como 
principal evento editorial 
y Centroamérica Cuenta 
como el foro literario más 
importante de la región”, 
apunta el comunicado.

Participarán en 2019 los 
mexicanos Ángeles Mas-
tretta, Joselo Rangel, Gui-
llermo Arriaga y Guadalupe 
Nettel; de Argentina, Mempo 
Giardinelli, Martin Caparrós 
y Claudia Piñeiro; Jeremías 
Gamboa y Gabriela Wiener, 
de Perú; Jon Lee Anderson, 
de EU; Edmundo Paz Soldán 
y Liliana Colanzi, de Bolivia, 
y Ray Loriga, Aroa Moreno, 
Luisgé Martin e Ignacio Es-
colar, de España.

Y entre los más de 20 
centroamericanos desta-
can Gioconda Belli, Horacio 
Castellanos Moya, Rodrigo 
Fuentes, Miguel Huezo Mix-
co, Carlos Cortés, Anacris-
tina Rossi, Héctor Collado, 
Luis Enrique Mejía Godoy, 
Luis Enrique Mejía López y 
Hellen Umaña.

Durante cinco años, Cen-
troamérica Cuenta ha con-
vocado en Nicaragua a más 
de 500 autores a un espacio 
de reflexión desde la litera-
tura, que permite a escrito-
res consagrados y autores 
emergentes dialogar so-
bre la realidad y la cultura 
centroamericanas.

Además de conferencias 
y presentaciones de libros, 
el programa integra con-
versatorios, talleres, ciclo de 
cine y café con lectores. En 
la apertura, el 13 de mayo, se 
dará el VII Premio Centroa-
mericano Carátula de Cuen-
to Breve, cuya convocatoria 
se publicará este mes.

Festival se 
va al exilio

El miedo ha 
crecido. Las 
mujeres debemos 
ir con cuidado, 
voltear para atrás, 
estar en alerta 
continuamente.”

“Cambié un texto 
de contexto, 
no sólo de una 
lengua, sino en 
otro tiempo.”
CRISTINA  
RIVERA GARZA
ESCRITORA 

CRISTINA RIVERA GARZA

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

La violencia contra las mu-
jeres, la desaparición de sus 
cuerpos y el miedo. Los temas 
que la escritora tamaulipeca 
Cristina Rivera Garza (1964) 
exploró a principios del siglo 
XXI en su novela La cresta de 
Ilión han cobrado dimensio-
nes mayores tres lustros des-
pués, razón por la cual acaba 
de publicar una nueva ver-
sión de esta historia de terror 
sicológico.

“El miedo ha crecido. Esto 
lo vemos en las calles de la 
Ciudad de México, en los foros 
públicos en los que las muje-
res debemos ir con mucho 
cuidado, voltear para atrás, 
estar en alerta. Todo esto me 
preocupaba cuando esta-
ba escribiendo esta novela: 
el miedo, el terror, el vivir en 
un mundo donde hay lengua-
jes encriptados que producen 
lesiones y violencia concreta”, 
comenta en entrevista.

La narradora considera 
que este es el momento de 
La cresta de Ilión. “La desa-
parición física de cuerpos de 
mujeres, y también la desapa-
rición cultural del corpus lite-
rario escrito por mujeres; hay 
una interconexión que va sig-
nada por distintos niveles de 
violencia”.

Publicada por Tusquets en 
2002, finalista al año siguien-
te del Premio Iberoamericano 
Rómulo Gallegos y traducida 
al italiano como Il segreto en 
2010, La cresta de Ilión se edi-
tó en inglés hace dos años en 
una versión actualizada por 
la autora, que ahora regresa 
al español. “Fue como cam-
biar un texto de contexto, no 
sólo de una lengua, sino tam-
bién en otro tiempo. Una de 
las cosas que, para bien o para 
mal, son ciertas de esta publi-
cación es que la realidad que 
estaba explorando la novela a 
principios del siglo XXI se ha 
hecho más aguda, ha explota-
do de alguna manera justo en 
estos años”, explica.

La autora de las nove-
las Nadie me verá llorar y La 
muerte me da, piensa que la 
violencia contra el cuerpo 
femenino está ahora acom-
pañada, por fortuna, de un ac-
tivismo más visible de mujeres 
y hombres jóvenes para quie-
nes los asuntos de género y 
violencia son impostergables.

“No fue así en generaciones 

Aparece una nueva versión de La cresta de Ilión, debido  
a que la violencia contra las mujeres se ha extrapolado

Cristina Rivera Garza publicó La cresta de Ilión en 2002.

anteriores, cuando los es-
critores, hombres y mujeres, 
estaban muy dispuestos a 
desmarcarse de las cuestio-
nes de género, a no participar 
en estas conversaciones. Es-
cribir esta novela me permitió 
poner en la mesa cuestiones 
como género, desaparición y 
violencia”, agrega.

Rivera Garza destaca que 
esta nueva versión busca in-
terlocución con las nuevas ge-
neraciones de lectores, cuya 
relación con estos temas es 
distinta a la que experimentó. 
Sin embargo, aclara que la no-
vela conserva el diálogo que 
quiso establecer con la obra 
de la cuentista Amparo Dávi-
la. “Admiro mucho su trabajo, 
lo leí con cuidado. Me intere-
saba su exploración del regis-
tro de lo fantástico, la creación 
de atmósferas y el miedo, que 
ella explora con precisión; por 
eso busqué esta interacción”.

Añade que, además del 
crecimiento de la violencia, 

la época actual se caracteri-
za porque vivimos en un si-
glo signado por los procesos 
migratorios. “Creo que los 
procesos de producción del 
capital se han hecho de tal 
manera que obligan a la mi-
gración de la fuerza de traba-
jo. Seguiremos viviendo con 
estos éxodos de lugares don-
de la vida y la producción no 
son posibles. Necesitamos re-
pensar nuestras fronteras, el 
lugar del otro en nuestro pro-
ceso de socialización”, indica.

Señala que con La cresta 
de Ilión, su segunda novela, 
aprendió a moverse en el re-
gistro de lo fantástico, de lo 
gótico. Ahora la llamaríamos 
ficción especulativa. Y esa ha 
sido una veta que he explo-
rado. He seguido haciendo 
trabajos más pegados a docu-
mentos e investigación”.

Un ejemplo de estos úl-
timos, detalla, es el pro-
yecto literario que espera 
terminar este año. “Involucra 
a la producción del algodón 
en la frontera entre Texas y 
Tamaulipas. Es una explora-
ción histórica, pero también 
de ficción especulativa. Hay 
algo que tiene que ver con mi 
familia, norteña y fronteriza, 
pero también con la forma-
ción de la frontera tal cual. Es 
una novela muy materialista, 
en la que el algodón será tan 
importante como los perso-
najes”, adelanta quien detenta 
una estancia académica en la 
Universidad de Stanford.

CRISIS POLÍTICA   NICARAGUA

museo el 11 de enero, du-
rante la cual resultaron he-
ridos tres policías.

Los dirigentes de la co-
munidad cristiana presen-
taron una demanda ante la 
justicia de Haifa pidiendo 
que la obra fuera retirada. 
La ministra de Cultura, Miri 
Regev, también pidió el re-
tiro de la obra. “Lamenta-
mos el sufrimiento moral 
sentido por la comunidad 
cristiana, así como las he-
ridas físicas y la violencia 
consecutiva”, dijo.

TÍTULO:  
La cresta de Ilión

AUTORA:  
Cristina Rivera Garza

EDITORIAL: Penguin, 
México, 2018; 144 pp.

Foto: Reuters

Foto: Daniel Betanzos

Foto: Sunny Quintero

Museo 
cederá a 
censura

Terror sicológico, 
redimensionado
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